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Адреса сопротивления

Т АК, в неоднократно вспо�
минаемой в этом году в
связи со столетием напи�

сания работе «Империализм,
как высшая стадия капитализ�
ма» В.И. Ленин, подчёркивая
неизбежность острых противо�
речий и кровавых войн при ка�
питализме на его империалис�
тической стадии, нигде не гово�
рил о том, что империалисты
будут враждовать на равных.
Элементарных законов ариф�
метики — не математики даже,
а именно школьной арифмети�
ки — никто ни в какой области
жизни не отменял, и поэтому
всегда проигрывала и будет
проигрывать впредь — по впол�
не естественным причинам —
более слабая капиталистичес�
кая держава. Так было в годы
Первой мировой войны, так
происходит и сегодня.

Что касается более слабых и
более сильных капиталистов, то
В.И. Ленин возвращается к этой
теме годом спустя, в декабре
1917 года, уже будучи главой
правительства первого в мире
социалистического государства.
В работе с более чем принципи�
альным названием «За хлеб и за
мир» Ленин даёт исчерпываю�
щую характеристику продол�
жавшейся к тому времени уже
почти три с половиной года ми�
ровой империалистической
войне. Это — «империалистская
война, война величайших и бо�
гатейших банковых фирм —
«Англия» и «Германия» — из�за
господства над миром, из�за де�
лежа добычи…»

Вот кто выступал главным
игроком в кровавой мировой
бойне, а вовсе не царская Рос�
сия, служившая поставщиком

«пушечного мяса» для одной
из, по ленинскому выраже�
нию, «банковых фирм» — Анг�
лии и её союзницы Франции!
Да и как могло быть иначе, ес�
ли романовская империя была
слабее остальных империалис�
тов? Ведь ложь, которую в на�
ши дни периодически распро�
страняют в средствах массовой
информации повылезавшие
неизвестно из каких щелей
сторонники монархии вообще
и поклонники Николая II в ча�
стности относительно «неверо�
ятных успехов Российской им�
перии», настолько чудовищна
и одновременно глупа, что раз�
бивается элементарными фак�
тами и цифрами. Взять, ска�
жем, данные учёных Кемб�
риджского университета, опуб�
ликованные ещё в 80�е годы
минувшего столетия и хорошо
известные всем специалистам.
А уж кого�кого, а сотрудников
этого университета — «кузни�
цы кадров» Британской импе�
рии на протяжении веков — в
симпатиях к коммунистам и к
Великому Октябрю не упрек�
нёт никто.

Так вот, согласно расчётам
специалистов Кембриджа, в те�
чение всей последней трети XIX
— начала XX века социально�
экономическое отставание цар�
ской России от её основных за�
падных соперников не то что не
удалось преодолеть — напро�
тив, оно только увеличилось.
Так, если подушевой нацио�
нальный доход (в постоянных
ценах) в 1861 году (год начала
реформ Александра II) в Рос�
сии отставал от аналогичного
показателя в США в 6,3 раза, в
Великобритании — в 4,5 раза, в

Германии — в 2,5 раза, во Фран�
ции — в 2,1 раза, то в 1913 году
— накануне Первой мировой
войны — эта разница увеличи�
лась и составляла уже соответ�
ственно 8,7 раза, 4,9 раза, 3,1
раза и 2,5 раза. И это кто�то хо�
чет выдать за «успехи»?

Кто�то из монархистов, прав�
да, может при этом закричать,
что, мол, население Россий�
ской империи после отмены

крепостного права увеличива�
лось быстрее, чем экономичес�
кий рост. Однако такой аргу�
мент окажется абсолютно «ду�
тым»: а разве население той же
Германии, стремительно разви�
вавшейся после объединения,
или Великобритании не росло в
те же самые годы? Не говоря уж
о Соединённых Штатах, куда
после победы северян в граж�
данской войне 1861—1865 годов
и отмены рабства устремились
миллионы иммигрантов из все�
го Старого Света. В том числе,
кстати, и из Российской импе�
рии. Так что возможные попыт�
ки списать экономическое от�
ставание заскорузлой романов�
ской монархии с её отсталой
системой управления и наск�
возь коррумпированной бюро�
кратией от ведущих европей�
ских стран и США на некий
«демографический бум» полно�
стью несостоятельны. 

Так вот какая объективная
картина соотношения экономи�
ческих сил складывалась к 1913
году. Поэтому нет ничего удиви�
тельного, пишет российский
экономист профессор Иван Ма�
евский, что в начавшейся годом
позже мировой войне царская
Россия Романовых потерпела
сокрушительное поражение. 

И ведь совсем не случайно
Пётр Дурново, бывший ми�
нистр внутренних дел Россий�
ской империи и отъявленный
монархист и реакционер, но при
этом явно неглупый человек, в
специальной докладной запис�
ке, поданной в канун войны, в
феврале 1914 года, царю Нико�
лаю II, всячески пытался предо�

стеречь последнего от участия в
этой кровавой каше. Дурново
писал, что России нечего делать
в предстоящей войне и даже в
случае успеха возможные терри�
ториальные приращения рядом
с тогдашним Царством Поль�
ским (часть территории Поль�
ши, входившая в состав Россий�
ской империи. — О.Ч.) не ком�
пенсируют неизбежных люд�
ских и экономических потерь. 

Напротив, писал бывший
министр, «в случае неудачи,
возможность которой, при
борьбе с таким противником,
как Германия, нельзя не пред�
видеть, — социальная револю�
ция, в самых крайних её прояв�
лениях, у нас неизбежна (выде�
лено мной. — О.Ч.)».

Сейчас отрывки из этой запи�
ски в качестве документа приво�
дятся даже в новом базовом
учебнике «История России»
(под редакцией академика РАН

А.В. Торкунова) для учеников
10�го класса общеобразователь�
ной школы, завершающем ли�
нию официальных учебников
по отечественной истории. Ин�
тересно, а знаком ли с этим до�
кументом президент РФ В. Пу�
тин или хотя бы его ближайшие
помощники?.. Если они хотя бы
эту записку прочитали, тогда,
может быть, не столь рьяно оп�
равдывали участие царской Рос�
сии в бессмысленной и преступ�
ной войне на стороне «банковой
фирмы» Англии? 

Сегодня, в канун очередной
годовщины Великого Октября,
это ещё раз важно вспомнить.
Как и программные и одновре�
менно пророческие слова В.И.
Ленина, сказанные в декабре
1917 года: «Если не победит со�
циализм, мир (предстоящий. —
О.Ч.) между капиталистически�
ми государствами будет озна�
чать только перемирие, пере�
рыв, подготовку к новой бойне
народов».

Именно так оно годом позже
и случилось, и навязанный в
конце 1918 года бывшими союз�
никами Российской империи —
Великобританией и Францией
побеждённой Германии — Вер�
сальский мир стал не более чем
подготовкой к новой, ещё более
кровавой бойне — Второй миро�
вой войне. Россия же, ставшая
Советской республикой, пред�
ложила народам мира совер�
шенно другой путь. Тем более
позорно руководителям сего�
дняшней России вздыхать о том,
что Россия прежняя «по вине
большевиков» не поучаствова�
ла�де в дележе «германского на�
следства». Пусть не забывают,
что делёж этот очень плохо обер(
нулся для «делителей» всего двад(
цатью годами позже!

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Если не победит социализм…
«Правда» уже напомнила о том, как ещё совсем недавно якобы «крутая»

российская власть послушно уступала западным «партнёрам» как по вопросам
внутренней, так и внешней политики. Однако в этих фактах нет ничего удиви#
тельного для тех, кто хотя бы отдалённо знаком с эпохальными работами В.И.
Ленина, посвящёнными межимпериалистическим противоречиям. Написан#
ные век назад, они и сегодня ни на йоту не утратили своей актуальности.

99 лет назад В.И. Ленин предупреждал о неиз%
бежности продолжения и повторения кровавых
войн в случае сохранения капитализма. При
этом — что вполне естественно — более слабый
капиталист всегда будет бит более сильным.

Остановить
оптимизаторов!

—ПОНИМАЕТЕ, до�
пекли уже! — сокру�
шается санитарка

Анна Воробьёва. — У нас в меди�
цине творится полный произвол.
Я отработала в больнице 43 года,
но такого ещё не было! «Опти�
мизируют» медсестёр, санита�
рок. Заработная плата мизерная,
а нагрузку увеличили. 

Перед тем как выйти на ми�
тинг, медики обратились за
поддержкой в республикан�
ское отделение КПРФ.

— Мы проконсультировали
их по поводу того, как правиль�
но организовать протестную ак�
цию, — рассказала депутат За�
конодательного собрания Каре�
лии коммунист Татьяна Богда�
нова. — Юридическую помощь

медикам оказали и в республи�
канских профсоюзах. 

Депутат считает, что пришло
время сказать решительное
«нет!» массовым сокращениям
медицинского персонала. В
Питкярантской районной
больнице, по её словам, за по�
следние пять лет «урезали» ин�
фекционное и хирургическое
отделения, а на одном терапев�
тическом и вовсе поставили
крест. Между тем больных в па�
латах всё так же много. И те�
перь их обслуживает меньшее
число медсестёр и санитарок.
Например, ночью в больнице
работают уже не две постовые
сестры, а одна, при этом ей ни�
чего  не доплачивают.

На митинге жители возму�

щались тем, что в деревнях
района были закрыты фельд�
шерско�акушерские пункты.
Плохо с медициной и в городе.
В Питкяранте, например, нет
родильного отделения, и жен�
щинам приходится ездить в
Сортавалу или Петрозаводск.

В принятой собравшимися ре�
золюции отмечено, что меди�
цинский персонал ЦРБ, жители
города Питкяранта возмущены
действиями республиканского
правительства и федеральных
властей. Чиновники, по мнению
протестующих, несмотря на мас�
совые протесты, проводят ре�
формы в здравоохранении спеш�
но, без публичного обсуждения
и отнюдь не в интересах жите�
лей. Митинговавшие потребова�
ли остановить уничтожение
здравоохранения и твёрдо высту�
пили за доступную и качествен�
ную медицину.

По сообщениям
информагентств.

Фото с сайта stolica.onego.ru.

В карельском городе Питкяранта сотни людей
собрались на митинг против так называемой опти#
мизации системы здравоохранения. Организато#
рами акции стали медсёстры, санитарки местной
районной больницы и представители КПРФ.

НА ДНЯХ 27 сотрудников
компании объявили го�
лодовку. В прокуратуре

района рассказали, что по ито�
гам заседания антикризисного
штаба, которое прошло с учас�
тием представителей работода�
теля�должника, рабочих уда�
лось убедить остановить акцию
протеста, так как с ними пообе�

щали расплатиться в ближай�
шее время в полном объёме.

По словам дорожного рабоче�
го Дениса Потанина из Новоси�
бирской области, на третий день
с начала акции протестующим
выплатили половину задолжен�
ности, это примерно 800 тысяч
рублей. Ведущий инженер ПТО
из Ростовской области Галина

Осинова, работавшая на трест в
течение года, отмечает, что на
крайние меры вахтовики пошли
от отчаяния. Ей работодатель
недоплатил 300 тысяч рублей. 

Это не первый в нынешнем
году трудовой конфликт рабо�
чих питерского подрядчика.
«Правда» уже сообщала о том,
что весной 60 вахтовиков трес�
та «Севзапспецстроймонтаж»,
работавших на Еты�Пуров�
ском месторождении (Пуров�
ский район округа), выходили
на забастовку в знак протеста
против задержек зарплаты.

По сообщениям
информагентств.

Фото с сайта ks(yanao.ru.

Голодная вахта
Прокуратура Красноселькупского района ЯНАО

проводит проверку по факту невыплаты зарплаты
сотрудникам треста «Севзапспецстроймонтаж»,
входящего в холдинговую компанию «Стройиндус#
трия» из Санкт#Петербурга. Речь идёт о вахтови#
ках, занятых на обустройстве Термокарстового
нефтегазоконденсатного месторождения (лицен#
зия принадлежит компании «Новатэк»). 

Люди без денег,
улица без присмотра

В РОСТОВЕ�НА�
ДОНУ работни�
ки муниципаль�

ного специализиро�
ванного унитарного
предприятия по ре�
монту, строительству и
эксплуатации искусст�
венных сооружений
(МСУП по РС и ЭИС)
из�за невыплаты им в
течение двух месяцев
зарплаты намерены
провести забастовку.

— Те, кто помоло�
же, уходят, — расска�
зали они. — У МСУП боль�
шие долги по налогам и дру�
гим платежам. И когда с нами
расплатятся — неизвестно.

Люди настроены провести за�
бастовку. 

Проблемы на предприятии
сказываются и на функциони�

ровании объектов, ко�
торые оно обслужива�
ет. Например, пеше�
ходный переход в На�
хичеванском переулке
уже долгое время за�
крыт из�за аварийного
состояния, и ремонти�
ровать его, похоже, не
собираются. Стоит де�
ло и с ремонтом под�
земного перехода на
улице Садовой. А о со�
стоянии «ливнёвок»
можно судить по сним�
ку, сделанному на од�

ной из улиц города.
Майя ЗАЙКА.

Фото интернет(сообщества
«Ростов(на(Дону.Главный».

Призывы и лозунги
ЦК КПРФ

к массовым акциям 7 ноября 2016 года
●● Слава Великому Октябрю!
●● Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
●● Да здравствует Великий Октябрь!
●● Дню Великого Октября — статус государственного праздника!
●● Социализм — будущее человечества!
●● Ленин! Октябрь! Победа! 
●● Дело Ленина будет жить!
●● Власть — народу! Собственность — трудящимся!
●● Слава человеку труда!
●● Власть — миллионам, а не миллионерам!
●● Вернём социальные завоевания Великого Октября!
●● Антикризисную программу КПРФ — в жизнь!
●● Долой диктатуру олигархов и чиновников!
●● Нет — росту тарифов ЖКХ!
●● Даёшь Правительство народного доверия!
●● Нет — коррупции и произволу!
●● Закон о «детях войны» — в жизнь!
●● Даёшь национализацию стратегических отраслей экономики!
●● Доступные образование и медицина — для всех!
●● Нам нужны пенсии, а не подачки!

Душой исполненные строки
В преддверии 98#й годовщины комсомола Бел#

городское региональное отделение ЛКСМ РФ ста#
ло инициатором городского открытого конкурса
чтецов стихотворных произведений, посвящённых
дню рождения ВЛКСМ. В конкурсе участвовали
школьники 5—11 классов, а также все желающие.

25ОКТЯБРЯ в Централь�
ной библиотеке им. 
Н. Островского состо�

ялся первый этап конкурса. В
нём приняли участие предста�
вители восьми школ города, а
также муниципального учреж�
дения дополнительного образо�
вания «Юность». Оценивало
чтецов жюри в составе кандида�
та исторических наук, автора
ряда исторических трудов на те�
му Великой Отечественной
войны А.М. Сергиенко, про�
фессора Белгородского гумани�
тарно�технического колледжа
им. Шухова А.И. Артёменко,
первого секретаря Белгородско�
го обкома ЛКСМ РФ И.В. Цев�

менко, комсорга ЦК ЛКСМ РФ
по Центральному федерально�
му округу А.А. Байбиковой.

Школьники читали стихо�
творения о комсомольской
юности, о подвигах комсо�
мольцев в Великую Отечест�
венную войну, о комсомоль�
ских стройках, о комсомоль�
ском билете. Ребята подошли
к делу очень ответственно —
в исполнение произведений
каждый вложил частичку се�
бя, прочувствовав смысл и
величие славных комсомоль�
ских дел.

Пресс(служба 
Белгородского обкома

ЛКСМ РФ.

Комсомолия на марше

«Практически все 30 млрд. рублей, выделенные на санатор%
но%оздоровительную помощь на будущий год гражданам, будут
распределены между чиновниками и силовиками, выяснил
Лайф, проанализировав проект федерального бюджета.

Данная программа предусмотрена федеральным законом «О
социальной помощи гражданам», который был принят ещё в 1999
году. Согласно закону, любой инвалид имеет право на регулярную
бесплатную путёвку в санаторий (а также на оплату проезда к
месту лечения), если он подходит по медицинским показаниям —
например, если болен сахарным диабетом или туберкулёзом».

Life.ru. 27.10.16.

ЦЦЦЦ ииии тттт аааатттт аааа

Дорогие друзья�
комсомольцы всех поколений!

В эти дни мы празднуем замечательную дату —
98 лет со дня основания Ленинского комсомола
— первой в мире массовой молодёжной органи�
зации.

Комсомол родился в тяжелейшие годы Граж�
данской войны. Тревожной осенью 1918�го про�
шёл Всероссийский съезд рабочей и крестьян�
ской молодёжи, объявивший о создании РКСМ.
Это не случайная дата, так как инициаторы об�
разования комсомола не только верили в лучшее
будущее молодой Советской республики, но и
были готовы лично созидать новую справедли�
вую жизнь для своей Родины.

Комсомол стал надёжным резервом Комму�
нистической партии, её главным соратником во
всех свершениях. Первые поколения комсо�
мольцев впитали опыт большевистской гвардии,
обеспечили ей достойную смену. Стройки пер�
вых пятилеток стали проверкой для комсомола,
который вместе с коммунистами показал миру
превосходство социалистической системы, сде�
лал нашу страну индустриальным лидером. Не
только гиганты индустрии созданы трудом ком�
сомольцев, но и новые города, новая система со�
зидания и свершений.

Миллионы комсомольцев прошли закалку на
фронтах Великой Отечественной войны. Подвиг,
мужество и самоотверженность десятков и сотен
тысяч комсомольцев стали прочным фундаментом
Победы над фашизмом. Имена многих из них зо�
лотом навечно вписаны в летопись нашей истории
— истории страны Победы.

В период восстановления страны после Вели�
кой Отечественной войны комсомол подавал
пример коммунистического отношения к труду.
Он воспитывал молодое поколение в духе идей
социальной справедливости, советского патрио�
тизма и интернационализма.

Комсомол стал поистине всенародной организа�

цией потому, что дарил молодёжи романтику свер�
шений, становился школой товарищества и дружбы.

Трудовые и боевые подвиги Ленинского комсо�
мола получили высокую и заслуженную оценку.
Шесть раз славная организация была награждена
орденами Советского Союза.

Капиталистическая реакция в нашей стране ли�
шила молодёжь уверенности в завтрашнем дне, ли�
шила гарантий качественного образования и до�
стойной работы, разрушила стройную систему мо�
лодёжной политики Советского государства. Но не
проиграна битва добра со злом, свободы с угнетени�
ем, прогресса с реакцией, и тысячи юношей и деву�
шек, верные идеалам борьбы за справедливость и
созидание, вступили и продолжают вступать в ряды
Ленинского комсомола, а затем и Коммунистиче�
ской партии.

Сегодня мне особенно радостно приветствовать
юношей и девушек, избравших для себя путь прав�
ды, добра и социализма. В наше непростое время
вы сумели разобраться и сделать правильный вы�
бор. Это дорогого стоит. Вы — молоды. И ваша ра�
бота имеет особую ценность. Это вы призваны со�
единить великий опыт советских поколений с
предстоящими победами социализма. А такие по�
беды обязательно будут!

Капитализм не способен дать будущего, не спо�
собен вывести мир из глобального кризиса и по�
гружается в пучину войн и конфликтов. Только
путь социализма способен вывести мир из истори�
ческого тупика, и именно его выбирает молодёжь.

Комсомольцы всех поколений! Вам — самые
тёплые поздравления и самые добрые пожелания с
Днём Ленинского комсомола!

Комсомол остаётся в наших сердцах символом
добра, созидания и настоящей дружбы!

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.
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Тупиковый 
поток

Потоки писем во властные структуры по своему воздействию
должны походить на потоки воды: они пишутся для того, чтобы
сметать на пути все преграды. Я знаю это не понаслышке, так как в
1990!е годы долгое время работал руководителем общественной
приёмной крупной общественной организации. И письма, и посе!
тители прибывали со всей страны, шли потоком. С иными, прежде
чем начинать разговор по существу, приходилось проводить сеанс
психотерапии, отпаивать их чаем: так много люди натерпелись в
походах за справедливость по коридорам власти. Одному москов!
скому пенсионеру пришлось даже обратиться в Европейский суд:
сосед замуровал мусоропровод общего пользования на лестнич!
ной клетке. Куда только ни обращался пенсионер, везде ему отка!
зывали в иске. Страсбургский суд принял заявление к рассмотре!
нию. Вопрос вроде бы пустяковый, а рассматривается на таком
уровне. Но иск оказался не против самоуправства соседа, а против
государства, которое не может защитить права своих граждан. 

Люди и власть

Н ЕДАЛЕКО от нашего
дома, в микрорайоне
Тёплый Стан, уже не�

сколько лет идёт борьба жи�
телей против строительства
18�этажной гостиницы в
сквере, где недавно посадили
деревья. Отстаивая свою по�
зицию, жильцы окрестных
домов в декабре прошлого го�
да перекрывали Профсоюз�
ную улицу. Потом перегоро�
дили дорогу строительной
технике, ложились под колё�
са тягачей и кранов. Все
убеждены: если на этом месте
начнут стройку, первым де�
лом уберут магазины и соци�
альные объекты. К тому же
лбди опасаются, что может
треснуть даже фундамент со�
седней многоэтажки, а это
грозит серьёзной катастро�
фой, в том числе и гибелью
людей. 

Никто не может поверить,
что такой грандиозный про�
ект можно возвести на пятач�
ке, площадь которого равна
12 машино�местам. К тому
же вокруг этих машино�мест
проложен центральный про�
езд в большой микрорайон, с
трёх сторон их окружает
плотная застройка функцио�
нирующих зданий. Гостиница
перекроет проезд к большому
количеству жилых домов для
«скорой помощи», полиции и
пожарных. А ещё неизбежно
появятся пробки, которые
будут нервировать жителей
каждое утро. 18�этажную
гостиницу собираются по�
ставить вплотную к 9�этаж�
ному жилому дому. Это зна�
чит, что его жильцы могут
навсегда забыть о солнечном
свете. 

Начиная свой протест,
жильцы микрорайона рас�
считывали на то, что градона�
чальники увидят этот архи�
тектурный бред и одумаются.
Не одумались. Инициативная
группа беспрерывно направ�
ляет обращения в различные
инстанции, но в ответ прихо�
дят сплошные отписки. 

Наконец, разочаровавшись
в местной власти, жители на�
писали самому президенту
В.В. Путину. Они просили на�
шего гаранта Конституции РФ
поддержать их вполне демо�
кратическую инициативу и
провести референдум для ре�
шения вопроса о… выходе
района Тёплый Стан из соста�
ва города Москвы с присвое�
нием ему статуса автономной
республики. Кроме того, ав�
торы письма просили дать
указание о назначении проку�
рорской проверки деятельно�
сти префектуры Юго�Запад�
ного административного ок�
руга Москвы и руководства
ведомства, которое добивает�
ся строительства гостиницы
на этом клочке земли.

Как говорит член инициа�
тивной группы — местный
житель Константин Алтухов,
«по нашему оценочному суж�
дению, у нас здесь не работа�
ет Конституция Российской
Федерации, не работает закон
о полиции, а суды имеют вид
не богини правосудия Феми�
ды, а двуликого Януса». 

Инициативной группой
жильцов было собрано более
2300 подписей против строи�
тельства гостиницы. Все под�
писавшиеся — жители Тёпло�
го Стана. По ходу дела было
обнаружено много наруше�
ний в документах, касающих�

ся планируемой стройки, по�
этому удалось на время её
приостановить. Жители мик�
рорайона установили кругло�
суточное дежурство, ночева�
ли в машинах, которые по�
ставили рядом. 

Но вот 28 сентября вместо
долгожданного ответа прези�
дента на письмо жителей в
два часа ночи к месту строи�
тельства подъехала колонна
строительной спецтехники.
Сопровождали её охранники,
на которых были натянуты до
самых глаз медицинские мас�
ки. Приезжие растащили
спецтехникой автомобили,
которыми жители перегоро�
дили все подъезды к этой тер�
ритории ещё зимой. Напали
на дежуривших там активис�
тов, избили их. 

На территорию стройки по
вызову потерпевших приеха�
ло несколько полицейских
машин. Сотрудники правоо�
хранительных органов потре�
бовали, чтобы строители по�
казали документы на разре�
шение строительства. Те про�
тянули бумажки без подписей
и печатей. Однако у местных
активистов был документ, ко�
торый в данный момент за�
прещал строительство. Пра�
воохранители попытались
выяснить личности агрессив�
ных гостей, но они в боль�
шинстве своём разбежались
по кустам и задворкам. Неко�
торых всё�таки поймали и по�
садили в автобус. Заодно на
месте столкновений были за�
держаны активисты Влади�
мир Крюков и Олег Расcад�
нев, а также муниципальный
депутат Михаил Громов. Их
обвинили в неповиновении
сотрудникам полиции.

П РОИЗВОЛ местных
чиновников в стране
достиг высшего преде�

ла. Они торгуют землёй, дают
сомнительным лицам раз�
личные сомнительные разре�
шения, берут откаты и взят�
ки. Подобный преступный
промысел при Советской
власти пресекали на корню.
Этим постоянно и всерьёз за�
нимались райкомы, горко�
мы, обкомы КПСС. С ними
тесно сотрудничал народный
контроль, активную позицию
занимала пресса. Теперь поч�
ти все чины оказались под
крышей «партии власти», как
нынче почтительно именуют
«Единую Россию». А она не
намерена очищаться от этого
зла и своеволия в своих ря�
дах: они ей присущи в силу её
буржуазной природы. Найти
теперь управу на чинов от
власти практически невоз�
можно. 

Я знаком с судьбой семьи
Светланы Шульц из города
Камышина. Она вдова, одна
воспитывает троих детей. Все
вместе они ютились в бывшей
сушилке разваливавшегося
общежития. Светлана давно
добивалась, чтобы её семью
переселили в более приемле�
мое жильё. Пришла в очеред�
ной раз на приём к мэру горо�
да. После неласковой встречи
пригрозила, что напишет
президенту и премьеру. Мэр
расхохотался: «Проверять
твои дебильные письма спус�
тят сюда, в Камышин. И этим
будут заниматься мои ребята.
Пиши хоть папе римскому».

И тогда Светлана Шульц,
воспользовавшись подсказ�

кой мэра, написала письмо
папе римскому: попросила
его прислать в их город свя�
тую инквизицию и специали�
стов по изгнанию бесов из тел
наших чиновников. На папу
римского обижаться, что и он
не ответил, бессмысленно: не
он должен оздоровлять на�
ших чиновников, а президент
России. Именно он обязан
перестроить структуры влас�
ти, чтобы существовал кон�
троль общества за действия�
ми служивых. Пока же из�за
бездействия гаранта Консти�
туции РФ эта армия действу�
ет, как захватчики со взятым в
плен народом.

На адрес президента Рос�
сии идут вагоны писем, люди
жалуются в основном на дея�
тельность местных админист�
раций. Граждане РФ не дове�
ряют местной власти, именно
поэтому они через головы чи�
новников, как «малявы» из
тюремной камеры, посылают
письма президенту, пытаясь
начать прямой диалог с гла�
вой государства. В Курске да�
же пытались зарегистриро�
вать местную газету «Письма
президенту», правда, чинов�
ники не допустили появления
такого издания.

Впрочем, нельзя сказать,
что люди после возникнове�
ния каких�то личных про�
блем сразу пишут в Кремль.
Нет, они сначала пытаются
всё же решить вопрос на ме�
стном уровне. Но обычно
здесь решение простого во�
проса затягивается на годы,
превращается в тома перепи�
ски. И тогда, как в послед�
нюю инстанцию, граждане
отправляют депеши прези�
денту Российской Федера�
ции. Но он понимает: не цар�
ское это дело такие письма
читать. Для таких целей со�
здана при кремлёвской адми�
нистрации специальная чи�
тальня — управление по об�
ращениям граждан. Жалобы
регистрируют, нумеруют и от�
правляют на места с неболь�
шой припиской о необходи�
мости принятия окончатель�
ного решения. 

Отправляют тем, кто вино�
вен во всех этих бедах и оби�
дах простого человека. В
большинстве своём никаких
положительных результатов
просителям это не приносит.
Как обращаются с подобны�
ми жалобами, я уже показал
на примере поведения мэра
города Камышина. 

Между тем с помощью этой
президентской читальни
можно было бы обуздать нра�
вы чиновников, весьма точно
определить эффективность
работы местных администра�
ций. Откуда больше всего по�
ступает жалоб, там и нужно
срочно наводить порядок,
проверять, как исполняют
свои обязанности госслужа�
щие, и делать оргвыводы. Но
такое возможно, когда власть
представляет и защищает ин�
тересы трудового народа.
Нынешняя же власть на такие
шаги никогда не пойдёт, так
как она является неотъемле�
мой частью прочного союза
крупного капитала и
бюрократии.

Альберт СПЕРАНСКИЙ.
Председатель Совета

общероссийской
общественной организации 

«Рабочие инициативы».

Просто цифры

Вот он, 
демократический 

рай
Давайте посмотрим, сколько стало школ,

больниц и храмов в современной капиталисти!
ческой России. Просто цифры, и больше ничего.

Численность школ в России: 
1991 год — 69700 школ, 
2000 год — 68100 школ, 
2015 год — 44100 школ. 
О чём свидетельствуют эти

цифры? О том, что даже в «го�
лодные» времена при Ельцине
закрыли всего 1600 школ! О том,
что при «взлёте экономики» при
Путине количество школ сокра�
тилось почти в 2 раза. 

Примечательно, что из обще�
го числа 19300 школ, а это 80%,
закрыли в деревнях и сёлах. 

Численность больниц 
в России: 

1990 год — 12800 больниц, 
2000 год — 10700 больниц, 
2013 год — 5900 больниц, 
2015 год — 4400 больниц. 

Численность поликлиник 
в России: 

1990 год — 21500 поликлиник, 
2000 год — 21300 поликлиник, 
2013 год — 16500 поликлиник,
2015 год — 13800 поликлиник. 
Уже в этом году смертность в

стационарах в России выросла
на 3,7%.

Количество больничных коек
в 2013 году сократили на 35000,
в 2014 году — на 50000. 

Только в Москве сократили
порядка 20% общего коечного
фонда.

Больше 17 тысячи населён�
ных пунктов в России не имеют
медицинской инфраструктуры.

Число медицинских работни�
ков в России только за послед�
ний год уменьшилось на 90 ты�
сяч человек. 

Сельское хозяйство 
Численность сельского 

населения: 
1990 год — 38930000 человек, 
2000 год — 39470000 человек, 
2013 год — 37230000 человек,
2015 год — 36700000 человек.
За этот год данных ещё нет,

но вот данные Федеральной
службы государственной стати�

стики РФ за 2015 год не особен�
но радуют: 

в крайней нищете находятся
13,4% населения с доходами ни�
же 4900 рублей в месяц (пособие
по безработице); 

в нищете существуют 27,8%
населения с доходом от 4900 до
7400 рублей; 

в бедности перебиваются
38,8% населения с доходами от
7400 до 17000 рублей; 

выше черты бедности прожи�
вают 10,9% населения с ежеме�
сячным доходом от 17000 до
25000 рублей;

со средним достатком живут
7,3% населения, их доходы — от
25000 до 50000 рублей в месяц;

к состоятельным относятся
1,1% населения, они получают
от 50000 до 75000 рублей в месяц; 

и только 0,7% богатых име�
ют доход свыше 75000 рублей в
месяц. 

Иными словами, 90,9% насе�
ления с переменным успехом
балансирует на черте бедности.

По продолжительности жиз�
ни Россия находится на 123�м
месте в мире.

В России количество 
православных храмов 

приблизилось 
к количеству школ

За 15 лет в России открыто
около 20000 православных хра�
мов и закрыто более 23000
школ. Такие данные приводит
ВЦИОМ РФ. Только общее ко�
личество храмов и часовен в
епархии града Москвы за по�
следнее пятилетие увеличилось
с 837 в 2010 году до 1056 в 2014
году (934 храма и 122 часовни).
А в 2014 году запущена про�
грамма строительства 200 хра�
мов в Московской области.
При этом количество школ в
Москве и Подмосковье про�
должает сокращаться.

Иван НИКИТЧУК.
Доктор технических наук.

Что болит у медицины

«ПИШУ ПО ПРОСЬБЕ
своей сестры — ба�
бушки двух внуков.

Они проживают в городе Вели�
кие Луки. Детей не могут уже
давно привить от полиомиели�
та. Отсутствует вакцина. Не ду�
мала, что такая проблема вооб�
ще возможна. Ведь у нас на каж�
дом углу говорят, что всё лучшее
— детям… Вакцины отсутствуют
не только от полиомиелита, —
вот такое письмо пришло на
сайт губернатора Псковской об�
ласти Андрея Турчака от Люд�
милы Степановой. — Сегодня
сестра обращалась в детскую
поликлинику по поводу нали�
чия вакцины от полиомиелита,
и ей ответили, что вакцины
ОПВ нет! Ребёнку должны бы�
ли сделать прививку ещё в ян�
варе 2016 года... Второму ре�
бёнку тоже необходимо делать
прививку, но вакцина также от�
сутствует. Его оформляют в яс�
ли, и всегда в таком случае тре�
буется, чтобы все прививки бы�
ли сделаны. Теперь это не нуж�
но?! Могут брать и непривитых
детей?!»

С подобными вопросами к
властям обращаются жители
многих регионов России. 

Сегодня, похоже, целена�
правленно разрушаются все ус�
тои советского здравоохране�
ния, ведь тогда работа над вак�
цинами и массовая иммуниза�
ция были в приоритете. Именно
благодаря такому подходу, что
бы ни говорили противники
вакцинации, в нашей стране
были побеждены такие страш�
нейшие болезни, как чёрная ос�
па, полиомиелит, дифтерия, ко�
торые косили детей и взрослых
в очагах инфекции буквально
поголовно. В Советском Союзе
была практически с нуля выст�
роена отлаженная система раз�
работки и производства отече�
ственных вакцин, с успехом
применявшихся в здравоохра�
нении. В 1990�е годы эта важ�
нейшая отрасль, как и многое
другое, была разрушена. Какое�
то время наша медицина пере�
бивалась за счёт импортных
вакцин. Но сегодня при декла�
рируемом курсе на импортоза�
мещение мы оказались поисти�
не в плачевной ситуации. 

Антипрививочники могут ли�
ковать: теперь не только их дети
избавлены от иммунизации, но
и дети родителей, которые хоте�
ли бы обезопасить своих чад от
страшных болезней. Так, семьи
в селе Талали Амурской области
испытали настоящую панику,
когда после смерти двух дево�
чек, предположительно от ме�
нингита, они бросились к вра�
чам, но, по информации Амур�
Инфо, «в Приамурье вакцины
от менингококковой инфекции
сейчас нет».

Во многих регионах отсутст�
вует и вакцина от полиомиели�
та. На это жалуются родители из
Калужской области, чьим детям
подошло время повторной вак�
цинации: прививать перестали с
конца сентября. При этом в ча�
стных клиниках вакцина ещё
есть, но стоимость прививки до�
ходит до двух тысяч рублей. На�
помним, что прививка от по�

лиомиелита делается в три эта�
па, в определённые сроки, по�
сле превышения которых ребё�
нок не получит иммунитет от
данного заболевания.

Недавнее отсутствие вакцины
против туберкулеза в Ханты�
Мансийском автономном окру�
ге привело к тому, что в начале
этого года новорождённым де�
тям лечебные учреждения неод�

нократно отказывали в обяза�
тельной вакцинации, предусмо�
тренной национальным кален�
дарём профилактических при�
вивок. Чтобы возобновить вак�
цинацию детей, губернатору
Наталье Комаровой пришлось
даже распроститься с ответст�
венными за это безобразие ли�
цами и только такими жёсткими
методами заставить чиновников
заниматься своим непосредст�
венным делом.

Однако, когда разрушена сис�
тема, можно латать этот триш�
кин кафтан лишь точечно: он
всё равно продолжает распол�
заться. Так, сегодня, накануне
ежегодной эпидемии гриппа, во
многих регионах отсутствует
вакцина (даже за собственные
деньги) от этой болезни. 

Что уж говорить о глубинке,
когда прививку проблематично
сделать даже в Москве. 

— В столице похожая ситуа�
ция, — рассказывает молодая
москвичка. — Сегодня, после
очередного похода в детскую
поликлинику в связи с тем, что
ребёнку исполнилось пять ме�
сяцев, его опять не привили.
Как и в августе, и в середине
сентября. Вакцины нет! Прихо�
дите, узнавайте! На мой вопрос,
неужели с конца августа ни разу
в поликлинику не привозили
АКДС (адсорбированная кок�
люшно�дифтерийно�столбняч�
ная вакцина), ответили, что
привозили, но немного, и вся

она ушла на тех детей, которые
оформлялись в образователь�
ные учреждения. Когда такое
бывало, чтобы происходили та�
кие длительные перебои с дешё�
вой отечественной вакциной? Я
ж не требую импортную вакци�
ну, которую сейчас, кстати, не
купить. Какой же тайфун про�
шёлся по Москве и слизал всю
АКДС?

Исчезает в стране и вакцина
от бешенства.

— Провела первые четыре
вакцинации, — говорит Галина
из Смоленска. — Сегодня срок

тридцатый день — пришла в по�
ликлинику, а в кабинете вакци�
нации говорят, что вакцины нет
и не знают, когда получат.

В этом свете становится по�
нятным случай, происшедший в
Дальногорске Приморского
края, когда на просьбу укушен�
ной собакой девушки сделать ей
прививку вакцины хватило
лишь на два укола, на третий же
раз врач сообщил об отсутствии
вакцины и предложил пойти в
церковь и поставить свечку за
то, чтобы собака оказалась здо�
ровой, добавив, что вакцин нет
нигде и направление в другую
больницу не поможет. 

По данным Европейского ре�
гионального бюро Всемирной
организации здравоохранения,
плановая иммунизация против
полиомиелита, столбняка, диф�
терии, коклюша, кори и эпиде�
мического паротита («свинки»)
ежегодно спасает жизнь и здо�
ровье трём миллионам детей в
мире. А с помощью новых вак�
цин, которые разработают в
ближайшие 5—10 лет, можно
будет предотвратить гибель ещё
8 миллионов детей в год. Но это
сегодня, похоже, не для наших
детей. Какое будущее им угото�
вано? Или всё�таки окажется
прав дальногорский врач, пред�
ложивший единственный выход
— молиться за здоровье? И дру�
гого выхода у нас не будет?

Мария ПАНОВА.

Похоже, спор врачей и ярых антипри!
вивочников утихает сам собой: сделать
прививку сегодня становится пробле!
матично из!за отсутствия вакцины.

Свечка 
вместо 

вакцины

Экономический барометр

Частная инициатива

СРЕМОНТОМ ДОРОГ в России всегда
были большие проблемы. Денег выделя�

ется слишком мало, да и те разворовывают�
ся. А уж качество работ — вообще ниже
плинтуса. Но всё это никак не относится к
частной инициативе.

Сотрудники Погрануправления ФСБ
России по Смоленской области обнаружи�
ли у границы с Белоруссией дорогу, которую
капитально и с высоким качеством отре�
монтировали частные лица, пожелавшие
остаться неизвестными. Обычную грунтов�
ку они превратили в автобан, по которому
может лихо кататься самая тяжёлая техника.
Назначение этого автобана — объезд пункта
пропуска «Красная Горка» на трассе М1
Москва—Минск, чтобы доставлять в Рос�
сию продукты из стран, попавших под рос�
сийские санкции.

Грузите алмазы 
бочками

РУКОВОДСТВО алмазодобывающей
компании «АЛРОСА» предложило пра�

вительству России отменить государствен�

ный контроль при вывозе продукции за ру�
беж и ограничиться таможенным контро�
лем. Мол, всё равно вывозная пошлина на
экспорт драгоценных камней отменена.
При этом компания хочет свободно выво�
зить и левые алмазы, не предоставляя та�
моженному органу акт госконтроля. Поза�
ботилось руководство компании и о рас�
хитителях своей продукции, предлагая уп�
ростить вывоз алмазов за рубеж и повы�
сить верхний барьер стоимости вывозимо�
го камня для физических лиц до 25 тысяч
долларов.

А денежки капали

В«ГАЗПРОМЕ» случайно обнаружилось,
что департамент №337, который отвечал

за управление проектом газопровода «Юж�
ный поток», продолжает вовсю работать и
отчитываться о реализации проекта — пере�
говорах и соглашениях с европейскими
партнёрами, получении согласований на
стройку, создании совместных предприятий
в странах Европы для строительства сухо�
путных отводов, проработке проектов наци�
ональных отрезков этих отводов и т.д. И всё
это происходило после того, как российская
сторона отказалась от реализации этого

проекта ещё в 2014 году в связи с «неконст�
руктивностью европейской стороны». Де�
партамент, подчинённый напрямую главе
«Газпрома» Алексею Миллеру, наконец ре�
шили расформировать.

Бизнес на домашних 
любимцах

ПО ДАННЫМ аналитического центра
НАФИ, домашних животных — кошек,

собак, аквариумных рыбок, попугайчиков,
хомячков и т.д. — содержит примерно поло�
вина россиян. А расходы на их приобрете�
ние и содержание составляют около трилли�
она рублей в год. Это почти столько же,
сколько выделено в федеральном бюджете
на национальную оборону в 2016 году. 

Разумеется, основную часть этих расхо�
дов несут не владельцы дворняжек, а состо�
ятельные люди, для престижа заводящие
породистых собак и кошек. Как показал оп�
рос, в среднем на своих питомцев они тратят
по 4,5 тысячи рублей в месяц. На них рабо�
тает целый сектор экономики, включаю�
щий производство дорогих кормов, аксессу�
аров и всевозможные услуги. 

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

А вы что читаете?

АВСКОРЕ в актовом зале
Московского городского
совета ветеранов войны и

труда прошло представление но�
вого издания. Особенность этого
мероприятия состояла в том, что
говорили о книге�альбоме уча�
щиеся и студенты московских
учебных заведений. Отмечу, что
подобные представления новых
книг издательства «Патриот» ста�
новятся в городской ветеранской
организации традиционными.

На этот раз в зале собрались
150 юношей и девушек, обучаю�
щихся в кадетской школе №1784

имени генерала армии В.А. Мат�
росова, общеобразовательных
школах №2025 и №668, МГУ
имени М.В. Ломоносова, Госу�
дарственном технологическом
университете имени Н.Э. Баума�
на, Финансово�юридическом,
Автомобильно�дорожном уни�
верситетах, Государственной
академии водного транспорта, а
также в железнодорожном кол�
ледже.

Я специально перечислил все
учебные заведения, приславшие
своих питомцев на большой раз�
говор. Ведь бывают в этом зале и

молодые люди из других школ и
вузов. Сегодня в руках каждого
— книги�альбомы, которые раз�
давала ребятам заведующая ме�
тодическим кабинетом Совета
ветеранов Галина Александров�
на Попова.

В первых рядах зала — участ�
ники Великой Отечественной

войны, и, выступая, учащиеся и
студенты будут прежде всего об�
ращаться именно к ним. В пре�
зидиуме — сын маршала Игорь
Александрович Василевский.

Ребята волнуются. Но стара�
ются говорить о самом важном и
интересном. А некоторые заме�
чают, что их деды воевали на
фронте, командующим которого
был Александр Михайлович.
Эти слова встречаются одобри�
тельными аплодисментами зала.

Добавлю, что в издательстве
«Патриот» под рубрикой «Вер�
ным сынам Отечества посвяща�
ется» за последнее время вышли
из печати книги «Маршал Фёдор
Толбухин», «Маршал Констан�
тин Рокоссовский», «Маршал
Борис Шапошников», «Маршал
Матвей Захаров», «Маршал
Дмитрий Язов. Последний мар�
шал великой державы», «Генерал
армии Сергей Штеменко».

Игорь ГРЕБЦОВ.
г. Москва.

Молодые знакомятся с полководцами
В ордена «Знак Почёта» книжном издательстве

«Патриот», за плечами которого вот уже 91 год патри!
отической деятельности, под рубрикой «Верным сы!
нам Отечества посвящается» вышла из печати объ!
ёмная книга!альбом «Маршал Александр Василев!
ский». Здесь собрано огромное количество фотогра!
фий, рассказывающих о жизни и военной деятельно!
сти выдающегося советского полководца. Они со!
провождаются документальным повествованием,
подготовленным Владимиром Афанасьевым.

Россия: 
взгляд со стороны

Бум 
ясновидящих

«ЭКОНОМИКА РОССИИ
в затруднительном поло3

жении, и её жители толпами
идут к самозваным ведьмам,
экстрасенсам и ясновидящим за
волшебными решениями своих
проблем», — утверждает лон3
донская газета «Таймс». 

В статье говорится, что до3
ход поставщика оккультных ус3
луг в крупном городе оценивают
в 13 тысяч фунтов в месяц. По
данным РАН, в РФ порядка 800
тысяч целителей и 640 тысяч
врачей. К экстрасенсу или га3
далкам обращались 67% росси3
янок и каждый четвёртый рос3
сиянин. 

«Внимание к проблеме при3
влёк происходящий в Москве
суд над шайкой «экстрасенсов»,
обвиняемых в обмане сотен
клиентов, в основном пожилых
женщин, на сумму 2,5 миллиона
фунтов за три последних года,
— сообщает издание. — По
словам следователей, в центре
«Миранда» работали около 40
оккультных целителей. Один
разговор по телефону стоил не
дешевле 245 фунтов». 

«Как заявила полиция, такие
группы часто выходят на лю3
дей, у которых проблемы со
здоровьем, например, рак, по3
купая медицинские данные у
сотрудников больниц. Критики
властей уверены, что те поощ3
ряют данную отрасль, выдавая
лицензии таким предпринима3
телям, как традиционные цели3
тели», — отмечается в статье. 

«Вероятно, оккультные веро3
вания нашли дорогу и в Кремль,
— заключает «Таймс». — Алек3
сандр Дугин, крайне правый
философ и политический ана3
литик, однажды названный
«мозгом Путина» в ведущем
американском внешнеполити3
ческом журнале «Форин аф3
ферс», открыто принимал учас3
тие в оккультных церемониях в
19903х годах. Он также при3
людно хвалил «духовную и
трансцендентальную сторону
фашизма», по его выражению». 

(Inopressa.ru).
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Память о «Молодой гвардии»
Продолжаем публикацию материалов про историю легендарного подвига и отношение к нему сегодня

М О ЛО Д ОГ В А РД Е Й �
ЦАМ были присущи
смелость, стойкость,

выдержка, самообладание, са�
моотверженность и готовность
к самопожертвованию.

А о чём ведутся многие спо�
ры в последние годы? Кто был
«главнее» — О. Кошевой или
В. Третьякевич. И на этом поле
схватки проявилась подспуд�
ная цель её инициаторов, под�
нявших шумиху: заболтать ис�
токи мужества молодогвардей�
цев, а историю их борьбы свес�
ти к очернению советской эпо�
хи, к внедрению в сознание
людей «преступного» характе�
ра «тоталитарной» власти.

Выходит, «Молодая гвардия»
— не только неистребимый об�
разец истинного советского па�
триотизма, но и показатель мо�
ральных качеств того, кто тро�
гает, задевает её. Показатель
правдивости и честности или
вероломства, а также свиде�
тельство, ради чего предприни�
мается это, какие преследуют�
ся цели. Такое свойство «Мо�
лодой гвардии» подтверждают
множество статей, книг, бро�
шюр и псевдодокументальных
телефильмов, которые широко
начали появляться особенно в
горбачёвскую «перестройку» и
плодятся до сих пор, разжигая
самую настоящую информаци�
онную войну против красно�
донских подпольщиков.

Вот теперь и ещё одно ковар�
ное нападение — в сборнике
документов под названием
«Подлинная история «Молодой
гвардии», собранных доктором
исторических наук Н.К. Петро�
вой. Оговорюсь: фактически
это второе издание вышедшего
в 2003 году сборника «Молодая
гвардия» (г. Краснодон) — худо�
жественный вымысел и исто�
рическая реальность», состав�
ленного И.А. Иоффе и Н.К.
Петровой. Многое в обеих кни�
гах настойчиво повторяется,
что, конечно, не случайно.

* * *
Историк Н. Петрова в пре�

дисловии к сборнику написа�
ла: «Вообще�то истории этой
организации, как таковой, нет.
Она до сих пор не написана».

Но если б не было истории,
то не было бы и высоких на�
град молодогвардейцам. Ко�
миссии ЦК ЛКСМ Украины и
ЦК ВЛКСМ ознакомились с
результатами многомесячного
расследования компетентны�
ми органами событий в окку�
пированном Краснодоне и в
неимоверно трудных условиях
по крупицам собрали у подав�
ленных горем родителей и род�
ственников молодогвардейцев,
у их знакомых, учителей и оче�
видцев документальный мате�
риал в объёме 10 томов, о кото�
ром А. Фадеев впоследствии
скажет: «…Когда начинаешь
его читать, не можешь ото�
рваться… Если бы в сыром ви�
де вышла такая книга, она чи�
талась бы, читалась и чита�
лась». Затем, выступая на чита�
тельской конференции в 1946
году, он так сказал о комиссии
ЦК ВЛКСМ, которую возглав�
лял А.В. Торицын:

«…Опросили родителей, то�
варищей по школе и остав�
шихся в живых молодогвар�
дейцев. Свидетелей было мно�
го. В последний период суще�
ствования «Молодой гвардии»,
когда большинство членов
этой организации сидело в
тюрьме, немцы арестовали
большое количество людей, не
замешанных в делах «Молодой
гвардии». Люди эти были отпу�
щены. Они�то и явились сви�
детелями».

Петрова правду сказала, что
молодогвардейцы «делали то,
что могли, что было им по си�
лам». И на двух страницах
кратко описала реальную исто�
рию «Молодой гвардии». Но
одновременно придумала че�
пуху на постном масле: дес�
кать, Указ о награждении
«принёс временное облегчение
(родителям. — В.М.) от созна�
ния того, что о погибших сы�
новьях и дочерях помнят. Но
ненадолго».

Почему? Оказывается, в на�
роде «стали обсуждать, кто и за

что получил награды, так, мно�
гие из тех, кто погиб, не полу�
чили даже медалей».

По�моему, историк не дол�
жен схоластично рассуждать о
далёком прошлом, тем более
трагическом, сидя в мягком
кресле и попивая кофе. Разве
можно согласиться с такими
рассуждениями, если был сви�
детелем реально той обстанов�
ки, тех настроений у людей,
подлинных их забот?

На торжественном собрании
в Краснодоне 4 октября 1943
года, на котором вручали роди�
телям ордена и медали их де�
тей, многие матери теряли со�
знание. Суетились медсёстры,
пахло эфиром, сострадали, не
сдерживая слёз, все в зале. Зна�
чительное мероприятие не ста�
ло торжеством, празднеством.
Наоборот, оно обострило ду�
шевную боль, вызвало в памя�
ти матерей страдания детей
при истязаниях, ужас от осо�
знания ими конца жизни, му�
чения при раздевании на трес�
кучем морозе, на обжигающем
босые ноги колючем снегу, по
которому их гнали к смертель�
ной пропасти.

Так что на самом деле в крас�
нодонском народе особенно не
обсуждали, «кто и за что полу�
чил награды». Мало было тогда
завистливых людей. А что ка�
сается слов историка: «мно�
гие… не получили даже меда�
лей» — это умышленно разду�
то. Пять человек из 71 члена
«Молодой гвардии» не были
отмечены наградами. И иссле�
дователь истории Петрова мог�
ла бы объяснить, почему их не
наградили.

* * *
Ошеломляет утверждение

историка, что «не улучшило, а
скорее обострило обстановку в
Краснодоне посещение города
известным писателем А. Фаде�
евым». Эту навязчивую мысль
впервые, по�моему, Петрова
опубликовала в 2000 году в
журнале «Отечественная исто�
рия», но до сих пор не раскры�
ла её суть.

В те дни Красная Армия
полностью освободила Дон�
басс, и многомесячный гул
дальнего боя затих, а бумаж�
ный репродуктор каждый ве�
чер содрогался от орудийных
салютов в Москве. Земля, по�
литая кровью и слезами, ода�
рила людей высоким урожаем,
и тачки, вздыбившись оглоб�
лями от перегруженности по�
чатками кукурузы, подсолну�
хами, тыквой, со всех сторон
стекались в город. А во дворах
кипела молотьба. Но военная
обстановка оставалась, и все
работали с большим напряже�
нием. И писатель — тоже: ред�
ко кому довелось видеть столь�
ко горьких материнских слёз.
Но Фадеев своими вопросами
не мог обострить обстановку и
усугубить какие�то разногла�
сия, даже если они были.

Удивляет и такое суждение
учёного историка: «А.А. Фадеев
сознательно нарушил неписа�
ный закон творчества, согласно
которому браться за создание
произведений о важнейших ис�
торических событиях следовало
лишь после того, как они отой�
дут в далёкое прошлое. В ре�
зультате в его романе историче�
ская действительность смеша�
лась с вымыслом, приобрела
художественную форму, но
вместе с тем утратила и часть
своей достоверности».

По�моему, даже мало�маль�
ски образованный человек
знает разницу между художест�
венным произведением и ис�
торически научным изложени�
ем событий.

И сам Фадеев объяснил:
«Мой роман построен на фак�
тах. Вместе с тем, конечно, это
не история, это, часто, под�
линные факты, и всё�таки в
них много художественного
вымысла… Это и действитель�
ная история, и в то же время
художественный вымысел. Это
роман».

Авторитетный русский лите�
ратурный критик В.Г. Белин�
ский о работе художника на
историческую тему сказал так:
«Исторические факты, содер�

жащиеся в источниках, не бо�
лее как камни и кирпичи: толь�
ко художник может воздвиг�
нуть из этого материала изящ�
ное здание».

Фадеев был выдающимся ху�
дожником. И Н. Петрова спра�
ведливо оценила «воздвигну�
тое им здание» так: «Роман
А.А. Фадеева — это документ
эпохи». Но одновременно не
раз обвиняет писателя в нару�
шении придуманного ею «за�
кона творчества».

Фадеев отмёл этот абсурд,
когда Петрова была ещё ребён�
ком. Известный журналист и
литературовед И. Жуков вспо�
минал (газета «Комсомольская
правда» от 24.12.1977):

«В одном из выступлений
военных лет Фадеев говорил о
писателях («их немного», —
подчёркивал он), которые в го�
дину испытаний надеются вы�
сидеть в тишине кабинетов, «а
потом, когда всё выяснится,
вылезти из�за угла и создать
«нечто значительное».

И далее, гневно и страстно,
он спрашивал: «Если в гроз�
ную годину для твоего народа
не льётся из твоего сердца ки�
пящее слово, какой же ты ху�
дожник? Кого ты сможешь
прославить или заставить воз�
ненавидеть лирой своей? Где
возьмёшь ты пламень чувства и

силу разума, если жизнь и
борьба лучших людей народа
на самом высоком гребне ис�
тории пройдёт мимо тебя?»

Нетрудно почувствовать в
этих волнующе�жгучих вопро�
сах�призывах эмоциональное
состояние души Фадеева — ху�
дожника военной поры, твор�
ца «Молодой гвардии».

* * *
Н. Петрова в своих высказы�

ваниях впадает в противоре�
чие. Вот её верная мысль: «Чем
дальше от Отечественной вой�
ны уводит нас время, тем
сложнее отвечать на вопросы,
поставленные военной исто�
рией. Проходят годы, уходят
люди. У очевидцев и участни�
ков событий слабеет память».

Значит, события уже «ото�
шли в далёкое прошлое». А как
же по её «закону творчества»
браться за создание литератур�
ных произведений или правди�
вой истории? Выдумывать?

И Петрова пишет: «В истори�
ческой литературе до сих пор
нет полного исследования по
истории молодёжной подполь�
ной организации «Молодая
гвардия»… Для историков важ�
но выяснить её состав, деятель�
ность… причины провала, кто и
зачем фальсифицировал неко�
торых её активных участников».

Давно, по горячим следам
событий, исследовано всё,
кроме тайн, которые в могилу
унесли с собой подпольщики.
Состав и деятельность «Моло�
дой гвардии» известны и опуб�
ликованы широко. А вот сего�
дня по странному «закону
творчества» лжеисторики при�

думывают каждый свою чис�
ленность организации. И чем
больше число, тем, кажется ав�
тору, больший упрёк следует
Советской власти.

Причины провала подполья
тоже давным�давно обоснова�
ны фактами. Ограниченный
размер моей статьи не позво�
ляет подробно рассказывать об
этом. А вот кто и зачем фаль�
сифицирует историю Красно�
донского подполья, понятно
из толкований её.

Например, объяснение про�
вала организации. Несуразнос�
тей множество! Так, Н. Петрова
в первом издании сборника пи�
сала: «Всё более запутанным
становится вопрос о предатель�
стве и предателях «Молодой
гвардии». И сама же запутыва�
ет, утверждая: в «Молодой
гвардии» предателей не было.
То есть молодогвардеец Почеп�
цов не предавал Первомайскую
группу, в которой он состоял, и
некоторых членов штаба.

Далее пишет: «Вообще не бы�
ло какого�то одного изменника,
провалившего «Молодую гвар�
дию». И тут же читаем: «Безос�
новательные и бездоказательные
обвинения в измене и преда�
тельстве… З.А. Выриковой, О.А.
Лядской, С.Ф. Полянской…»
Просто Н. Петрова не изучала
следственные документы!

Наконец, она утвердилась в
новом мнении: за «Молодой
гвардией» «уже не первый месяц
охотились краснодонская поли�
ция и жандармерия вместе с не�
мецкими, итальянскими и ру�
мынскими спецслужбами горо�
дов Ворошиловград (ныне Лу�
ганск), Красный Луч, Ровеньки
и Сталино (ныне Донецк)». Яр�
кий пример полуправды!

Действительно, полицаи и
немецкие жандармы, которые
попались нашим следствен�
ным органам, одинаково под�
твердили, что долго охотились
за подпольщиками, но тща�
тельные поиски были безус�
пешны, и это приводило их в
бешенство. Им помогли не ми�
фические спецслужбы, а По�
чепцов, Лядская, Вырикова и
Полянская.

На основе каких же докумен�
тов у историка Петровой сфор�
мировалось её мнение? Скажу
прямо: ей пришлась по душе
несусветная чушь, распростра�
нённая махровым лжецом 
В. Семистягой, который тоже
считает себя историком. Он
много своих «находок» выска�
зал в прессе Украины и в псев�
додокументальных фильмах.
Цель их одна: оправдать реаль�
ных предателей и выставить ви�
новными «неумелых» подполь�
щиков или превознести талант
немецких контрразведчиков.

В первом издании сборника
Н. Петровой выражена благо�
дарность за консультации «стар�
шему преподавателю Восточно�
Украинского национального
университета имени Вл. Даля
В.Ф. Семистяге» — на деле же
холопу американского эмисса�

ра, бандеровца Е. Стахива, зако�
пёрщику так называемой Меж�
региональной комиссии по изу�
чению истории организации
«Молодая гвардия».

Кстати, эта комиссия воз�
никла сразу после начала ин�
формационной войны против
Олега Кошевого, развязанной
западными радиоголосами,
следуя американским призы�
вам «добиться того, чтобы в по�
следующей войне не было «Мо�
лодой гвардии», Космодемьян�
ских и Матросовых». Итоговая
записка этой комиссии написа�
на в духе борьбы буржуазного
режима с советской историей и
направлена явно на развенча�
ние образцов советского патри�
отизма. И Петрова, широко
опубликовав её, очень помогла
таким «авторитетным докумен�
том» всем творцам псевдоисто�
рий «Молодой гвардии».

* * *
А вот ещё читаю в сборнике

«Докладную записку редактора
издательства «Молодая гвар�
дия» А.В. Лукина в ЦК
ВЛКСМ», которая в советское
время неспроста была засекре�
чена. Что же в ней?

Бригада издательства в дека�
бре 1946�го, через четыре года
после исторических событий,
пробыла 10 дней в Краснодоне

и Ворошиловграде. Она прове�
ла несколько читательских
конференций, раздала не�
скольким родителям молодо�
гвардейцев,  38 школам района,
учителям экземпляры выпу�
щенного этим издательством
романа «Молодая гвардия».

Основной упор в записке 
А. Лукин сделал на отношение
к роману жителей города, раз�
венчание Олега Кошевого и
оговор его матери. Он, в част�
ности, пишет:

«Роман Фадеева «Молодая
гвардия» подвергается самой
беспощадной и, надо сказать,
справедливой критике. Моло�
дёжь, учительская обществен�
ность и родители молодогвар�
дейцев обвиняют Фадеева в
том, что он незаслуженно вы�
двинул на первый план Коше�
вого, снизил образ Громовой и
особенно Ивана Земнухова,
которого весь город считает
организатором, руководителем
и душой «Молодой гвардии».

Но, во�первых, когда Лукин
«опрашивал общественность»,
мало кто в городе читал главы
романа в газете. Во�вторых, ес�
ли весь город знал роль Ивана
Земнухова как организатора
подполья, руководителя и ду�
ши «Молодой гвардии», то Лу�
кин должен был объявить, что
организация на самом деле не
была подпольной и оккупанты
специально не раскрывали её.

Чем откровеннее Лукин го�
ворит о своих «открытиях» в
Краснодоне, тем дальше он за�
ходит в дебри. Вот пишет: жи�
тели «обвиняют Фадеева в том,
что он ни у кого из краснодон�
цев, кроме Кошевой, не был».

Фадеев, конечно, не знал, что
безрассудный издатель его ро�
мана возвёл такой поклёп, и
однажды, выступая перед чи�
тателями романа, рассказывал:
«Я выехал на место событий,
пробыл там около месяца, оп�
росил большое число людей.
Побывал в семьях молодогвар�
дейцев, беседовал с их товари�
щами по школе, с учителями и,
таким образом, дополнил ма�
териал, предоставленный мне
комиссией…

…Я встречался с рядом пар�
тизан и подпольных работни�
ков не только Краснодона, но
и других районов Ворошилов�
градской области.

<…> …Я весь месяц жил у
родни Кошевого, и ко мне
приходили родители других
молодогвардейцев».

Лукин пишет: Кошевую об�
виняют в том, что она «ездила
гулять к немецким офицерам».
«О том, что Кошевая жила с
немцами, говорит открыто
каждый краснодонец. О ней
говорят как о человеке нечест�
ном, беспринципном и умею�
щем устраивать личные дела».

Но в освобождённом Крас�
нодоне органами НКВД уже за
первые две недели в основном
были выявлены все приспеш�
ники оккупантов и выселены в
восточные районы страны. В
то время Елена Николаевна
Кошевая не была матерью Ге�
роя Советского Союза и даже
ещё не знала, что сын расстре�
лян в городе Ровеньки. И если
бы она действительно «жила»,
«гуляла» с немцами, её, как и
других «немецких подстилок»
(так называли женщин, «гу�
лявших» с оккупантами), за�
слали бы туда, куда Макар те�
лят не гонял.

Лукин замахнулся и на дру�
гие семьи молодогвардейцев.
«В настоящее время, — пишет
он, — между семьями молодо�
гвардейцев идёт страшная рас�
пря. Кое�кто из них дискреди�
тирует память детей. Вину за
эту распрю несут Кошевая,
Борц и Виценовская. Они за�
нимаются склокой… Они му�
тят всех, пользуясь неграмот�
ностью (?) родителей молодо�
гвардейцев…» И Лукин даже
исключил Юрия Виценовско�
го из числа подпольщиков: «он
попал в шурф не за участие в
подпольной деятельности».

Представляю, как раздела�
лись бы с Лукиным матери за
«распри, склоки» и прочее.

Конечно, были случаи, ког�
да, например, Александра Ва�
сильевна Тюленина выражала
недовольство Еленой Никола�
евной Кошевой. Ведь Тюлени�
на от природы очень эмоцио�
нальная и легко возбуждалась.
А почти все другие матери,
сроднённые одним горем, про�
являли взаимную озабочен�
ность. Помню, если в какие�то
два�три дня не заглянули к нам
Ольга Дмитриевна Иванихина,
Елена Никифоровна Кийкова,
Анна Васильевна Фомина�
Пегливанова, Ефросинья Ми�
роновна Шевцова, то мама
бросала всякую работу и наве�
дывалась к ним.

Если в какой�то месяц ино�
гда целую неделю не встреча�
лись с Анастасией Емельянов�
ной Самошиной или Полиной
Петровной Герасимовой, Пра�
сковьей Титовной Бондаревой
или Анной Егоровной Дубро�
виной, Анастасией Ивановной
Земнуховой или Елизаветой
Алексеевной Осьмухиной, то
условливались, кто кого пойдёт
навещать. Такая же озабочен�
ность друг к другу была и в дру�
гих сложившихся группах ма�
терей. И только чёрствый не�
вежда или сознательный фаль�
сификатор может представлять
их отношения как сплошную
вражду, распри, склоки и раз�
доры между ними.

Учёная Петрова не опровер�
гла клевету Лукина. А ведь это
очень похоже на результат «ис�
следования» документов о Зое
Космодемьянской. Вот что
фальсификаторами писалось,
например: «Мёртвую «Таню»
по фотографиям в газетах опо�
знали как свою дочь сразу не�
сколько женщин. В конкурен�
ции на право получения за неё

пенсии, льгот и славы победи�
ла, естественно, та, которая
лучше всего совмещалась с си�
стемой». Какая же мать вскор�
мила таких негодяев, презрев�
ших в своих писаниях даже
природные материнские чув�
ства? Увы, подобные паскудст�
ва в «эпоху демократических
реформ» приняли широчай�
ший оборот…

Вскоре после отъезда из
Краснодона бригады Лукина
сестра Сергея Тюленина — На�
дежда Тюленина написала
письмо И.В. Сталину, в кото�
ром говорила о «неверных во�
просах» в романе А. Фадеева, о
Кошевом Олеге как рядовом
подпольщике, о «тесной связи
с немцами» матери Кошевого.
Содержание письма перекли�
кается с запиской Лукина. И
трудно поверить, что Надежда
написала Сталину по своей
инициативе. Тем более надо
было решиться ей выдать себя
за участницу подпольной орга�
низации, приписать себе, что
именно она связала подполь�
щиков�коммунистов с «Моло�
дой гвардией»…

Вряд ли Сталин оставил это
без внимания и не поручил со�
ответствующим органам про�
верить всё написанное.

А Фадеев в письме секретарю
ЦК ВКП(б) А.А. Жданову на�
звал сообщаемое Н. Тюлени�
ной «обывательской вознёй». И
пояснил: «Я лично был в Крас�
нодоне в сентябре 1943 года и
также лично опросил, по мень�
шей мере, около ста человек, в
том числе и Надежду Тюлени�
ну. В то время решительно ни�
кто не давал мне никаких све�
дений и показаний, которые
противоречили бы официаль�
ному материалу ЦК ВЛКСМ».

Действительно, 5 июля 1943
года Надежда Тюленина рас�
сказывала: «Люба Шевцова
приехала из Ворошиловграда и
сказала, что Третьякевич ушёл
из партизанского отряда. В
этот же день Сергей сказал
мне, что у них будет заседание
штаба и на заседании решат,
кто будет комиссаром… В этот
же вечер Сергей пришёл позд�
но, я спросила, кто комиссар,
он ответил: Олег Кошевой».

* * *
Сегодня, когда уже давно ре�

абилитирован такой же, как и
все молодогвардейцы, мученик
Виктор Третьякевич, в ряде до�
кументов сборника обращаешь
внимание на явно усиленное
возвышение его. Это относит�
ся, например, к бывшему сек�
ретарю Ворошиловградского
обкома комсомола Н. Пили�
пенко, который на встрече «со�
трудников Центрального архи�
ва ВЛКСМ с участниками под�
польной антифашистской
борьбы на территории Воро�
шиловградской области» в
конце «перестройки» очень
много говорил о событиях поч�
ти пятидесятилетней давности.

Встреча проходила 27 апреля
1989 года, когда, можно ска�
зать, перестройка уже превра�
тилась в перетряску и многие
партийные клятвоотступники
вовсю начали линять — менять
свою старую шкуру на «демо�
кратическую». У Пилипенко
тоже произошёл нравственный
слом. По его рассказам о Вик�
торе Третьякевиче, нужно всю
грудь на портрете Виктора уве�
сить Золотыми Звёздами Героя
Советского Союза.

Н. Петрова некритически
воспринимает и такую деятель�
ность Пилипенко — тоже по его
рассказам. Будто бы «родствен�
ники молодогвардейцев возму�
щались искажением действи�
тельности в романе, а поэтому
«обкому ЛКСМ Украины при�
ходилось «восстанавливать вза�
имопонимание среди семей мо�
лодогвардейцев». Для выполне�
ния специального указания
первого секретаря ЦК ЛКСМУ
Костенко В.С. из Киева при�
ехала группа комсомольских
работников во главе с секрета�
рём ЦК ЛКСМУ Митрохиным,
чтобы «читать семьям молодог�
вардейцев роман «Молодая
гвардия» и просить их, чтобы
они знали историю создания
этой организации по книге».
«Мы с Митрохиным поехали в
Краснодон, — вспоминал Пи�
липенко. — Читали книгу по
семьям, по квартирам. И про�
сили всех: «Давайте историю
«Молодой гвардии» будем изла�
гать так, как это показано в
книге Фадеева». Наиболее ак�

тивных и шумных приходилось
«успокаивать словами». Прихо�
дилось говорить, что сегодня
ваш сын (или дочь) герой, о нём
знают, но если не угомонитесь,
то сделаем так, что из героя он
превратится в предателя. Такие
«разъяснительные беседы» ве�
лись с наиболее активной семь�
ёй Тюлениных. И на какой�то
период люди затихали».

Нелепость и её распростране�
ние возмущают! Поверхност�
ный, не научный взгляд Н. Пет�
ровой на воспоминания Пили�
пенко не зародил у неё сомне�
ния. А ведь он рассказал о собы�
тии сорокатрёхлетней давности
в 1989 году, в самый разгар очер�
нения истории собственной
страны. Между тем, если при�
кинуть, что в каждой семье со�
гласились слушать чтение рома�
на хотя бы по три часа в день, то
сколько же дней всем чтецам
потребовалось бы для этого?!

Фантастика, конечно. И я не
знал ни одной семьи, в кото�
рой побывали бы такие высо�
кие гости из Киева и Вороши�
ловграда с чтением романа А.
Фадеева. Да и никто из мате�
рей не рассказывал экскурсан�
там историю организации —
говорили то, что сами видели,
слышали, о чём догадывались.
А вот если бы Пилипенко с
компанией пугали родителей
превращением их детей в пре�
дателей, то эти мерзавцы еле
ноги унесли бы из Краснодона.

* * *
Уже из сказанного о некото�

рых документах сборника — а
подобных здесь через край —
можно сделать вывод, что это
не научный труд. Автор не про�
вела необходимого историчес�
кого исследования оценок дея�
тельности подпольной комсо�
мольской организации «Моло�
дая гвардия», а лишь «заскир�
довала» документы, которые
соответствовали её замыслу, от�
кровенно раскрытому в пре�
дисловии первого издания. Там
чёрным по белому написано:

«Читателю будет интересно
узнать, какую роль сыграли
партийные инстанции, как ме�
стные, так и центральные, в
фальсификации ряда момен�
тов в истории этой организа�
ции. Подлинные документы,
которые вводятся в сборник,
позволяют проследить бюро�
кратические тенденции и заор�
ганизованный стиль в области
идеологической работы КПСС
в отношении истории «Моло�
дой гвардии», когда судьбы
конкретных людей перекраи�
вались в угоду политической
целесообразности.

Их подвиг запечатлён в
скульптурах, картинах, памят�
никах. При этом каждый автор,
исполнитель роли, режиссёр�
постановщик вносил своё по�
нимание (видение) событий и
образов. Но всех «корректиро�
вали» соответствующие идео�
логические органы «с учётом
задач воспитания советской
молодёжи». Постепенно накап�
ливались противоречия, иска�
жения, «передержки», смеща�
лись роли и значимость тех или
иных действующих лиц извест�
ной, как всем казалось, исто�
рии. Именно художественными
средствами формировался в со�
знании нескольких поколений
советских людей образ «Моло�
дой гвардии», подменяя собой
подлинную историю».

Но неужели не ясно, что во
все века с помощью художест�
венных средств создавались об�
разы героев, которым нужно по�
клоняться и следует подражать?

А дальше сказано: «...Все
публикуемые архивные доку�
менты хранились ранее в за�
крытых фондах и лишь во вто�
рой половине 90�х гг. прошло�
го века были рассекречены, но
далеко не полностью».

Что ж, во�первых, разумные
советские органы не могли
публиковать сплетни, тупые,
зловредные домыслы и просто
нелепости.

Во�вторых, публикация та�
ких документов сегодня без
должных комментариев созда�
ла в головах читателей путани�
цу и сумбур. И самое главное
— подорвала доверие к подвигу
краснодонских подпольщи�
ков. А ведь именно к этому
призывали западные радиого�
лоса и другие СМИ, в которых
окопались бандеровцы, укра�
инские националисты.

Владимир МИНАЕВ.

Во имя правды и славы святой
Против такой «подлинной истории», которая на самом деле многое искажает

Теме о героической комсомольской организации «Молодая гвардия», действовавшей в
1942—1943 годах на территории нынешней Луганской народной республики, мы посвяти%
ли в «Правде» с января по апрель с.г. шесть полных газетных страниц (см. номера 9, 12,
18, 23, 25 и 34). А в прошлом году у нас тоже был ряд крупных публикаций, связанных с
подвигом комсомольцев донбасского города Краснодона. Чем же вызвано то, что столь
большое место заняли в сегодняшней газете события многолетней давности?

Думаю, читавшие эти материалы должны были понять: главная причина отнюдь не су%
губо историческая, хотя историческое значение героизма молодогвардейцев, воспитанных
на идеях Великого Октября, чрезвычайно важно. Однако ещё важнее (и крайне тревож%
на для нас!) та «перелицовка» во взглядах на советский героизм, которая особенно интен%
сивно в разных формах шла за последние годы.

Кстати, замалчивание героев и подвигов советского времени — тоже одна из форм по%
кушения на них. И по отношению к «Молодой гвардии» такой способ уничтожения исто%
рической памяти был применён сполна. Ну, скажем, исключили из школьных программ и
перестали издавать великий роман Александра Фадеева. Перестали показывать по теле%
видению не менее великий одноимённый фильм Сергея Герасимова. И, понятно, наглухо
исчезли, даже по определённым юбилейным датам, упоминания имён, которые в своё вре%
мя были святы для всей Советской страны, находясь в самом почётном пантеоне её по%
движников и мучеников.

А тут вдруг к 70%летию Великой Победы выходит на Первом телеканале … новый, дру%
гой фильм «Молодая гвардия». Анонс настойчиво уверяет: это — подлинная история не%
когда знаменитой организации. Выходит следом и книга, название которой, можно ска%
зать, бьёт прямо в лоб: «Подлинная история «Молодой гвардии». Стало быть, что же —
всё печатавшееся и снимавшееся до этого надо признать теперь неподлинным?

Вот что требовалось повнимательнее проанализировать и убедительно опровергнуть в
«Правде». Об этом шла речь и в статье «Третья казнь Олега Кошевого», и в заметках
«Тень замутняет свет героев», и в других наших публикациях.

Напомню, что одним из самых значительных полемических авторов на «молодогвардей%
скую» тему стал у нас в газете Владимир Петрович Минаев. Кто он? Брат Нины Минаевой,
члена «Молодой гвардии», казнённой фашистами вместе с её товарищами и подругами. Ин%
женер по профессии, ветеран труда, живёт сейчас в Киеве. А всем, что связано с подвигом
комсомольцев его родного Краснодона, занимается он давно и постоянно. Сначала это бы%
ли воспоминания о сестре, сбор биографических материалов о других молодогвардейцах.
Затем, когда во время «перестройки» волны клеветы и националистических фальсификаций
обрушились на их светлую память, Владимир Минаев счёл своим особым долгом встать на
защиту чести и достоинства  героев, отдавших юную жизнь за Советскую Родину.

Его страстная книга «Молодая гвардия»: опять предательство» выдержала уже несколько
изданий. Он всячески поддерживал и поддерживает музей «Молодой гвардии» в Краснодо%

не. Именно он, Владимир Петрович, сообщил мне в мае, что музей этот вместе с ещё тремя
из Луганской народной республики и одним из Донецка будет представлен на международном
музейном фестивале в московском Манеже. И благодаря его своевременному телефонному
звонку из Киева я смог познакомиться и побеседовать в нашей столице с директором красно%
донского музея Натальей Ивановной Николаенко. Рассказ о встрече с ней и о сегодняшних
делах хранителей героической памяти Краснодона был опубликован в №56 за нынешний год.

А в №80 мы напечатали репортаж с выставки, посвящённой «Молодой гвардии», кото%
рая была организована в Центральном музее Великой Отечественной войны на Поклон%
ной горе. Так и хочется добавить: в кои%то веки! Может быть, и публикации «Правды»
сыграли свою роль в таком существенном прорыве информационной блокады?

На выставке этой, работавшей более двух месяцев, тоже звучал голос Владимира Пе%
тровича Минаева. В интереснейших документальных фильмах, которые созданы на лу%
ганской, ворошиловградской земле, он отстаивает правду о молодогвардейцах.

За правду вступается и в публикуемой сегодня статье. Конечно же, брат погибшей геро%
ини не мог оставить без внимания книгу под претенциозным названием «Подлинная исто%
рия «Молодой гвардии». Не мог потому, что подлинность предложенной читателям исто%
рии во многом весьма сомнительна.

Виктор КОЖЕМЯКО.
Обозреватель «Правды».

● Александр Фадеев и член «Молодой гвардии» Валерия Борц среди читателей недавно 
вышедшего романа о молодогвардейцах. 1947 год.
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Необходима чёткая позиция
КПРФ по отношению 
к религии и церкви

Сегодня всё внимание в российских
СМИ сосредоточено на войне цивилизаций
— России и Запада. Рассуждения о цивили�
зационных противоречиях заглушили про�
тиворечия классовые, что и нужно капиталу
на высшей стадии его развития — прикрыть
патриотизмом свои империалистические
интересы. Парадокс истории: предложен�
ная Сэмюэлем Хаттингтоном политическо�
му истеблишменту США (читайте: амери�
канскому империализму) теория «войны
цивилизаций» оказалась не менее востребо�
ванной нашими «патриотами�государст�
венниками», чем концепция Николая Да�
нилевского — современника К. Маркса — о
противостоянии цивилизаций России и За�
пада. Причина тому кроется в утверждении
и первым, и вторым, что в основе цивилиза�
ции лежит религия. И вывод отсюда напра�
шивается один: патриотизм не может быть
истинным патриотизмом, если он не осве�
щён религиозной верой…

Не будем скрывать, что и в КПРФ, у ряда
коммунистов, Данилевский с Вернадским
заслонили Маркса и Ленина. Иными слова�
ми, идеалистический цивилизационный
подход вытеснил пролетарский диалекти�
ко�материалистический классовый подход
к анализу и оценке современной действи�
тельности. Скажем, ревнители цивилизаци�
онного подхода видят в Сирии не столкно�
вение империалистических интересов оли�
гархической России, США и ЕС в битве за
нефтегазовые ресурсы и геополитические
преимущества, а только столкновение рус�
ской и западной цивилизаций.

Идеологи цивилизационого подхода ле�
нинскими словами «марксизм — не догма»
стали прикрывать откровенный идеализм, о
чём нам доводилось писать в «Правде»
(«Вверх, к вершине», 30 января — 2 февраля
2015 г.). Что примечательно: под лозунгом
творческого развития марксизма�лениниз�
ма они (полагаем, неосознанно) пропаган�
дируют буржуазные взгляды, обращаясь к
авторитетам Менделеева и Вернадского.

И тот и другой — гении в области естест�
венных наук и высказали ряд прогрессив�
ных взглядов на экономическое развитие
буржуазной России. Они были её охраните�
лями и никогда даже не приближались к во�
просу о власти трудящихся. Более того, В.И.
Вернадский с 25 октября по 17 ноября 1917
года участвовал в работе подпольного Вре�
менного правительства и подписал воззва�
ние «От Временного правительства», в ко�
тором большевики объявлены узурпатора�
ми и назначена дата созыва Учредительного
собрания. До этого был товарищем (замес�
тителем) министра просвещения во Вре�
менном правительстве. Воинствующим ан�
тисоветизмом не страдал, но к Советской
власти относился отчуждённо, о чём свиде�
тельствуют его дневниковые записи, опуб�
ликованные в годы перестройки. Однако
Вернадский пошёл на службу Советскому
государству во имя сохранения и развития
науки России, стал одним из крупнейших
организаторов советской науки, за что был
награждён орденом Трудового Красного
Знамени и удостоен Сталинской премии.

Почему поднимают на щит Вернадского
идеологи цивилизационного подхода?
Прежде всего потому, что он считал: наука и
религия равноценны в поиске истины. О
недопустимости идеологической всеяднос�
ти в КПРФ, с неизбежностью ведущей к
идейному разброду и шатаниям, нами гово�
рилось в «Правде» четыре года назад («На
поприще ума нельзя нам отступать», 29 ноя�
бря 2012 г.). Вопрос об отношении партии
научного коммунизма к религии методоло�
гически давно решён классиками: выступая
за приём верующих в партию, коммунисты
не могут допустить в ней пропаганду рели�
гиозных взглядов. Исключение из партии в
таком случае должно быть неотвратимо.

Протаскивание религиозных взглядов
под прикрытием цивилизационного подхо�
да есть тот же оппортунизм, что и протаски�
вание в коммунистическую партию либе�
ральных еврокоммунистических идеологем.
Никто в КПРФ не оспаривает культурно�
исторической роли православия и Русской
православной церкви в образовании рус�
ского, российского государства, в формиро�
вании русской культуры. Но как материали�
сты�диалектики мы не имеем права забы�
вать, что носителем религии является цер�
ковь — «политическая организация» (Ле�
нин), обслуживающая власть капитала.

В условиях российского империализма
власть, как говорится, кровно заинтересова�
на поставить патриотизм на службу моно�
полистическому (олигархическому) капита�
лу, она использует церковь для проповеди
социального мира при вопиющих классо�
вых противоречиях. При падении общей
культуры — умственной и нравственной —
идёт ничем не прикрытая клерикализация
общественной жизни. Глядя на российскую
действительность, трудно удержаться от во�
проса: а отделена ли в России церковь от го�
сударства, а школа — от церкви? Воинству�
ющий атеизм давно канул в Лету, давно от�
казалась от него и КПРФ. Сегодня пора го�
ворить о воинствующей религиозности.
Подтверждение тому — её, пока что редкое,
проявление даже среди коммунистов.

Как верующий член КПРФ совмещает
веру в бога с материалистической програм�
мой партии — это его личное дело, и, как го�
ворил Ленин, экзаменовать его на этот счёт
в партии никто не имеет права. Но отноше�
ние к религии — не частное дело для пар�
тии. Об этом графически чётко сказано Ста�
линым более ста лет назад (1913 г.): «Соци�
ал�демократия будет бороться против вся�
ких религиозных репрессий, против гоне�
ний на православных, католиков и протес�
тантов. Значит ли это, что католицизм и
протестантизм и т.д. «не идут вразрез с точ�
ным смыслом» программы (программы
партии. — Ю.Б.)? Нет, не значит. Социал�
демократия всегда будет протестовать про�
тив гонений на католицизм и протестан�
тизм, она всегда будет защищать право на�
ций исповедовать любую религию, но в то
же время она, исходя из правильно понятых
интересов пролетариата, будет агитировать
против католицизма, и против протестан�
тизма, и против православия, с тем чтобы
доставить торжество социалистическому
мировоззрению.

И она будет это делать потому, что проте�
стантизм, католицизм, православие и т.д.,
без сомнения, «идут вразрез с точным смыс�
лом» программы, т.е. с правильно понятыми
интересами пролетариата».

Уважая чувства верующих и остерегаясь
рецидива воинствующего атеизма, комму�
нисты России не ведут сегодня прямой аги�
тации против религии. Но против воинству�
ющего антисоветского и антикоммунисти�
ческого православия, мусульманства, като�

лицизма и т.д. они обязаны и будут агитиро�
вать прямо и открыто, «чтобы доставить
торжество социалистическому мировоззре�
нию». А в условиях империалистической аг�
рессии США и НАТО, их империалистиче�
ских провокаций, коммунисты будут бо�
роться против всяких религиозных репрес�
сий, за право наций исповедовать любую
религию (против натравливания албанских
и боснийских мусульман на православных
сербов, мусульман на христиан на Ближнем
Востоке и там же — иудеев на мусульман и
наоборот).

Давно назрела необходимость КПРФ оп�
ределить свою чёткую позицию в отноше�
нии религии и церкви. Её, к сожалению, нет
в Программе партии, что существенно ос�
лабляет её идеологический иммунитет. Вы�
работка названной позиции чрезвычайно
важна в условиях перехода российского ка�
питализма на его высшую стадию, так как
«империалистическая идеология проникает
и в рабочий класс» (Ленин). Делает она это
не столько в «теоретической», сколько в ре�
лигиозной оболочке при спекуляции на
чувствах верующих.

Перечитывая Ленина 
сегодня

С 90�х годов прошлого века широкое
хождение среди буржуазных философов,
политологов и геополитиков получила идея
глобализации (как будто до этого не было
взаимопроникновения культур и цивилиза�
ций?), которая довольно быстро была пере�
ведена в плоскость идеи глобализма. При�
чём глобализма по�американски. Наше
убеждение состоит в том, что новомодными
понятиями прикрывается реакционная
сущность империализма. За глобализмом
по�американски кроется не что иное, как
стремление американского империализма к
установлению своего мирового господства.

Но на высшей стадии развития капита�
лизма страны «золотого миллиарда» нахо�
дятся уже более ста лет. Противоречия меж�
ду ними в борьбе за ресурсы и рынки сбыта
никуда не исчезли. Никуда не исчезла и уг�
роза человечеству, исходящая от мирового
империализма, уже дважды поставившего
мир на грань катастрофы в годы Первой и
Второй мировых войн. Пока существует ге�
гемония империализма в мире (а она устано�
вилась с падением Советского Союза), су�
ществует и угроза третьей мировой войны.

Межимпериалистические противоречия
донельзя обостряются. Стоило Великобри�
тании начать выход из ЕС, как Германия ус�
тановила в нём своё господство, которое
она никому не уступит. Достаточно обра�
титься к основным ленинским характерис�
тикам империализма, чтобы убедиться в их
чрезвычайной актуальности для капиталис�
тического общества второго десятилетия
ХХI века, в том числе и российского.

В качестве иллюстрации к сказанному об�
ратимся к тексту (извлечениям из него) двух
работ В.И. Ленина — книги «Империализм,
как высшая стадия капитализма» и статьи
«Империализм и раскол социализма».

Прежде всего обратимся к книге.
Читаем: «Империализм есть эпоха фи�

нансового капитала и монополий, которые
повсюду несут стремления к господству, а не
к свободе. Реакция по всей линии при вся�
ких политических порядках, крайнее обост�
рение противоречий и в этой области — ре�
зультат этих тенденций. Особенно обостря�
ется также национальный гнёт и стремле�
ние к аннексиям, т.е. нарушениям нацио�
нальной независимости». Такое впечатле�
ние, что Ленин делал свои выводы из анали�
за современной действительности, если
взглянуть на трагедию Югославии, Ирака,
Афганистана, Ливии, Сирии, на униженное
положение Греции. 

А как удивительно точна ленинская харак�
теристика финансового капитала: «Финан�
совый капитал — такая крупная, можно ска�
зать, решающая сила во всех экономических
и во всех международных отношениях, что
он способен подчинять себе и в действитель�
ности подчиняет даже государства, пользую�
щиеся полнейшей политической независи�
мостью; мы увидим сейчас примеры тому.
Но, разумеется, наибольшие «удобства» и 
наибольшие выгоды даёт финансовому ка�
питалу такое подчинение, которое связано с
потерей политической независимости под�
чиняемыми странами и народами».

Читаешь — и, как рентгеновскими луча�
ми, высвечивается коварная роль евро�аме�
риканского финансового капитала в пора�
бощении Украины и её народа. А сколь изо�
щрённым был обман народа России, в пер�
вую очередь её рабочего класса, когда орга�
низаторы этого чудовищного обмана распи�
сывали прелести «демократического» акци�
онирования: все будут владеть всем, но каж�
дый получит свою долю, станет, как и дру�
гие, собственником�хозяином предприятия
(завода, научно�производственного объеди�
нения, шахты). И свершился обман, не име�
ющий аналога в мировой истории: трудя�
щийся народ�собственник враз стал неиму�
щим, нищим. Суть одурачивания миллио�
нов и соответственно сказочного обогаще�
ния финансовой олигархии в сжатом виде
изложена Лениным в его бессмертном тру�
де: «Демократизация» владения акциями, от
которой буржуазные софисты и оппортуни�
стические «тоже социал�демократы» ожи�
дают (или уверяют, что ожидают) «демокра�
тизации капитала», усиления роли и значе�
ния мелкого производителя и т.п., на деле
есть один из способов усиления мощи фи�
нансовой олигархии».

Стара история эквилибристики с баланса�
ми в акционерных обществах, когда их прав�
ление пускается в рискованные дела, держа в
неведении мелких держателей акций. И как
владельцами этих акций оказываются бан�
ки, берущие их за бесценок в счёт погаше�
ния долга за невыплаченный кредит под вы�
сокий процент. Но эта старая для западного
мира история, увы, для России стала новой
после ликвидации Советской власти и соци�
алистической собственности. Господство
финансового капитала привело к тому, по
Ленину, что «мир разделился на горстку го�
сударств�ростовщиков и гигантское боль�
шинство государств�должников».

Эта мысль имеет своё продолжение в ле�

нинской статье «Империализм и раскол со�
циализма». Читаем в ней: «Сверхприбыль
не исчезла, а осталась. Эксплуатация од�
ною, привилегированною, финансово�бо�
гатою, страной всех остальных осталась и
усилилась… Горстка богатых стран… — эта
горстка развила монополии в необъятных
размерах, получает сверхприбыль в количе�
стве сотен миллионов, если не миллиардов,
«едет на спине» сотен и сотен миллионов
населения других стран, борется между со�
бой за делёж особенно роскошной, особен�
но жирной, особенно спокойной добычи. В
этом как раз экономическая и политическая
суть империализма».

Особенно роскошная, жирная и спокой�
ная добыча — добыча паразитов, живущих
эксплуатацией труда сотен и сотен миллио�
нов. Паразитирующий и загнивающий ха�
рактер империализма выражен в великом
множестве его проявлений. Но, пожалуй,
самые страшные из них — это массовая ги�
бель людей от голода и войны. По данным
ООН, в 2009 году в мире голодали 870 мил�
лионов человек, а 15 миллионов умирают от
голода ежегодно. И в то же время в странах
«золотого миллиарда» ежегодно тратится на
содержание породистых собак и кошек, а
также экзотических животных 17 миллиар�
дов долларов… Комментарии излишни.

Что до погибших на войне, то никогда их
число не было столь ужасающе великим,
как в ХХ веке — веке начала и становления
эпохи империализма: 126 миллионов уби�
тых, погибших от ран и от голода в плену.
Если Первая мировая война отмечена зло�
деяниями социал�шовинизма, то Вторая —
преступлениями социал�фашизма. Нынеш�
ний терроризм на Ближнем Востоке —
следствие либерал�фашизма (глобализма
по�американски). Все эти три названных
явления есть порождение империалистиче�
ской системы. Все они — один из признаков
общего кризиса капитализма на высшей
стадии его развития.

Может ли современный империализм до�
бывать сверхприбыль, едучи на спине сотен
и сотен эксплуатируемых им миллионов, в
том числе и многих миллионов пролетариев
стран «золотого миллиарда» (это миф, что
там нет эксплуатации и бедности)? Может.
Может за счёт оппортунизма в рабочем дви�
жении, за счёт одурачивания масс имитаци�
ей демократии. Ленин писал об этом сто лет
назад в упомянутой ранее статье: «Без выбо�
ров в наш век нельзя; без масс не обойтись,
а массы в эпоху книгопечатания (сегодня
скажем: в эпоху телевидения и Интернета.
— Ю.Б.) и парламентаризма нельзя вести за
собой без широко разветвлённой, система�
тически проверенной, прочно оборудован�
ной системы лести, лжи, мошенничества,
жонглёрства модными и популярными сло�
вечками, обещаниями направо и налево лю�
бых реформ и любых благ рабочим, лишь бы
они отказались от революционной борьбы
за свержение буржуазии».

И ведь удалось империализму достичь
своей цели: отказались от революционной
борьбы рабочие стран «золотого миллиар�
да». А сколь мощным было пролетарское
движение во Франции, в Италии, Японии в
40�е — 50�е годы прошедшего века. Сколь
влиятельны в массах были компартии этих
стран. В условиях общего кризиса капита�
лизма (а он обостряется, сколько его ни
скрывай) история поставила на повестку дня
вопрос о возрождении массового революци�
онного рабочего движения. В стране совет�
ского социализма — в России в первую оче�
редь. Но для этого необходимо отрешиться
от подмены пролетарского интернациона�
лизма в борьбе с империализмом так назы�
ваемым общенациональным единством в
якобы не имеющей классового содержания
геополитической схватке капиталистичес�
кой России с капиталистическим Западом.

«Как бы сначала 
подойти к рабочим»

По определению Ф. Энгельса, «пролета�
риатом называется тот общественный класс,
который добывает средства к жизни исклю�
чительно путём продажи своего труда, а не
живёт за счёт прибыли с какого�нибудь ка�
питала». К этому классу относятся рабочие у
станков и мартенов, инженерно�техничес�
кие работники, учителя, врачи и вузовские
работники, госслужащие и служащие в офи�
сах частных компаний. Все они — пролета�
рии умственного и физического труда, все
они — эксплуатирумые капиталом (кто в ча�
стной, а кто в буржуазной госструктуре).

Только упёртый глупец, либо учёнейший
муж, страдающий профессорской благоглу�
постью, либо учёный, продавший свой ин�
теллект капиталу и потому лгущий созна�
тельно и изощрённо, могут подвергать со�
мнению, что в российском обществе наличе�
ствует громадное пролетарское большинст�
во, что ядро его составляет промышленный
рабочий класс. В фундаментальной книге
В.В. Трушкова «Пролетариат современной
России» (М., 2012 г.) всесторонне представ�
лены структура и положение главного трудя�
щегося класса страны. Хорошо бы иметь её в
каждой первичной парторганизации.

О том, как ударила по рабочему классу де�
индустриализация, как она выбросила за во�
рота самую высококвалифицированную его
часть (10 млн.), как разграбление производ�
ства в результате преступной приватизации
разрушило крупные рабочие коллективы,
как в конечном итоге частная капиталисти�
ческая собственность придавила рабочих не
только экономически, но и морально и при�
вела к отчуждению высокооплачиваемых
групп пролетариев (нефтяников, газовиков)
от низкооплачиваемых (металлистов, строи�
телей, др.), — обо всём этом «Правда» писа�
ла и пишет. Но в каком бы обессиленном со�
стоянии ни находился рабочий класс Рос�
сии, только он предназначен историей вы�
вести страну из тупика, повести за собой всё
общество, повернуть его к социализму.

Нам придётся много штудировать и цити�
ровать Ленина, чтобы напомнить себе и
другим научную аргументацию объективно�
сти исторической миссии главного трудя�
щегося класса страны. Что поделаешь, если
многое из написанного гением стёрлось из
памяти. Сегодня, когда нет у нас революци�
онной ситуации и в ближайшей перспекти�

ве её не предвидится (как показали послед�
ние выборы в Думу, верхи ещё могут управ�
лять по�старому, а низы — по�старому
жить), весьма актуально для нас, коммунис�
тов, сказанное Лениным за год до Первой
мировой войны: «Ни угнетение низов, ни
кризис верхов не создадут ещё революции,
— они создадут лишь гниение страны, — ес�
ли нет в этой стране революционного клас�
са, способного претворить пассивное состо�
яние гнёта в активное состояние возмуще�
ния и восстания.

Эту роль действительно передового, дей�
ствительно поднимающего массы на рево�
люцию, действительно способного спасти
Россию от гниения, класса и играет промы�
шленный пролетариат».

Да, рабочий класс современной России
весьма далёк от революционности. Именно
поэтому олигархический капитал властвует
нагло и цинично, отличаясь социальным ра�
сизмом в отношении нищающих низов. И
так будет до тех пор, пока не возникнет мас�
совое рабочее движение за права трудящего�
ся большинства. Пока это большинство не
пойдёт за пробудившимся промышленным
пролетариатом и не доверится его авангарду
— коммунистической партии. Последняя и
должна внести в рабочие массы идею клас�
совой борьбы труда с капиталом, дать им
пример революционного характера этой
борьбы, иными словами, пример самопо�
жертвования во имя дела рабочего класса.

Без этого партия рискует оказаться в со�
стоянии загнивания, когда декларируемая
ею верность принципам классовой борьбы
будет лишь имитацией этой борьбы на сло�
вах. Когда вместо повседневной работы в
пролетарских массах будет от выборов до
выборов вестись борьба не за класс, а за
электорат. Вместо тактики и опытом прове�
ренной методики борьбы за рабочий класс,
за пролетарское большинство общества бу�
дет конкуренция политтехнологий за голоса
избирателей, и только лишь. Это столь же
опасно, как и левачество, делающее ставку
не на большинство трудящегося класса, а на
его так называемую социально решающую
часть, что уже было в истории коммунисти�
ческого движения.

В 1921 году, когда революционная волна,
высоко поднявшаяся до этого в странах Ев�
ропы, пошла на убыль и буржуазия остано�
вила грозящую ей опасность утраты власти,
выяснилось: коммунисты не имели за собой
большинства рабочего класса. Тогда в Ко�
минтерне «левые» (больше р�р�революцио�
неры, чем Ленин и большевики) настаивали
на том, чтобы принять на вооружение так�
тику и «теорию наступления» — более пря�
мой и лёгкий путь социалистической рево�
люции посредством решительных действий
меньшинства рабочего класса.

Судьбу революции они ставили в зависи�
мость от экономического кризиса, полагая,
что если борьба за власть до кризиса не име�
ла успеха, то в период его обострения успех
гарантирован. Экономический кризис лева�
ки объявили эпохой наступления за захват
власти: корабль партии�де нужно только спу�
стить «на волны кризиса» — и произойдёт ре�
волюция. Увы, уроки почти столетней давно�
сти мы не усвоили и до сих пор ещё встреча�
ем упование немалого числа коммунистов в
КПРФ (отнюдь, правда, не леваков) на кри�
зис, на полевение масс под его воздействием.
И не первый раз ошибаемся, рассчитывая на
механическое воздействие кризиса.

«Теорию наступления» накануне III кон�
гресса Коминтерна рьяно защищали Радек,
Зиновьев, Бухарин. Радек называл Ленина
самым опасным противником «левых», и в
этом он был прав. Речь Ленина на III кон�
грессе Коминтерна — доказательство необ�
ходимости для успеха революции вовлече�
ния в борьбу не только большинства рабоче�
го класса, но и большинства всех эксплуати�
руемых, то есть пролетарского большинства.
А для этого обязательна будничная, повсед�
невная, рассчитанная на годы и годы работа
каждого члена партии («это самое важное»).

Именно потому, что такая работа велась с
1903 по 1917 год, большевики сумели при�
влечь на свою сторону подавляющую часть
рабочего класса, а после захвата власти в ок�
тябре 1917 года — и половину армии, и 9/10
крестьянства. Ленин настраивал коммунис�
тов на завоевание пролетарского большин�
ства через профсоюзы. Ещё перед конгрес�
сом он писал: «Тактику Коммунистический
Интернационал должен построить на том:
неуклонно и систематически завоёвывай
большинство рабочего класса, в первую голо�
ву внутри старых профсоюзов. Тогда победим
наверняка при всяком повороте событий».

В качестве выводов по вопросу о завоева�
нии масс Ленин поставил на первое место
три тезиса:

1. «Единодушно все: как бы сначала, по—
новому»; 2. «осторожнее к массам»; 3. «со�
лиднее подготовка» (из плана речи на сове�
щании немецкой, польской, чехословацкой,
венгерской и итальянской делегаций III кон�
гресса Коминтерна. 11 июля 1921 г.). Во вто�
ром наброске плана Ленин ещё раз подчёр�
кивает: «Как бы сначала подойти к рабочим.
Осторожнее. Тем сильнее будет натиск».

Ленинское «как бы сначала» чрезвычайно
важно для КПРФ, поскольку за ней, как и за
большевиками в начале ХХ века, пока лишь
меньшинство рабочего класса (сколь оно
мало, неизвестно), а его большинство пока
что инертно, немалая часть рабочих ещё
идёт за «партией власти» по принципу «что�
бы не было хуже», и весьма ещё незначи�
тельные слои российского пролетариата об�
ретают опыт классовой борьбы с капиталом.

Как бы сначала подойти к рабочим — это
значит, что в условиях отсутствия револю�
ционной ситуации дать лозунги, близкие и
понятные всем пролетариям, отражающие
их ближайшие нужды и чаяния, учитываю�
щие уровень их сознательности. Как бы
сначала — это значит, коммунисты должны,
не проявляя нетерпения, помочь рабочим в
борьбе за частичные требования и промежу�
точные лозунги, чтобы дать им на собствен�
ном опыте испытать полное безразличие ка�
питалистов и капиталистического государ�
ства к интересам и нуждам рабочего челове�
ка. Только тогда мыслящий рабочий поймёт
несовместимость его интересов с интереса�
ми его хозяина и всего класса капиталистов.
Тогда, не сразу, но в конце концов, он будет

готов к восприятию лозунгов и требований
политического порядка: о гарантированном
праве на забастовку и стачку для защиты
интересов человека труда; о пресечении по�
литики и практики приватизации и бан�
кротства госпредприятий; о гарантирован�
ной зарплате, обеспечивающей достойную
жизнь его, пролетария, и его семьи; о наци�
онализации стратегически важных отраслей
экономики и природных ресурсов и т.д. И,
наконец, о диктатуре пролетариата в форме
Советов трудящихся. 

«Но какое отношение большевистская
тактика борьбы за массы имеет к ленинско�
му труду об империализме? Как она с этим
трудом связана?» — спросит нас нетерпели�
вый читатель. Имеет и отношение прямое, и
связь прямую. Именно в своём гениальном
труде об империализме его автор делает от�
крытие, обогатившее марксистскую тео�
рию: он раскрывает объективную законо�
мерность неравномерного развития капита�
лизма в эпоху империализма и соответст�
венно приходит к выводу о возможности
прорыва империалистической цепи разви�
тия в её самом слабом звене — в стране с 
наибольшей концентрацией социальных,
экономических и политических противоре�
чий. Прорыв или разрыв цепи может слу�
читься в виде социальной революции, о ко�
торой заранее (когда и где, в каких масшта�
бах она грянет) никакой пророк не скажет.

Слабым звеном в цепи империализма
оказалась Россия в годы Первой мировой
войны. Если бы большевистская партия не
прошла закаляющую школу повседневной
и многолетней борьбы за пролетарские мас�
сы, если бы она не имела проверенных вре�
менем и готовых к самопожертвованию
пролетарских вождей (Ленина и Сталина),
она не сумела бы стать вождём пролетар�
ской революции — Великий Октябрь не со�
стоялся бы. Готова ли КПРФ стать вождём
борьбы масс за спасение России от государ�
ственной катастрофы, к которой толкает её
проводимая президентом и его правитель�
ством внутренняя политика социального
насилия в отношении пролетарского боль�
шинства? Вопрос отнюдь не риторический.
Партия должна сама ответить на него.

В октябре 2014 года состоялся пленум ЦК
КПРФ с повесткой дня «О положении рабо�
чего класса России и усилении влияния
партии в пролетарской среде». Определена
тактика работы КПРФ в рабочих массах.
Что сделано? Пора подводить итоги. Время
не ждёт. Период нынешнего затишья впол�
не может смениться периодом взрыва: обо�
стряются не только противоречия между
проводимым антисоциальным либераль�
ным курсом и социальными ожиданиями
пролетарских и полупролетарских (малый
бизнес — мелкая буржуазия) масс, но и ме�
жимпериалистические противоречия между
олигархической Россией и имперскими
США, чреватые реальной угрозой третьей
мировой войны.

Буржуазный патриотизм и пролетарский
патриотизм окажутся друг против друга.
КПРФ должна быть готова ко всему, следуя
ленинской диалектике: «Основным содер�
жанием деятельности нашей партийной ор�
ганизации, фокусом этой деятельности
должна быть такая работа, которая возмож�
на и нужна как в период самого сильного
взрыва, так и в период полнейшего зати�
шья» (В.И. Ленин. «Что делать?»).

Не будем путать протестные митинги,
проводимые КПРФ, в которых большинст�
во участников — это члены КПРФ, с митин�
гами массового протеста, которых пока что
нет. Как показали последние думские выбо�
ры, ленинский лозунг «В массы!» актуализи�
рован кризисом доверия масс к КПРФ.

Партии нужны люди 
большевистского типа

От готовности нашей партии к периоду
как затишья, так и взрыва зависит то, что бу�
дет дальше со страной: прорвётся ли она к
социализму, или продолжится процесс её
гниения. Вопрос этот самый главный для
КПРФ. Помимо передовой теории и проду�
манной тактики, нужны люди особого типа
— коммунисты, способные вести и увлекать
за собой. Те, что, по словам Ленина, ни сло�
ва не возьмут на веру, ни слова не скажут
против совести. Коммунисты большевист�
ского типа, овладевшие высокой марксист�
ской культурой в буднях суровой политичес�
кой борьбы, не убоявшиеся ни ссылок, ни
тюрьмы, ни каторги. Коммунисты пуритан�
ского образа жизни, готовые к самоограни�
чению и самопожертвованию. О таких Чер�
нышевский — нравственный идеал Ленина
— писал: «Мало их, но ими расцветает жизнь
всех; без них она заглохла бы, прокисла бы…
Велика масса честных и добрых людей, а та�
ких людей мало; но они в ней — теин в чаю,
букет в благородном вине; от них её сила и
аромат; это цвет лучших людей, это двигате�
ли двигателей, это соль соли земли».

Кому�то такие слова могут показаться
слишком возвышенными для нынешнего
прагматичного времени. Как известно, Ле�
нин был диалектиком�прагматиком в поли�
тике. Эти слова Чернышевского мы находим
в ленинских «Философских тетрадях». Ленин
был революционером, и он отлично знал, без
каких людей революция невозможна.

Проблема нравственной чистоты партии,
товарищеского равенства в ней — вечная
для коммунистической партии в буржуаз�
ном обществе, в эпоху империализма в осо�
бенности. «Буржуазные учёные и публицис�
ты, — предупреждал Ленин, — выступают
защитниками империализма обыкновенно
в несколько прикрытой форме, затушёвы�
вая полное господство империализма и его
глубокие корни, стараясь выдвинуть на пер�
вый план частности и второстепенные по�
дробности».

Как уже было сказано выше, защитники
российского империализма (финансовой
олигархии и олигархических монополий)
прикрывают его приукрашенной личнос�
тью президента России и ликами его спо�
движников (Лавров, Шойгу, Рогозин),
представляя их массовому сознанию как ис�
тинных патриотов, государственников, дер�
жавников, почвенников. И в рабочей среде,
и, увы, среди коммунистов они таковыми
воспринимаются, в то время как все они ве�

рой и правдой служат олигархически�чи�
новничьему государству, укреплению капи�
талистической государственности. Делать
их героями современной отечественной ис�
тории, а то и мировой, как это уже сделано в
отношении Путина, — значит, по Ф. Эн�
гельсу, проявлять ту «буржуазную почтен�
ность (respectability)», которую он считал от�
вратительной.

Героизация буржуазных деятелей, являю�
щихся профессионалами своего дела, — од�
на из форм затушёвывания господства рос�
сийского империализма, его классовых
корней. Нет государства и государственнос�
ти вне их классовой природы. Когда размы�
ваются идейные и политические границы в
оценке происходящего, размываются и гра�
ницы нравственные. Отмеченная Энгель�
сом буржуазная почтенность ведёт к возве�
дению в нравственный идеал того, что им
быть не может.

К примеру, заслуживает уважения Е.М.
Примаков своей личной честностью и по�
рядочностью. Он запомнился народу как
глава правительства, отведший страну от ка�
тастрофы в 1998 году. Но было бы непрости�
тельно представлять его идеалом государст�
венника и нравственным идеалом в нашей
партийной среде и в среде сознательных ра�
бочих. Не забудем, что он на совместной с
ренегатом Бакатиным пресс�конференции
жёстко осудил ГКЧП и в ряду прочих после
августа 1991 года голосовал за приостановку
деятельности Съезда народных депутатов
СССР, что было равнозначно тогда её пре�
кращению. Словом, приложил немало уси�
лий для реставрации буржуазного строя в
России и до конца своих дней был его вер�
ным защитником и охранителем.

Сам Евгений Максимович откровенно
писал в своих мемуарах: «Когда меня стали
искусственно причислять к крайне левым, я
подумал: а ведь не понимают — в тот мо�
мент (момент дефолта 1998 года. — Ю.Б.)
мог бы начать и с национализации всего и
вся, с широких репрессий по экономичес�
ким преступлениям, с резкого ограничения
конвертируемости рубля, с объявления об
отказе выплачивать долги за предоставлен�
ные ранее кредиты из�за рубежа. И голоса
против, если бы и осмелились прозвучать,
утонули бы в возгласах массовой поддерж�
ки. Но такие меры не имели ничего общего
с уже устоявшимся моим мировоззрением…
Нельзя было принимать решения, которые
могли бы интерпретироваться как возврат в
«светлое прошлое».

Создание Примакову ореола левого,
«почти социалиста» — одна из форм всё то�
го же затушёвывания буржуазной природы
существующего режима власти. Об импери�
ализме ни слова, его у нас вроде бы и нет. И
многоопытный Евгений Максимович о нём
ни разу не обмолвился.

Не обойти стороной и такой вопрос ук�
репления нравственного здоровья партии,
как давно назревшая необходимость введе�
ния для коммунистов�депутатов Госдумы
такого партмаксимума, который сущест�
венно сократил бы разрыв между их зарпла�
той 350 тысяч рублей и средней зарплатой
рабочего по стране, не говоря уж о малооп�
лачиваемых. Без этого невозможно партии
сколь�нибудь успешно пропагандировать
идею социальной справедливости. Конечно
же, данный вопрос требует взвешенного об�
суждения в ЦК КПРФ, полагаясь на мне�
ние партийных низов. А в них есть понима�
ние опасности образования партийной ари�
стократии.

Назрела также необходимость, как нам
кажется, в возрождении кандидатского ста�
жа для вступающих в ряды КПРФ. Это
сдержит приём, но пойдёт на пользу партии.
В статье «Империализм и раскол социализ�
ма» Ленин особо выделил ту мысль, что «во�
прос не столько в числе членов организа�
ции, сколько в реальном, объективном зна�
чении её политики: массы ли представляет
эта политика, массам ли служит, т.е. осво�
бождению масс от капитализма, или пред�
ставляет интерес меньшинства, его прими�
рения с капитализмом».

Перечитываешь классический ленинский
труд «Империализм, как высшая стадия ка�
питализма» и поражаешься диалектической
завершённости классовой позиции автора,
без которой не защитить коммунистическую
партию от заразы оппортунизма. Нет, не слу�
чайно Ленин завершает свой труд положени�
ем о нерасторжимости связи империализма
и оппортунизма. Здесь вероятно возражение
наших противников: «Вы всё говорите про
классовую позицию, а где же у вашего Лени�
на русский народ, русская нация?» Мы речь
ведём о диалектической классовой позиции,
что означает, по Ленину, диалектику единст�
ва классового и национального. В статье с
примечательным названием «О карикатуре
на марксизм и об «империалистическом эко�
номизме» (1916 г.) её автор В.И. Ленин ут�
верждал: «Все нации придут к социализму,
это неизбежно, но все придут не совсем оди�
наково, каждая внесёт своеобразие в ту или
иную форму демократии, в ту или иную раз�
новидность диктатуры пролетариата, в тот
или иной темп социалистических преобразо�
ваний разных сторон общественной жизни.
Нет ничего более убогого теоретически и бо�
лее смешного практически, как «во имя ис�
торического материализма» рисовать себе
будущее в этом отношении одноцветной се�
роватой краской». Какой сарказм в отноше�
нии догматических толкователей историчес�
кого материализма!..

Русский народ как народ государствообра�
зующий открыл своеобразную форму демо�
кратии и дал своеобразную разновидность
диктатуры пролетариата в ходе Великой Ок�
тябрьской социалистической революции —
Советы рабочих, крестьянских и солдатских
депутатов. Ленин говорил о них: «русские
Советы». Сталин называл их чисто русской
формой организации борьбы рабочего клас�
са за власть. Русская нация была ведущей на�
цией в процессе строительства Советского
государства и советского социализма. Она
сплотила все эксплуатируемые народы и на�
ции России в единый трудовой народ и стала
ядром великой и новой исторической общ�
ности — советский народ. Классовое и наци�
ональное нерасторжимо в революционном
интернациональном рабочем движении.

Классовое содержание не может не иметь
национальной формы своего выражения.
Того�то и страшатся апологеты отдельно
взятого, абсолютизированного русского па�
триотизма, а точнее — русского национа�
лизма. Потому�то они бешено обрушивают�
ся на всё советское, противопоставляют со�
ветское русскому, чтобы скрыть за «чистой
русскостью» капиталистическое содержа�
ние. КПРФ нужны русские патриоты�ин�
тернационалисты, русские советские люди,
не отдельно взятые, а в единой коммунис�
тической, интернациональной, пролетар�
ской общности. Люди большевистского ти�
па, в духе ленинско�сталинской гвардии.

Юрий БЕЛОВ.
Член ЦК КПРФ.Окончание. Начало в №118.

От оппортунизма 
к капитализму. 

Что дальше?

Заметки публициста к столетию написания В.И. Лениным работы «Империализм, как высшая стадия капитализма»



528—31 октября 2016 года    ●    № 121 (30472)   

Крестьянская доля

Деликатес в дефиците

Вспомнить о детстве в «за�
стойную» советскую пору заста�
вил недавний визит в соседний
супермаркет, которыми букваль�
но напичкан город�полутора�
миллионник. Захотелось поче�
му�то побаловать себя бефстро�
гановом. На мясной витрине че�
го только нет! Свинина, барани�
на, курятина, индейка, крольча�
тина… Обшаривал взглядом это
изобилие и только на задвинутом
в самый угол небольшом подно�
се обнаружил желаемое: говяди�
ну. Далее следовало длинное не�
русское название породы  КРС и
самое главное для меня — цена:
769 рублей за килограмм.

Честное слово, я еле удержал�
ся от хорошего пинка по рос�
кошной стеклянно�пластмассо�
вой витрине (цены на соседние
полуфабрикаты тоже будь здо�
ров). Кстати, лицезрел я это
изобилие в полном одиночест�
ве. Вот тут�то вспомнились мне
мясные лари в семейном чулане.
А заодно и восторженная речь
нашего губернатора Евгения
Куйвашева в День тружеников
АПК. Он «низко кланялся» кре�
стьянам за «привесы, надои и
намолоты». Насколько конкрет�
но богаче стало меню людей из�

за этих «достижений», глава
края скромно умолчал.

В принципе на Среднем Ура�
ле производство мяса в промы�
шленных объёмах никогда не
было в приоритете. Это был как
бы довесок к крупному молоч�
ному животноводству, который
создавался за счёт выращивания
бычков от коров чёрно�пёстрой
породы. И лишь четыре года на�
зад в артинское хозяйство «Зем�
ля манчажная» были завезены
123 нетели мясной породы гере�
форд. Однако в рознице вы это�
го продукта не найдёте.

— В месяц на убой мы отправ�
ляем одного, от силы двух бы�
ков, — комментирует директор
ООО «Земля манчажная» Олег
Шестаков. — Продажей пле�
менных телят тоже не занима�
емся — они самим нужны. Ведь
перед нами стоит задача: в тече�
ние 2016—2017 годов увеличить
высокопродуктивное стадо до
400—500 голов. Но одно дело
наметить рубеж, и совсем другое
— реализовать задумку.

По словам главы хозяйства,
чтобы коллективу иметь воз�
можность торговать так называ�
емым мраморным мясом, нуж�
но довести количество живот�
ных минимум до двух�трёх ты�
сяч. А сегодня во всей области с

трудом наберётся пара тысяч
особей для производства такого
деликатеса.

В чём загвоздка? А в том, что
заниматься хозяйству столь, ка�
залось бы, прибыльным делом…
невыгодно. Во�первых, нара�
щивание поголовья на убой
происходит за счёт сокращения
молочного стада, которое и без
того тает на глазах. Во�вторых,
откармливать этих бычков ста�
новится весьма накладно: при�
весы невелики, а себестоимость
килограмма продукции получа�
ется очень высокая. 

— Рыночная цена не позво�
ляет фермерам окупать затра�
ты, без субсидии заниматься
производством мяса бессмыс�
ленно, — убеждён руководи�
тель компании «Хороший вкус»
Сергей Емельянов. — Бык рас�
тёт примерно полтора года, за
это время он съедает кормов на
сумму, которая значительно
превышает выручку от продажи
мяса. Мы проводили экспери�
мент на эту тему: себестоимость
выращенной скотины обходит�
ся дороже, нежели закупка уже
«готовой» говядины на рынке.
Ну а поскольку кредиты слиш�
ком дороги, а субсидии для ре�
шения этой проблемы не выде�
ляются, нам пришлось свер�

нуть идею откармливания мо�
лодняка на мясо.

Проигрышный бизнес

Вроде всё ясно: зачем кресть�
янину собственноручно напя�
ливать хомут, который вместо
выгоды приносит убытки да ещё
мозоли на шее? Тем не менее на
Среднем Урале ещё можно най�
ти фермеров, которые остаются
верны заветам своих предков:
раз корова дала телёнка, его на�
до «поставить на ноги», чтобы в
долгую зиму на столе было мясо.
Но одним ли только соблюдени�
ем традиции объясняется этот
явно проигрышный бизнес?

— Это, по�моему, от безыс�
ходности, — хмурит лоб предсе�
датель СПК Ачитского город�
ского округа Владимир Некра�
сов. — Нашим предкам, кстати,
в этом смысле было легче: на
ГСМ, удобрения, закупку за�
морской техники не тратились,
обходились своими силами.
Нынешние же «порядки» иначе
как удушением жизни на селе не
оборачиваются. В хозяйстве на
откорме содержат 225 бычков.
Если честно, дохода в привыч�
ном его понимании нет. Единст�
венное, что заботит руководство
кооператива, — возможность
вернуть затраты и, главное,
обеспечить людей рабочими ме�
стами. Продают мясо живым ве�
сом в среднем по 110 рублей за
килограмм. В магазинах его
предлагают минимум по 350
рублей. Неужели нельзя дать
возможность хотя бы какие�то
торговые операции выполнять
самим, без посредников?

Оказывается, бычки в хозяйст�
ве выступают в роли своего рода
валюты. Например, бакряжцам
срочно требуется раздобыть сред�

ства на посевную. Они продают
два десятка голов и на выручен�
ный миллион закупают дизтоп�
ливо. К слову, этот способ фи�
нансирования коллектив ис�
пользует и для решения своей
«продовольственной програм�
мы»: администрация СПК регу�
лярно отвозит на бойню в Крас�
ноуфимск несколько бычков, а
потом продаёт мясо своим работ�
никам и пенсионерам по вполне
сходной цене — 150 рублей за ки�
ло. В данном случае уместнее го�
ворить о натуральном хозяйстве,
чем о рыночном механизме, но
люди не ропщут. Тут давно поня�
ли, что фразу о «спасении утопа�
ющих» власть возвела в удобный,
беззаботный и ни к чему её не
обязывающий канон жизни, точ�
нее — в закон о выживании.

А как себя чувствует частное
подворье, где как раз заняты вы�
ращиванием молодняка на про�
дажу? Конечно, вопрос может
показаться чисто риторичес�
ким, если знать, что сегодня лег�
че иголку в стоге сена отыскать,
чем найти частника, который
промышлял бы поставками мя�
са на базар, ритейлерам, системе
общепита и т.п. Тем не менее
они пока встречаются.

Заглянем в деревню Упорово
Талицкого городского округа.
Здешняя семья Берсеневых —
единственная на весь район, кто
поставляет деликатес к столу
гурманов.

— У нас на всю деревню оста�
лись всего четыре коровы, —
вздыхает хозяин дома. — А с ма�
лолетства помню, два пастуха
гоняли скотину на пастбище:
120 дворов и практически в каж�
дом бурёнка с телком. Наши
правители только изображают
заботу о крестьянине, играют на
публику, когда им надо сорвать

аплодисменты, а после всё ска�
тывается в старую, удобную для
них колею. И пока не будет нор�
мой строгий и постоянный
спрос с властей за выполнение
их обязанностей, село так и бу�
дет ковылять через пень�колоду.

Сейчас Берсеневы держат 
13 бычков. Закупают «прожор�
ливых» телят и год с лишним от�
кармливают.

— Как ведём бизнес? — усме�
хается Владимир Васильевич. —
Арифметика тут простая, менед�
жера не держим. Цена мяса в ту�
шах — 250 рублей за килограмм.
Если «голова» вытягивает пару
центнеров — это 50 тысяч целко�
вых. Под нож пускаю двух быков:
один покрывает расходы на по�
купку зерна и молодняка, от вто�
рого деньги остаются на житьё�
бытьё. Это при том, что сено уму�
дряемся заготавливать собствен�
ными силами, скликая в страду
на подмогу родню и друзей.

О вкусах и ценах 
не спорят

Но таких берсеневых в облас�
ти отыскать становится всё труд�
нее. Оно и понятно: «скотская»
профессия принуждает прино�
сить в жертву и выходные, и
больничный стационар, и поезд�
ку к родственникам, и много ещё
чего другого, что необходимо че�
ловеку для нормальной жизни.

По словам начальника отдела
животноводства областного ми�
нистерства АПК и продовольст�
вия Михаила Севостьянова,
большая часть сокращения пого�
ловья скота приходится именно
на личные подсобные хозяйства.
Главная причина — проблемы с
кормами: фураж дорожает на
глазах. А принятие закона о пе�
реходе мукомолов с хлебопёками

на использование пшеницы 5�го
класса явится ещё одним «ры�
ночным стимулом» повышения
цен на фуражное зерно.

Сегодня регион покрывает
свои собственные потребности в
говядине примерно на четверть.
На рынке Шарташском больше
половины продавцов в мясных
рядах составляют варяги из Че�
лябинской области. Главное, что
их волнует, — это падение поку�
пательского спроса.

— Народ у нас, видать, совсем
обнищал, — облокотясь на при�
лавок, окидывает взглядом про�
сторный зал с редкими посетите�
лями один из продавцов мрамор�
ной говядины. — Раньше ко мне
за этим деликатесом в очередь
становились, а теперь чаще всего
спрашивают, в каком отделе тор�
гуют свининой с курятиной.

Да, людей вынуждают менять
свои вкусы и пристрастия. В на�
шем же случае главным «дието�
логом» в стране является прави�
тельство, которое, видимо, ни�
чуть не волнует спринтерская
гонка цен на продукты питания,
но при этом оно столь же ретиво
урезает «любимому электорату»
зарплату, льготы и пособия.

О вкусах, говорят, не спорят. К
этому классическому определе�

нию можно добавить ещё сло�
вечко от «реформаторов»: и о це�
нах тоже. В самом деле, чему ря�
довой гражданин отдаст предпо�
чтение: свиной лопатке по 200—
220 рублей за килограмм или го�
вяжьей за 350—400 рублей? К
слову, сами ритейлеры отмеча�
ют, что никогда прежде не на�
блюдалось такого разрыва в цене
между этими категориями мяса.

Переживает ли областное ру�
ководство за ситуацию на «говя�
жьем рынке»? По планам мини�
стерства АПК и продовольствия
к началу 2018 года на Средний
Урал будет завезено до трёх ты�
сяч голов специализированного
мясного скота, а самое крупное
предприятие по его откорму раз�
местится под Нижним Тагилом.

Значит, дело лишь за време�
нем? Не только. Ещё и за тол�
щиной вашего кошелька: про�
ект ориентирован почти на 100�
процентный выпуск дорогой
мраморной говядины. Какая
часть населения будет постоян�
ным потребителем этого дели�
катеса, думается, уже сейчас не
составляет секрета.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

НЫНЕШНЕЙ ОСЕНЬЮ Григорий
Олексюк, глава крестьянско�фер�
мерского хозяйства «Олекса», много

внимания уделить уборочным работам не
смог: других забот, как говорится, столько
привалило, что трудиться пришлось не по�
кладая рук. Дело в том, что Григорий Григо�
рьевич — второй секретарь Веселовского
райкома КПРФ, а на конец лета и начало
осени пришёлся пик кампании по выборам
депутатов Государственной думы. В Весе�
ловском районе к тому же выбирали и де�
путатов поселенческих собраний. Так что
особо заниматься хозяйством коммунисту�
фермеру было некогда. 

— Основная нагрузка в этом году при�
шлась на моего брата Василия и других со�
владельцев нашей семейной фермы, — рас�
сказывает Григорий Григорьевич. — Скоро
полку наших работников прибудет: собира�
ется перебраться из города в хутор один из
моих сыновей, а там, глядишь, и второй
вернётся на малую родину.

Словом, мужской рабочей силы приба�
вится. Но предаваться мечтаниям Григорий
Григорьевич не привык, надо исходить от
имеющегося. А имеются 64 гектара пахот�
ной земли, выделенной членам большой
семьи на паи реорганизованного колхоза
«Ленинский путь». Два брата выращивают
картофель, зерновые и подсолнечник. Уро�
жайность на здешних гектарах, располо�
женных на равнинах левобережья реки Ма�
ныч и Веселовского водохранилища, хоро�
шая, климат благоприятствует росту зерно�
вых и зернобобовых культур. Но самый
важный урожай собрал Григорий Григорье�
вич Олексюк не на матушке�земле, корми�
лице людей, а на участках Верхнесоленов�
ского избирательного округа №1, где хуто�
ряне выбирали пять достойных из один�
надцати кандидатов, выставивших себя на
суд земляков. 

Григорий Олексюк депутатствует с 1988
года: сначала в сельсовете, потом в Собра�
нии поселения, в районном Собрании. И в
советские годы, а тем более при нынешней
власти здешние хутора считаются отдалён�
ным захолустьем. До бога, как говорится,
высоко, до царя — далеко. В райцентр не
наездишься ходить по присутственным ме�
стам, а Олексюк всегда рядом. К нему обра�
щались и обращаются по всем вопросам:
будь то составление какого�нибудь проше�
ния, а то и по�соседски — рассудить ссору,
развести так, чтобы люди зла друг на друга
не держали. И ему всегда удавалось оправ�
дать надежды хуторян. Потому его автори�
тет в хуторе высок, потому его дом иногда в
шутку называют депутатской приёмной.
Но не всем оказалась такая ситуация по
нраву. И попытались ушлые люди поло�
жить этому конец. 

В хуторе Ленинский — 400 дворов, 1300
жителей, из них голосующих — 920. Идти в
депутаты никому не запретишь, но можно
создать на их пути искусственные препоны.
Например, выставить в этом 5�мандатном

округе самых уважаемых людей. А кто на
хуторе самый�самый, спросили себя мест�
ные «политтехнологи» и ответили: конеч�
но, директор ЗАО «Нива» Алексей Шуры�
гин, и в силу его должности земляки, выхо�
дит, просто обязаны ему отдать свои голоса.
Ну и агитаторов из числа соцработников и
учителей легко настроить на нужную вол�
ну: от него зависит практически всё населе�
ние хутора. А Григорий Олексюк свою вы�
борную кампанию не проводил, ему нужно
было организовывать агитацию за кандида�
та�коммуниста в Госдуму. 

— Да и неудобно даже агитировать за се�
бя, — развёл руками Григорий Григорьевич.
— Что я буду землякам о своих заслугах го�
ворить? Я с детских лет перед ними как на
ладони! 

Тем не менее преимущество фермера
над директором ЗАО «Нива» оказалось
более чем в два раза. Потом многие разду�
мывали: почему же местный «благоде�
тель» так отстал от Олексюка? Я тоже за�
дался этим вопросом, и почти все опро�
шенные мною жители хутора Ленинский
дали одинаковый ответ. ЗАО «Нива» вы�
ращивает семенные культуры, в убороч�
ную страду сюда приезжают сезонные ра�
бочие из других хозяйств, районов и даже
из других областей. В это время средний
заработок за день у рабочих, в том числе и
у жителей хутора Ленинский, по 600—700
рублей. Но когда сезонников нет, зарабо�
ток местных жителей не превышает 200
рублей в день, а то и падает до ста пятиде�
сяти. Другой работы во всей округе не
найти, вот и пользуется моментом дирек�

тор, вынуждая земляков довольствоваться
нищенской зарплатой.

Не смогли и другие «авторитетные лица»
перекрыть дорогу Олексюку к депутатско�
му мандату. Теперь ему снова придётся ока�
зывать помощь землякам. Жителям хутора
Ленинский — по мандату депутата. А жите�
лям, идущим к нему вереницей из других
хуторов, а их в Верхнесоленовское сельское
поселение входит аж 18, тоже приходится
подсоблять, хотя у них есть свои депутаты.
Кое�где осталось совсем мало заселённых
дворов. Далеко не во всех есть школы, 
ФАПы, почтовые отделения.

Слава Григория Олексюка как честного и
справедливого человека разнеслась по за�
росшим бурьяном, коноплёй и прочим чер�
тополохом развалинам.

— Авторитет Григория Григорьевича за�
воёван не только трудом фермера или доб�
росовестным исполнением депутатских
обязанностей, — рассказывает первый сек�
ретарь Веселовского райкома КПРФ Пётр
Александрович Бартошек, тоже завоевав�
ший 18 сентября депутатский мандат Весе�
ловского сельского поселения. — Олексюк
— известный в области тренер по настоль�
ному теннису. Занятия Григорий Григорье�
вич ведёт в спортзале клуба хутора Ленин�
ский. Воспитанники хуторской секции
участвуют в районных, зональных и област�
ных соревнованиях. И нередко выходят по�
бедителями в споре с соперниками из горо�
дов, в том числе Таганрога, Новочеркасска
и даже Ростова�на�Дону.

Наверное, это в крови у жителей Ленин�
ского: в советские времена здешние колхоз�
ники и в растениеводстве, и в животновод�
стве становились обладателями рекордных
урожаев, рекордных привесов. Память об
этом хранится во многих семьях — в фото�
графиях с выставок, в газетных вырезках, в
орденах и медалях, вручённых за трудовые
заслуги. Жива память о тех временах, когда
в каждом хуторе были фермы по откорму
свиней и молочно�товарные, птичники,
отары овец. На колхозной свиноферме бы�

ло шесть тысяч свиней, среднесуточный
привес поросят доходил до двух килограм�
мов. Будь это сказано не Григорием Олек�
сюком, а другим человеком, засомневался
бы. Ведь сейчас во всей округе осталось од�
но�два животноводческих помещения. Но
Григорий Григорьевич в молодые годы заве�
довал фермой, был секретарём животновод�
ческой партъячейки. Наверное, по про�
шлой привычке знает он наперечёт всю
скотину в хуторских подворьях. Например,
дойных коров в советские годы у жителей
хутора Ленинский было порядка 700. Сей�
час — остались 32. За молоком теперь хуто�
ряне ходят в магазин.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

хутор Ленинский,
Веселовский район,
Ростовская область.

● Секретари райкома КПРФ Григорий
Олексюк и Пётр Бартошек поздравляют
друг друга с успехом на выборах.

Фото автора.

Где родился, 
там и пригодился

Интересна и поучительна история хутора Ленинский Веселов�
ского района Ростовской области. Появился он в 1920 году, когда
10 семей прибыли на «новые земли». Создали они товарищество
по обработке земли и на три года были освобождены от налогов.
Затем вместе с присоединившимися к ним новосёлами образова�
ли колхоз и стали жить — не тужить. В 1932 году появилась на хуто�
ре школа, через три года в здешних местах появились тракторы и
комбайны, была создана машинно�тракторная станция. После
войны хуторяне отстроили разрушенное, помогли в строительстве
оросительной системы. Достаток стал прибывать и после укрупне�
ния колхозов. В хуторе Ленинский появились каменные дома с во�
дяным отоплением, заасфальтировали улицы. Досталось хозяйст�
ву от Советской власти 5431 га пахотной земли, из них 2042 гекта�
ра орошаемых. Но, видать, не в коня корм оказался для новых «хо�
зяев». Если в годы Советской власти народ богател, то теперь с
каждым прожитым годом всё более пустеет левобережье Маныча.
Против этой тенденции «воюет» герой нашего рассказа. 

Люди дела и действия Хлопот с этим урожаем!
В чьих карманах осядет прибыль от рекордной уборки зерна?

Ещё не подведены
итоги жатвы нынешнего
хлебородного года, но
уже ясно, что сбор зер�
на будет гигантским и,
по прогнозу минсельхо�
за РФ, возможно, потя�
нет аж на 118 миллио�
нов тонн. Высшие влас�
ти, расхваливая успехи
земледельцев, теперь
величают агропроиз�
водство чуть ли не
драйвером российской
экономики, способным
конкурировать с нефтя�
ным экспортом.

О ЗНАЧАЕТ ЛИ ЭТО, что
отечественное село вы�
берется из провала и по�

кончит со ставшими хроничес�
кими проблемами его обнища�
ния? Словом, ужели рядовые
аграрии разбогатеют и не будут
мучиться головной болью, как
расплатиться с неподъёмными
кредитами, где взять денег на
горючее, удобрения, зарплату и
прочее. 

Но недаром говорят, что с хо�
рошим урожаем проблем не
меньше, чем с плохим. …По�
спели хлеба, пора выводить в
поля технику. Сегодня её ката�
строфически не хватает. Если к
концу 1980�х годов в РСФСР
работало более 1,3 млн. тракто�
ров, 450 тыс. комбайнов, в дан�
ное время сельскохозяйствен�
ными предприятиями эксплуа�
тируются не более 240 тыс.
тракторов и менее 80 тыс. ком�
байнов. Нехваткой техники оп�
ределяется её повышенный из�
нос. При нормативной нагруз�
ке 73 га на один трактор и 244 га
на один зерноуборочный ком�
байн реальная нагрузка в не�
сколько раз больше. Она дости�
гает более 300 га на трактор и
422 га на комбайн. При этом в
2014 году нашими аграриями
было приобретено немногим
более 7 тыс. тракторов и 4 тыс.
комбайнов. Износ парка пре�
высил 80%. Чем это чревато,
видно на примере Белгород�

ской области, кстати, одном из
наиболее успешных регионов
страны. Здесь аграрии из�за не�
хватки комбайнов по уборке
зерна понесли убытки в 780
млн. рублей. 

Но вот урожай, несмотря на
все трудности, убран. Как выве�
сти его для продажи за рубеж
морем? Незамерзающий глубо�
ководный порт Южного бас�
сейна России в Новороссийске
с трудом справляется с тепе�
решней нагрузкой, а зерновозы
всё прибывают и прибывают.
Причём используют его, как
правило, близлежащие регио�
ны южной житницы: Ставро�
полье, Кубань, Ростовская об�
ласть. Крестьянам Поволжья,
Центра России, Сибири из�за
высоких тарифов на железно�
дорожные перевозки достав�
лять зерно в порт себе дороже. 

В связи с этим невозможно
обойти проблему допродажного
хранения собранного урожая.
Далеко не все хозяйства в состо�

янии её решить. Оказалось, что
в технически удовлетворитель�
ном состоянии находятся толь�
ко 40% элеваторов. Услуги их
дороги и не каждому крестьяни�
ну по карману. Поэтому он вы�
нужден держать зерно в амба�
рах, где сохранность хуже, но
обходится дешевле, а то и вовсе
ссыпать его куда придётся, будь
то бывший коровник или телят�
ник. О каком качестве тут мож�
но говорить?

Так кому же в основном до�
станется прибыль от рекордно�
го урожая? В прошлом году на
экспорте заработали около 
4 млрд. долларов. В текущем
ожидается столько же, так как
мировые цены на зерно снизи�
лись. Всего же планируется
продать за рубеж порядка 40
млн. тонн. Чтобы вывезти такие
объёмы, нужно время. Ныне
избыток зерна давит на внут�
ренние цены. Сейчас полным
ходом идут государственные за�
купочные интервенции, что

позволило снять напряжение
на зерновом рынке и стабили�
зировать цены на продукцию
хлеборобов. Тем не менее зерна
много и сельхозпроизводители
надеются на увеличение доли
закупок в интервенционный
фонд. Такое было бы возможно
в былые «тучные» годы. Сего�
дня у государства с финансами
туго. Поэтому отнюдь не ис�
ключено, что закупочные цены
могут в одночасье упасть. Пост�
радают аграрии, которым нуж�
ны «живые» деньги на неотлож�
ные платежи. Особенно это ка�
сается небольших зернопроиз�
водящих хозяйств.

Барыши же, как водится,
будут подсчитывать крупные
агрохолдинги, на чью долю
приходится основная господ�
держка села и, разумеется,
«непотопляемые» в современ�
ной России перекупщики�
экспортёры.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

ТАК, ФЕРМЕР Андрей
Молоков четыре года на�
зад купил заброшенный

совхозный телятник. Здание
большое, но очень ветхое.
Прежний хозяин охотно рас�
стался с ним за 900 тысяч руб�
лей. Когда же на днях фермер
решил выяснить, с какой суммы
будет платить новый налог на
имущество, не поверил своим
глазам: на начало года кадастро�
вая стоимость старой фермы со�
ставляла 20 миллионов, уже к
августу, после новой оценки,
полуразрушенное здание подо�
рожало до 34 миллионов рублей.

«Я согласен платить налоги,
но без обмана! Когда вот так
обманывают... Объект, который
я купил за 900 тысяч, сейчас
стоит 3 миллиона, я могу его
продать за 3 миллиона, а они
его оценивают в 34 миллиона!
Так, пожалуйста, заберите! Да�

же за половину стоимости, да�
же за 5 миллионов его вам от�
дам. Здание рушится. Откуда
здесь 34 миллиона — я вообще
понять не могу! Придётся рабо�
тать потом на одни налоги», —
восклицает фермер.

На сайте Росреестра после
публикации в августе проекта
нового отчёта уже полтора де�
сятка обращений от недоволь�
ных налогоплательщиков. Как
от хозяев гаражей и квартир,
так и от сельских администра�
ций. Барабинский и Искитим�
ский районы выложили целый
список деревенских школ, ка�
дастровая стоимость которых,
по итогам новой оценки, пре�
вышает рыночную в 2—3, а то и
в 20 раз. Авторы претензий
прямо говорят: это вызовет
волну возмущения и уклонение
от уплаты налогов.

Выяснилось, что новую оцен�

ку недвижимости делала некая
компания из Нижнего Новго�
рода. Именно она выиграла тен�
дер на оказание этой услуги не
только в Новосибирской облас�
ти, но и в ряде других регионов.
В ходе такой массовой оценки
индивидуальные особенности
строений действительно неред�
ко остаются за скобками. Глав�
ное, что влияет на итоговую
сумму, — площадь строения, его
расположение и средняя ры�
ночная стоимость квадратного
метра на этой территории.

В Росреестре полученным
суммам порой удивляются не
меньше самих собственников
недвижимости. Возможность
поправить цифры существова�
ла. Нужно было отправить
оценщику упущенные им сведе�
ния. Ирина Суханова, замести�
тель начальника отдела землеус�
тройства, мониторинга земель и

кадастровой оценки недвижи�
мости управления Росреестра
по Новосибирской области, ре�
комендовала на сайте Росреест�
ра оставлять замечания для
оценщика: он реагирует доста�
точно быстро, в течение трёх,
иногда и одного дня делает пе�
рерасчёт по представленным
сведениям. И делает перерасчёт
в меньшую сторону в сравнении
с первоначальным вариантом,
уже есть такие случаи.

Вот только времени для рабо�
ты над ошибками почти не оста�
валось. Претензии к оценщику
принимались до 3 сентября.

Андрей Молоков со своей жа�
лобой успел. И в Росреестре для
него кадастровую стоимость те�
лятника уже пересчитали. Да
только, как говорится, хрен ока�
зался, в общем�то, не слаще
редьки. Вместо 34 старое строе�
ние оценили в 17 миллионов руб�
лей. Сумма тоже несправедливая,
считает фермер. Есть ещё выход:
заказать независимую оценку,
которая может влететь в копееч�
ку и быть даже дороже, чем нео�
правданно высокий налог.

Елена СОБОЛЕВА.

Налоги и цены

Коровник или дворец?
Жителей Новосибирской области повергли в шок новые суммы налога на иму�

щество. Его начисляют, исходя из кадастровой стоимости недвижимости. А она
неожиданно может оказаться в разы больше рыночной, сообщает nsktv.ru.

Отчего бычок качается
В уральских сёлах и деревнях стало невыгодным выращивать скот на мясо

В 50$е годы прошлого века на нашем желез$
нодорожном разъезде Дидино, что в Свердлов$
ской области, насчитывалось свыше двух де$
сятков дворов. Большинство хозяйств обяза$
тельно держали молочную живность. Да и как
без неё, если в пристанционной лавке дядя Ва$
ся торговал лишь мукой, сахаром, пшеном, со$
лью и водкой. На тех же, у кого коровы не бы$
ло, мы, пацаны, смотрели с сочувствием, как
на нищих. Но и эти старики по утрянке откры$
вали сараюшки, выпуская на волю шустрых и
всеядных коз, у которых все хребты были 

промазучены от лазанья под вагонами.
По весне наш отец ехал в Свердловск на ры$

нок «за Боричком». Поросёнок за лето превра$
щался в полноценного борова. К осени и телок
набирал вес плюс шла «отбраковка» парочки ба$
рашков. Забой батя, работавший в Ревде, обыч$
но устраивал «на Октябрьскую».

Короче, осенью наши два ларя в кладовке ло$
мились от окороков, грудинки, прочесноченного
шпика, разных ножек для студней. А печень$
сердце$лёгкие мамка жарила тут же, в день заго$
товки припасов. Сплошная вкуснятина!
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О ДНАКО нельзя отрицать тот
факт, что в 2008 году Китай ещё
не мог назвать себя страной,

сильной в спорте. КНР значительно
отставала по доле спортивно активно#
го населения от развитых государств.
Поэтому одной из задач постолим#
пийской эпохи, которую китайцам
необходимо решить, является поиск
мер по «улучшению здоровья наро#
да», а также превращение Китая из
«сильной в спорте страны в спортив#
ную державу».

8 августа 2009 года был учреждён
первый в Китае Всенародный день
физической культуры, впервые у ки#
тайцев появился свой спортивный
праздник. В 2011 году был обнародо#
ван первый пятилетний «План по раз#
витию массовой физической культу#
ры», осуществление которого шло од#
новременно с пятилетней програм#
мой экономического и социального
развития Китая. В 2014 году прави#

тельство официально внесло массо#
вую физическую культуру в государ#
ственную стратегию, работа по про#
движению массового спорта подня#
лась на новую высоту. В 2016 году бы#
ла одобрена программа «Здоровый
Китай#2030», в последующие 15 лет
одним из ключевых направлений ра#
боты правительства станет улучшение
здоровья китайцев.

В 2022 году Пекин совместно с
Чжанцзякоу проведёт зимние Олим#
пийские игры. Если летняя Олимпиада
2008 года позволила китайскому спорту
вступить в новую эпоху, то 2022 год бу#
дет ознаменован ещё одной трансфор#
мацией и развитием спорта страны.
Спортивная держава не может обойтись
без зимних видов спорта. Китай в своё
время дал обещание Международному
олимпийскому комитету: «Проведение
Олимпиады в 2022 году будет способст#
вовать участию 300 миллионов китай#
цев в зимних видах спорта». В последу#

ющие шесть лет КНР при помощи раз#
вития и распространения зимних видов
спорта с севера на юг и запад страны
позволит этим видам спорта укоренить#
ся на территории в 9,6 миллиона квад#
ратных километров.

Грандиозный проект, направленный
на массовое развитие физической куль#
туры, постепенно развивается в Китае,
страна шаг за шагом движется к цели —
превращению в спортивную державу.
Как говорил Председатель КНР Си
Цзиньпин: «Без массовой физической
культуры не будет всесторонне средне#
зажиточного общества», строительство
которого является ключевым в осуще#
ствлении китайской мечты. Более того,
формирование среднезажиточного об#
щества считается одним из шагов в до#
стижении 100#летних целей развития
Китая, а также важным этапом в пре#
творении в жизнь великого возрожде#
ния китайской нации. 

Согласно «Цзочжуань» («Коммен#

тарии Цзо», комментарии к хронике
«Чуньцю», написанные Цзо Цюми#
ном. — Ред.), государственная оборо#
на и культурное наследие являются
важными делами государства. На
протяжении пятитысячелетней исто#
рии китайской нации спорт уже давно
был интегрирован в жизнь людей.
Ушу, цуцзюй (древняя китайская игра
с мячом, предшественник футбола. —
Ред.), борьба, стрельба из лука берут
своё начало в Китае. Известный ки#
тайский педагог Цай Юаньпэй отме#
чал, что «спорт необходим для созда#
ния полноценной личности». Мао
Цзэдун в своё время также подчёрки#
вал необходимость «развития спорта
и улучшения здоровья населения».
Тот факт, что китайское правительст#
во внесло массовую физическую
культуру и улучшение здоровья ки#
тайской нации в качестве важной
стратегии в программу государствен#
ного развития, — это привилегия
крупной страны, это культурное на#
следие, а также эффективная защита
для КНР на пути к цели превращения
её в спортивную державу. Преслову#
тая табличка «больной Восточной
Азии» (образно о Китае. — Ред.) уже
давно разбита на мелкие кусочки
гражданами страны, на Востоке под#
нимается спортивная держава.

На Востоке поднимается спортивная держава

●● Участники национального марафона на коньках по льду озера Канас в Синьцзяне в фе�
врале 2015 года. Фото: ЛЮ СИНЬХАЙ.

8 августа 2008 года китайская столица Пекин превратилась в оживлённый и неспящий го�
род. Священный олимпийский огонь, которого несколько поколений китайских спортсменов
ждали почти столетие, ослепительно загорелся в стране древней цивилизации, насчитываю�
щей пятитысячелетнюю историю. 51 «золото», 100 медалей в общей сложности! Китай до�
стойно поднялся на вершину мирового спортивного Олимпа. Пекинская Олимпиада 2008 года
принесла территории Хуася (древнее название Китая. — Ред.) величие и гордость, многочис�
ленный трудолюбивый китайский народ по�настоящему почувствовал страсть и силу спорта. 

После летних Олимпийских игр в Пекине в
2008 году основной задачей в развитии спор�
тивной индустрии КНР в постолимпийскую
эпоху стало превращение Китая из «сильной в
спорте страны в спортивную державу». В этой
области пройден большой путь — начиная с уч�
реждения Всенародного дня физической
культуры и до официального принятия Госсо�
ветом страны второго пятилетнего плана раз�
вития физкультуры среди населения. Сегодня
массовая физическая культура уже является
государственной стратегией Китая.

Эпоха массового
развития физической

культуры 

Вслед за успешным проведе#
нием Пекинской Олимпиады, а
также выпуском и претворени#
ем в жизнь соответствующих
положений «Плана развития
массовой физической культуры
(2011—2015 гг.)» стремительное
развитие получило дело внедре#
ния физкультуры среди населе#
ния, были достигнуты заметные
результаты. Более того, пер#
спективы развития этой сферы
довольно оптимистичны.

С увеличением числа китай#
цев, занимающихся спортом,
спортивные площадки и иная
инфраструктура незаметно ста#
ли одним из обязательных усло#
вий, которое также необходимо
для успешного развития массо#
вой физкультуры.

Согласно данным Государст#
венного управления по делам
физкультуры и спорта КНР, в
настоящее время количество
спортивных площадок в стране
уже превышает 1,7 млн., спор#
тивная площадь на человека в
среднем составляет 1,57 квад#
ратных метра, свыше 50% горо#
дов и уездов (районов) распола#
гают центрами массовой физи#
ческой культуры, более 50%
улиц, посёлков, общественных
комплексов и сёл оснащены
спортивной инфраструктурой.
Проектами развития физичес#
кой культуры среди сельского
населения охвачены около 74%
китайских сёл. Досрочно были
выполнены задачи по «строи#
тельству более 1,2 млн. различ#
ных спортивных площадок», а
также по «созданию 1,5 квадрат#
ных метра спортивной площади
в среднем на человека», эти за#
дачи были поставлены в «Плане
развития массовой физической
культуры (2011—2015гг.)».

Доля спортивного населения
— это важный показатель степе#
ни распространённости спор#
тивных мероприятий по стране.
За последние пять лет число лю#
дей в Китае, часто занимающих
спортом, постоянно растёт. Как
отметил руководитель Государ#
ственного управления по делам
физкультуры и спорта КНР Лю
Пэн, вплоть до конца 2014 года
доля китайцев, которые часто
выполняли физические упраж#
нения, достигла 33,9%. В «Пла#
не развития массовой физичес#
кой культуры (2011—2015 гг.)»
были поставлены цели для го#
родских и сельских жителей за#
ниматься спортом трижды в не#

делю, каждый раз не менее 30
минут, а также задача, чтобы до#
ля людей, выполняющих физи#
ческие нагрузки интенсивнос#
тью выше среднего, превысила
32%. Нынешняя ситуация сви#
детельствует о существенном
увеличении намеченных пока#
зателей, о популяризации физи#
ческого воспитания. Более того,
число людей, занимающихся
спортом, значительно выросло. 

На фоне постоянной опти#
мизации условий спортивных
площадок и иной инфраструк#
туры, а также постепенного ук#
репления базы массового спор#

та мероприятия, связанные с
физическими нагрузками насе#
ления в стране, постепенно ста#
новятся более разнообразными,
количество групп инструкторов
и добровольцев в этой сфере
увеличивается. Всё это заложи#
ло прочную основу для распро#
странения среди населения зна#
ний о научном подходе к физи#
ческой культуре. 

По данным Государственно#
го управления по делам физ#
культуры и спорта КНР, вплоть
до конца 2014 года число людей
в Китае, получивших сертифи#
кат инструктора по физической
культуре с техническим разря#
дом, уже превысило 1,7 млн., а
удостоившихся национального
сертификата профессиональ#
ной квалификации социально#
го спортивного инструктора и
спасателя достигло 120 тысяч.
Эти цифры значительно пре#
вышают поставленные в «Пла#
не развития массовой физичес#
кой культуры (2011—2015 гг.)»
цели. Доля общественных
спортивных инструкторов на
одну тысячу человек в Китае
составляет 1,7 промилле, что
выше стандарта в 1,5 промилле.

Новый прорыв —
зимние виды спорта

С учётом успешного выпол#
нения предыдущего пятилетне#
го плана в «Плане развития
массовой физической культуры
(2016—2020 гг.)» подчёркивает#

ся необходимость ускорения
развития зимних видов спорта в
стране. Заявка и планируемое
проведение зимней Олимпиа#
ды в КНР отражают потреб#
ность страны в развитии и
трансформации физической
культуры. В рамках нынешней
пятилетней программы разви#
тия массовой физической куль#
туры в Китае зимним видам
спорта будет уделено особое
внимание, наступит «золотая
эпоха» их развития.

Пекин в качестве одного из
городов#организаторов зимних
Олимпийских игр в 2022 году
является «опорным пунктом» в
популяризации зимних видов
спорта в Китае. Занятие ими
уже стало сегодня одним из са#
мых распространённых спосо#
бов проведения досуга пекин#
цев. В учебном 2015/2016 году 
в Пекине была проведена серия
мероприятий и соревнований
по «встрече зимней Олимпиа#
ды». В Пекине, по сообщению
руководителя столичного Уп#
равления по делам спорта и фи#
зической культуры Сунь Сюэ#
цая, планируется активное про#
ведение мероприятий с участи#
ем горожан в зимних видах
спорта под лозунгом «Встретим
зимнюю Олимпиаду всенарод#
ным спортом, осуществлением
снежно#ледовой мечты», наме#
чаются красочный снежно#ле#
довый карнавал и массовые за#
нятия зимними видами спорта.
Кроме этого, в столичных на#

чальных и средних школах пла#
нируется введение уроков по
зимним видам спорта, таким
образом, будет стимулироваться
подготовка подрастающего по#
коления к занятию этими вида#
ми спорта за пределами учебных
помещений. 

Активное освоение зимних
видов спорта наблюдается не
только в Пекине. Под воздейст#
вием программы развития
снежно#ледовых видов спорта
на юге Китая, в региональных
городах растёт популярность
ходьбы на лыжах. Жители Шан#
хая, Гуандуна, Синьцзяна и дру#
гих районов наслаждаются эти#
ми занятиями. 

Вслед за возрастающим мас#
совым энтузиазмом в освое#
нии зимних видов спорта в
Китае стремительно и повсе#
местно появляется специаль#
ная спортивная инфраструкту#
ра. Глава Государственного уп#
равления по делам спорта и
физической культуры КНР Лю
Пэн отметил, что «20 лет назад
количество территорий, пред#
назначенных для ходьбы на
лыжах, было менее 10, в 2010
году это число выросло до 200
с лишним, сейчас же насчиты#
вается более 500 таких мест».
Растущий по всей стране инте#
рес к зимним видам спорта
способствовал тому, что в на#
стоящее время их уже не толь#
ко относят к профессиональ#
ному спорту, но и связывают с
зимним туризмом, здоровым

образом жизни и со спортив#
ной индустрией в целом. Зим#
ние виды спорта стали новым
способом занятия физической
культурой и проведения досу#
га. Развитие снежно#ледовых
видов спорта можно назвать
грандиозным делом в интере#
сах людей и общества в целом. 

Стимулирование
спортивной индустрии

Успешное продвижение пла#
на по развитию массовой физи#
ческой культуры сопровождает#
ся стремительным стимулиро#
ванием индустрии спорта Ки#
тая. В последние годы, вслед за
проведением политики реформ
и открытости, значительно по#
высился уровень жизни людей.
После достижения определён#
ной степени материального
обеспечения они всё чаще заду#
мываются об улучшении каче#
ства жизни. Мысль, что «здоро#
вье — на первом месте», посте#
пенно укореняется в сознании
китайцев, занятия физически#
ми упражнениями становятся
всё более популярными. 

Китай достиг очевидных ре#
зультатов в продвижении мас#
совой физкультуры после пуб#
ликации «Плана развития фи#
зической культуры (2016—2020
гг.)». В документе отмечается,
что к 2020 году степень повсе#
местной осведомлённости о
массовом спорте станет выше,
число людей, которые будут за#

ниматься физическими упраж#
нениями, заметно увеличится,
а тех же, кто будет посвящать
себя спорту один или несколь#
ко раз в неделю, достигнет 700
млн. Вместе с тем число лю#
дей, часто занимающихся фи#
зическими тренировками, со#
ставит 435 млн. В полной мере
своё развитие получат образо#
вательные, экономические и
социальные функции массо#
вой физкультуры, в целом
сформируется ситуация с сов#
местным развитием спорта и
других отраслей. Общий раз#
мер потребления в спортивной
индустрии сегодня составляет
1,5 трлн. юаней, массовая фи#
зическая культура уже стала
источником развития индуст#
рии спорта, стимулирования
внутреннего потребления, а
также новых точек экономиче#
ского роста. 

Если в качестве примера
взять бег, то в последние годы
количество проводимых в стра#
не марафонов, а также число их
участников значительно вы#
росло. В 2015 году в Китайской
ассоциации лёгкой атлетики
было зарегистрировано 134 ма#
рафона и других похожих спор#
тивных соревнований, что на
83 больше, чем годом ранее,
рост превысил 160%. Число
участников марафонов достиг#
ло 1,5 млн. человек, что более
чем в два раза превышает циф#
ру 2014 года. Увеличение числа
участников способствовало

развитию «беговой экономи#
ки» (экономический рост бла#
годаря развитию и вовлечённо#
сти людей в беге. — Ред.). От#
дельные экспертные структуры
прогнозируют, что объём рын#
ка «беговой экономики» в КНР
превысит 30 млрд. юаней.

В условиях бурного развития
спорта его индустрия в качестве
новой важной составляющей в
снабжении и продвижении сфе#
ры потребления будет играть всё
большую роль в модернизации
промышленной структуры и
стимулировании экономичес#
кого роста. Согласно данным
Государственного управления
по делам спорта и физической
культуры КНР, в 2014 году об#
щий объём индустрии спорта 
и смежных отраслей достиг 
1 трлн. 357 млрд. 471 млн. юаней
(более 200 млрд. долларов), до#
бавленная стоимость превысила
404 млрд. юаней, заняв долю в
0,64% в ВВП страны. Объём
спортивной промышленности
США насчитывает примерно
500 млрд. долларов, что в 2,5 ра#
за превышает масштаб китай#
ской спортивной индустрии,
однако численность населения
КНР больше чем в 4 раза анало#
гичного показателя США, по#
этому пространство для роста
существенное.

В разделе плана о спортивном
развитии в 13#й пятилетке отме#
чается, что к 2020 году общий
объём спортиндустрии Китая
превысит 3 трлн. юаней. Сред#

негодовой темп прироста в этой
отрасли может превзойти темп
экономического роста за анало#
гичный период времени, доля
индустрии спорта в ВВП страны
достигнет 1%, а доля добавлен#
ной стоимости сферы услуг
спортивной промышленности
превысит 30%. Объём так назы#
ваемого спортивного потребле#
ния в пропорции среднего рас#
полагаемого дохода жителей со#
ставит более 2,5%.

Спорт — это уже не только
вид досуга, всё больше людей
подходят к нему профессио#
нально, это в свою очередь ста#
нет способствовать росту спор#
тивной индустрии, будет про#
двигать развитие её специализа#
ции и назначения.

На 5#м пленуме ЦК Ком#
партии Китая 18#го созыва в
2015 году были приняты
«Предложения ЦК КПК по
разработке 13#го пятилетнего
плана экономического и соци#
ального развития Китая».
Именно в этом документе
впервые говорится о направ#
ленной на укрепление здоро#
вья народа государственной
стратегии, в частности, отме#
чается необходимость «разви#
тия спорта, продвижения мас#
совой физической культуры,
улучшения здоровья людей».
Ориентируясь на этот лозунг,
люди стали больше знать о
здоровье, дело развития массо#
вой физической культуры Ки#
тая стремительно движется
вперёд. Популярность спорта
и интерес китайцев к нему так#
же заложат основу для перехо#
да КНР от страны, сильной в
спорте, в спортивную державу,
обогатят портрет «здорового
Китая», а также внесут свой
вклад в осуществление мечты
о великом возрождении ки#
тайской нации.

(«Жэньминьван»).

●● Любители спорта занимаются гимнастикой тайцзицюань.
Фото: ФУ ЦЗЯНЬБИНЬ.

●● В международном марафоне в городе Яньтай провинции Шаньдун в сентябре 2016 го�
да участвовало много детей и молодёжи. Фото: СУНЬ ВЭНЬТАНЬ.

●● Первый международный марафон в уезде Уюань провинции Цзянси прошёл в
мае 2016 года. Фото: ЧЖО ЧЖУНВЭЙ, ХУН ЖУНХУЭЙ.

●● Женщины выступают с барабаном.
Фото: ЧЖАО ДУНШАНЬ.

●● Высокотехнологичный каток в Чжанцзякоу, где тренируются хоккеисты,
позволит осуществить снежно�ледовую мечту зимней Олимпиады.

Фото: ЧЭНЬ СЯОДУН.

На пути к осуществлению
всенародной китайской мечты
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Пять лет назад американский спецназ, который, по мнению экспертов,
был весьма небрежно загримирован под ливийскую уличную толпу, рас�
терзал полковника Муамара Каддафи, возглавлявшего Народную Ливий�
скую Арабскую Джамахирию. Умирающего легитимного лидера государ�
ства�члена ООН бросили ещё живым в промышленный холодильник круп�
ного супермаркета, где он и скончался.

Восток — дело тонкое

Западные СМИ сегодня проявляют огромный
и, на первый взгляд, не очень понятный интерес
к судьбе Каддафи. Мало ли, в самом деле, по!
гибло крупных политиков в ходе инспирирован!
ных Вашингтоном «цветных революций»? Так
почему же такой интерес именно к Каддафи?

Незадолго до своей гибели он писал: «В Ев!
ропе 50 миллионов мусульман. Ещё 50 милли!
онов живут в Турции… Есть знаки, что Аллах
дарует мусульманам победу в Европе — без ме!
чей, без оружия и без завоеваний. Через не!
сколько десятилетий она превратится в му!
сульманский континент».

При этом Каддафи не педалировал вопрос
об африканской иммиграции. Он заключил
соглашение с Италией, которую эта проблема
особенно беспокоила. И уменьшил число бе!
женцев, прибывающих на Апеннины с Чёрно!
го континента в десять раз.

Полковник маневрировал. Он предупреждал
европейских лидеров: если не будете уважи!
тельно относиться к Ливии, получите миграци!
онную волну, которая в исторически кратчай!
шие сроки смоет европейскую цивилизацию.
Амбициозные западные политики предпочли
уничтожить Каддафи. Им казалось, что с его
исчезновением исчез!
нет и проблема. Но
получилось иначе: пра!
воту оценок полковни!
ка сегодня не видит
разве что политичес!
кий слепец. Отсюда и
интерес к этой загадоч!
ной фигуре.

Он родился в бедной
бедуинской семье. В 14
лет впервые участвовал
в политической анти!
монархической демон!
страции. В 19 лет Кад!
дафи уже создал под!
польную боевую орга!
низацию, целью которой было свержение коро!
ля Идриса I. Тогда король уцелел.

Потом Каддафи учился за государственный
счёт в Великобритании. А вернувшись домой,
сделал блистательную военную карьеру. Но слу!
жить монарху не захотел. В 1969 году в возрасте
27 лет совершил военный переворот и возглавил
ливийский Совет революционного командова!
ния. С тех пор он более сорока лет возглавлял
страну. Менялось название государства, по!раз!
ному назывались должности, которые занимал
Каддафи. Но суть оставалась неизменной: при
Каддафи Ливия набирала силу. Из нищей афри!
канской страны она стала стабильным и бога!
тым светским государством, где народ жил в до!
статке и покое. Полковник провёл тотальную
национализацию, была создана совершенная
инфраструктура. Незадолго до его убийства ев!
ропейская пресса приводила любопытные циф!
ры: зарплата медсестры в этой стране составляла
в пересчёте 1000 долларов в месяц; за каждого
новорождённого ребёнка государство выплачи!
вало родителям 7000 долларов. Бензин стоил
0,14 доллара за литр. За подделку лекарств сле!
довало одно наказание — смертная казнь. Обра!
зование и стажировку за рубежом всем желаю!
щим оплачивало государство. Спекуляция жи!
льём запрещалась. Медицина в стране была бес!
платной. Новобрачные получали в подарок
64000 долларов на покупку жилья и обзаведение
бытовой техникой. И так далее... Естественно,
оснований для бунта не было, и «цветные рево!
люционеры» опирались на наёмников. Сего!
дняшняя Ливия, раздираемая подкупленными
убийцами и криминальными кланами, являет со!
бой разительный контраст с недавним прошлым.

Но это ещё не вся правда о полковнике Кадда!
фи. Его имя эксперты часто упоминают рядом с
именем президента соседней страны — Египта
— Анвара Садата. Он тоже участвовал в антимо!
нархическом движении, боролся за свержение
королевской власти в своей стране. Садат шёл
бок о бок с Гамалем Абдель Насером, который во
главу угла своей политики ставил дружбу с
СССР и был даже удостоен звания Героя Совет!
ского Союза. Став президентом в 1970 году, Ан!
вар Садат круто изменил курс — выслал из Егип!
та советских военных советников и начал пере!
вооружать армию на американский манер.

Существует целая литература о связях Садата с
гитлеровской военной разведкой — абвером.
Будто бы ему даже был присвоен чин полковника
вермахта. Садат, что подтверждается фотодоку!
ментами, любил наряжаться в эту парадную фор!
му и с гордостью рассматривал себя в зеркалах.

При этом он не скрывал своих профашист!
ских настроений. В мемуарах Садат писал:
«Гитлер поразил меня, а ещё больше меня по!
разил немецкий военный дух. Когда Роммель
начал наступление в Западной пустыне, очи!
щая её от англичан, он одновременно начал за!
воёвывать и моё сердце. Он завладел моим
сердцем и моими мечтами…» В 1942 году Садат
был заключён в египетскую тюрьму за связь с
фашистской агентурой.

Практически одновременный приход к влас!
ти в Ливии и Египте Каддафи и Садата породил
множество версий об их связях с египетскими
спецслужбами, где в то время было очень силь!
но влияние «тихих американцев».

Курс на СССР

Когда Садата убили во время военного парада
в 1973 году, на Ближнем Востоке многие вздрог!
нули — чувствовалось, что наступают новые
времена. Каддафи активизировал свои связи с
Советским Союзом. В СССР Каддафи ценили:
когда полковник прилетал в Москву, его на 
аэродроме встречал лично Леонид Ильич Бреж!
нев. Люди Каддафи, как утверждают американ!
ские эксперты, работали в 45 странах, и дей!
ствовали они в интересах СССР. Ливийские
офицеры учились в советских военных акаде!
миях. В страну поступало много оружия из
СССР, в сочетании с бурно растущей при совет!
ской помощи ливийской нефтяной промыш!
ленностью полковник Каддафи становился всё
более влиятельной политической фигурой.

Много шума наделал взрыв на дискотеке в
Берлине, за который, по мнению западных
экспертов, ответственность несли «агенты
Каддафи». Погибли два американских солдата.
США среагировали жёстко — президент Ро!
нальд Рейган послал к ливийским берегам три
авианосца с кораблями сопровождения. Аме!
риканские самолёты бомбили Триполи, погиб!
ли около ста ливийцев, в том числе и полутора!
месячная приёмная дочь Каддафи. ВВС США
потеряли двух пилотов.

Реакция полковника была однозначной: в не!
бе над Шотландией «агенты Каддафи» уничто!
жили пассажирский самолёт «Пан Америкэн»
— более двухсот жертв. На Ливию наложили
международные санкции.

С новой российской властью у Каддафи уже
не было таких дружеских отношений, как с ру!
ководством СССР. На рубеже веков после дли!

тельных и очень тяжёлых переговоров Каддафи
согласился выплатить огромные компенсации
семьям погибших в самолёте «Пан Ам» и обя!
зался уничтожить ливийскую программу разра!
ботки оружия массового поражения. В ответ
ему обещали компенсации родственникам
жертв бомбардировок Триполи, с Ливии были
сняты санкции, США исключили её из списка
спонсоров террора.

Полковник Каддафи называл Барака Обаму
«сыном» и требовал от дипломатов максималь!
ной активизации работы по подготовке их
встречи (она так и не состоялась). Обама оце!
нил ситуацию однозначно: «Разумеется, Ливии
будет лучше, если Каддафи лишится власти».

Полковник приехал в Россию, поставил свой
бедуинский шатёр в центре Москвы и принимал
там важных людей. Успеха этот вояж не имел.

Интересно сейчас перечитывать суждения
высших должностных лиц Российской Федера!
ции по ливийскому вопросу. Владимир Путин
(тогда премьер!министр) сказал: «Что касается
Ливии, она находилась в своё время в строгой
изоляции после известных событий. Россия
придерживалась этих санкций. Но потом запад!
ные лидеры пошли навстречу Ливии и даже
принимали господина Каддафи в своих странах.
Ну мы смотрели на это спокойно.

Но потом у них возникли многомиллионные
контракты с Ливией. И мы почувствовали себя
чужими на этом празднике жизни. И быстро
восстановили отношения с этой страной».

По мнению американских аналитиков, огром!
ные нефтяные контракты Ливии с западными
транснациональными монополиями были одной
из причин того, что Россия не использовала пра!
во вето при рассмотрении ливийского вопроса в
Совбезе ООН — российские нефтяники почув!
ствовали себя ущемлёнными. И Москва дала «зе!
лёный свет» атакам на ливийские города.

Министр иностранных дел РФ Сергей Лав!
ров оценил ситуацию так: «Мы больше не до!
пустим двусмысленности, которая проникла в
резолюцию по Ливии». Весьма дипломатич!
ную фразу о двусмысленности, которая про!
никла в резолюцию Совбеза ООН, аналитики
прочли как осторожное признание ошибки.
Но чьей ошибки? По Сталину, каждая ошибка
имеет фамилию, имя и отчество. А у нынешней
российской власти получается, что ошибка
проникла неизвестно откуда.

Вместе с тем другие специалисты выделяют
во фразе Лаврова слова: «Мы больше не допус!
тим…» И, проецируя их на сегодняшнюю ситу!
ацию в Сирии, приходят к выводу: Россия сде!
лала кардинальные выводы из судьбы Муамара
Каддафи и не допустит её повторения примени!
тельно к Башару Асаду.

Отвязавшиеся марионетки

Популярный американский журнал «Ньюс!
уик» опубликовал впечатляющий фотомонтаж:
президенты США и Франции Джордж Буш!
младший и Николя Саркози, премьер!минист!
ры Великобритании Гарольд Браун и Тони Блэр,
итальянский премьер Сильвио Берлускони, как
марионетки, прикреплены к нитям, которые
держит твёрдой рукой невозмутимый кукловод
Муамар Каддафи. Текст не для слабонервных.
Мировые лидеры помогали тому, кого они на!
зывали брутальным диктатором.

А он управлял ими, дёргая за нужные нити,
скреплённые крупными взятками. Но потом
по команде из США марионетки отвязались и
убили кукловода.

Казалось бы, всё ясно: лучше убить, чем
платить. Но у прессы есть вопросы: все ли вы!
сокопоставленные взяточники стали объектом
внимания популярного американского ежене!
дельника? Или не все?

Почему, например, только один президент
США Джордж Буш!младший заклеймён позо!
ром? А его предшественник Клинтон? А Барак
Обама? Или нынешний кандидат в президен!
ты (а во времена уничтожения Каддафи — гос!
секретарь США) Хиллари Клинтон? Они что,
символы духовной непорочности? Или публи!
каторы обошли их вниманием по каким!то
другим причинам?

Сегодняшняя предвыборная президентская
кампания в США даёт повод для размышлений.
Вспоминается, что «Ньюсуик» — издание, близ!
кое к Демократической партии Соединённых
Штатов. И потому демократических политиков
в публикации нет, позорят только президента!
республиканца Джорджа Буша!младшего.

Интересно сегодня перечитывать и стено!
граммы дебатов в Европарламенте по ливий!
ской проблеме. Так, депутат!консерватор из Ве!
ликобритании Чарльз Танно, говоря о «смелос!
ти» английского премьера Дэвида Кэмерона и
французского президента Николя Саркози, с
восторгом заметил: «Их можно поздравить —
режим Каддафи пал, ливийцы вот!вот начнут
строить плюрализм и демократию. А операцию
НАТО по защите мирных граждан и вовсе мож!
но назвать уникальной: она не привела ни к од!
ной жертве. Да и со стороны противников Кад!
дафи было отмечено всего несколько злоупо!
треблений. В то время как каддафисты и наём!
ники совершали серьёзные преступления».

Член Европейской народной партии Хосе
Игнасио Садафранко из Испании утверждал:
«Учитывая, что нам потребовалось всего
шесть месяцев, чтобы положить конец ужас!
ной диктатуре, длившейся 42 года, можно
сказать: мы молодцы!» При этом депутат вы!
разил уверенность, что Арабская весна поста!
вит заслон перед распространением «ради!
кальных исламистских идей».

Когда читаешь весь этот совсем недавний ев!
ропарламентский бред, невольно обращаешься
к ситуациям сегодняшним — обсуждению укра!
инской и сирийской проблем в том же Европар!
ламенте. И возникает естественный вопрос: что
делали так долго представители России в этом
странном сборище политических тупиц и наём!
ных говорунов? Может быть, действительно
нужно продемонстрировать волю нашей вели!
кой страны и, уходя, хлопнуть дверью, не 
ожидая, что, возможно, когда!нибудь европар!
ламентарии научатся видеть реальную картину
реального мира?

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Наследие
«мертвеца
из холодильника»

●● НАМЮР. Парламент Вал�
лонии уже во второй раз отка�
зался одобрить соглашение о зо�
не свободной торговли между ЕС
и Канадой, тем самым сорвав
подписание в Брюсселе итогово�
го документа, запланированное
на 27 октября. Правящие в этом
франкоязычном регионе Бельгии
социалисты утверждают, что до�
говор служит прежде всего инте�
ресам крупного бизнеса и ставит
под угрозу экономический суве�
ренитет Старого Света. Валлоны
опасаются усиления конкурен�
ции из�за океана, причём больше
всего из США, о которых в доку�
менте не говорится.

●● ВИЛЬНЮС. На выборах в
парламент Литвы победу одержа�
ла партия «Союз крестьян и «зе�
лёных» во главе с Рамунасом
Карбаускисом. По итогам второ�
го тура голосования эта полити�
ческая сила обеспечила себе 56
мест в сейме. Следом идёт партия
«Союз Отечества — Христиан�
ские демократы Литвы» (31 ман�
дат в парламенте). Замыкает
тройку лидеров правящая сегодня

в прибалтийской республике Со�
циал�демократическая партия,
получившая 17 кресел. При этом
действующий премьер�министр
Альгирдас Буткявичюс проиграл
выборы в округе, где избирался с
1996 года. Надо отметить, что
«Союз крестьян и «зелёных», со�
зданный 10 лет назад, до сих пор
не входил в политическую элиту
страны и на предыдущих парла�
ментских выборах в 2012 году за�
воевал лишь одно место в сейме.

●● БРЮССЕЛЬ. Основатель
крайне правой французской пар�
тии «Национальный фронт»
Жан�Мари Ле Пен лишён имму�
нитета. Решение было принято
по итогам голосования в Евро�
парламенте, инициированного по
требованию минюста Франции.
88�летнего Ле Пена обвиняют в
антисемитизме и хотят привлечь
к ответственности за высказыва�
ния в адрес нескольких артис�
тов, среди которых французский
певец с еврейскими корнями Па�
трик Брюэль.
(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Э ТОЙ ОСЕНЬЮ не хватает
тепла не только в домах,
возведённых «Киевгорст!

роем». Так, в столице только за
первые 12 дней с начала отопле!
ния жилого сектора произошло
более 900 аварий на теплосетях.
Как оправдывался заместитель
председателя Киевской город!
ской государственной админис!
трации (КГГА) Пётр Пантелеев,
«сейчас мы фиксируем пик ава!
рийности на тепловых сетях, по!
скольку под действием высокой
температуры старые металличес!
кие сети не выдерживают и воз!
никают порывы». Лето, видно,
оказалось слишком коротким,
чтобы проверить прочность сети
заранее.

Эксперты не разделяют уве!
рений чиновника по поводу
того, что пик аварийности свя!
зан только с подключением и
он позади. При существующем
катастрофическом износе се!
тей аварийность будет возрас!
тать по мере усиления холодов
и, соответственно, усиления
нагрузки на сети.

Тот факт, что батареи оста!
ются холодными во многих до!
мах, в КГГА объясняют не
только авариями, но и тем, что
управляющие организации
«злоупотребляют экономией и

до сих пор не подали заявки на
подключение отопления».

Достаточно ободряюще дей!
ствуют холода и на юге Украи!
ны. Так, в Николаеве несколь!
ко дней назад городской голова
Александр Сенкевич распоря!
дился приостановить учебный
процесс в школах. Температура
в классах держится на уровне
плюс 9—14 градусов. Не лучше
ситуация в детских садах. Уп!
равление образования просит
родителей по возможности ос!
тавлять малышей дома.

«Подписано распоряжение о
начале отопительного сезона,
однако до сих пор теплогене!
рирующее предприятие не го!
тово подать тепло, поэтому бы!
ло принято решение временно
приостановить учебный про!
цесс в школах города», — сооб!
щила начальник отдела инфор!
мации Николаевского город!
ского совета Наталья Рубан.

Тепла не было и в роддомах
города. Чтобы роженицы и но!
ворождённые не замёрзли, па!
латы приходилось обогревать
электроприборами.

По последней информации
власти бодро рапортуют: подача
тепла на социальные объекты в
городе сдвинулась с мёртвой
точки, однако выводы о том,

что кризис преодолён, делать
ещё явно преждевременно.

У соседей николаевцев — в
школах Одесской области —
отопления тоже не наблюда!
лось, температура в классах ко!
лебалась от 9 до 13 градусов.
Дети сидели на уроках в верх!
ней одежде, а учителя чаще
проводили разминки. В городе
Измаил этой области отопле!
ние включено только для гор!
больницы и роддома. Как за!
явил на заседании горисполко!
ма мэр Андрей Абрамченко,
главным условием для включе!
ния отопления является сред!
несуточная температура на
уровне 8 градусов по Цельсию
три дня подряд.

Так же бодро отрапортовал
об успешном начале отопи!
тельного сезона городской со!
вет Днепропетровска. По дан!
ным чиновников, к теплу под!
ключены 100% объектов соци!
альной сферы и 90% жилых до!
мов. Остальные здания будут
обеспечены теплом до конца
месяца. Но жителей эти ново!
сти не очень!то радуют. Власти
предупредили, что решили от!
казаться от поставки горячей
воды в течение всего отопи!
тельного сезона из!за высокой
стоимости этой услуги — 70
гривен за кубометр (10 гривен
равны 24,35 рубля). Заявил об
этом заместитель городского
головы, руководитель департа!
мента по вопросам коммуналь!
ного хозяйства Михаил Лысен!
ко. «Сколько квартир из ста со!
гласятся платить 70 гривен за
куб? Я думаю, максимум де!
сять. При таких условиях это
экономически невыгодно», —
сказал он. По словам чиновни!
ка, жители должны самостоя!

тельно обеспечивать себя горя!
чей водой, устанавливая водо!
нагреватели и колонки.

Несмотря на заверения чи!
новников, довольно прохлад!
но и в учебных заведениях го!
рода. А в Днепропетровском
национальном университете
имени Олеся Гончара с 27 ок!
тября по 5 ноября студенты
дневной и вечерней форм обу!
чения вообще не будут учиться
из!за отсутствия отопления в
корпусах. Подобная проблема
и в местном колледже техно!
логий и дизайна.

Н Е ЛИШНИМ будет на!
помнить: 18 октября
премьер!министр Укра!

ины Владимир Гройсман сооб!
щил, что все мэры областных
центров отчитались о старте
отопительного сезона. «Бук!
вально вчера вечером, в 8—9
часов, я звонил каждому мэру
областного центра, и все ин!
формировали меня о том, что
процесс пошёл».

Синоптики, в свою очередь,
предупреждают, что на Украи!
ну движутся заморозки — в
ближайшие дни температура
воздуха ночью опустится до
двух градусов ниже нуля.

Впрочем, у чиновников наго!
тове «железная отмазка» на слу!
чай, если люди начнут замерзать
в своих жилищах. Им всюду ви!
дятся вездесущая рука Кремля и
происки «сепаратистов». Такие
объяснения уже прозвучали в
отдельных районах столицы Ук!
раины и других городах.

Не внушает особого опти!
мизма и информация о том,
что страна входит в отопитель!
ный сезон с минимальными
запасами газа. 

Заместитель главы «Нафтога!
за Украины» Сергей Перелома
проинформировал, что запасы
газа в стране в момент начала
отопительного сезона составля!
ют 14,7 миллиарда кубометров
и уже не будут больше попол!
няться. Заверения чиновника,
что этого газа хватит для всех
потребителей, явно далеки от
реальности. В прошлом году
Украина вошла в отопительный
сезон с запасами в размере 17,5
миллиарда кубометров газа, и
это был минимальный уровень
за многие годы.

Безопасным для страны счи!
тается объём 20—22 миллиарда
кубометров, поскольку потреб!
ление газа в случае холодной
зимы значительно возрастёт.
Проблема в том, что и угля,
кстати, тоже не хватает: Украи!
на располагает запасами в 1,7
миллиона тонн при норме 
6 миллионов тонн.

Властям приходится думать,
где взять деньги на газ и уголь. 

Опережая ещё более худшие
новости, президента Украины
Петра Порошенко попросили
перенести летние каникулы
для школьников и студентов на
зиму ради экономии энергоре!
сурсов. Петиция по этому во!
просу была 21 октября зарегис!
трирована в соответствующем
разделе официального портала
главы государства.

«Сделать учебный год для
школьников и студентов с зим!
ними каникулами вместо лет!
них для экономии электро!
энергии и газа. Данный шаг
поможет значительно пони!
зить потребление газа и элект!
роэнергии в стране», — гово!
рится в обращении.

В.М.Т.

На газ и уголь денег нет

В фокусе — Центральная Азия Пульс планеты

Нагнетают истерию

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ весной 2017 го!
да направит в Эстонию батальон с тя!

жёлым вооружением. Британцы присое!
динятся к силам из Франции и Дании. Об
этом сообщает газета «Файнэншл таймс»
со ссылкой на министра обороны Соеди!
нённого Королевства Майкла Фэллона.
В составе подразделения будет 800 воен!
нослужащих, а на его вооружении — тан!
ки, боевые машины пехоты и беспилот!
ные летательные аппараты. «Этот баталь!
он, по своему характеру оборонитель!
ный, будет полностью боеспособным»,
— подчеркнул Фэллон. 

А 1 декабря нынешнего года в Эсто!
нии, где нагнетается антироссийская

истерия, специальная рабочая группа
приступит к составлению плана «на
случай военной угрозы со стороны РФ
или кризисной ситуации в стране».

Андрес СЕПП.

Молодёжь
покидает страну

ВПРОШЛОМ ГОДУ страну покину!
ли 19,3 тысячи юношей и девушек.

Это 43,2% всех уехавших, сообщает де!
партамент статистики при министерст!
ве финансов. Эмиграция молодых рас!
тёт. В 2014 году она составляла 15,9 ты!
сячи человек — 43,4% всех эмигрантов.

Отмечено замедление реэмиграции.

Если в 2014 году домой вернулись 8,2
тысячи человек в возрасте 14—29 лет, то
в 2015!м — только 7,3 тысячи юношей и
девушек.

В регионах ситуация ещё плачевнее:
люди уезжают даже из крупных и успеш!
ных городов. В бывшем городе литовских
атомщиков 30!тысячном Висагинасе мо!
лодёжи практически не осталось. Жите!
ли в возрасте от 14 до 29 лет составляют
лишь 15,3% населения, это 4590 человек.

Число желающих учиться в Литве
уменьшается с каждым годом. Это свиде!
тельствует о том, что массовая эмиграция
молодёжи продолжается. Большинство
отправляются учиться или работать в Ев!
ропу. В этом году в литовские вузы было
подано 30931 заявление — на 5% меньше,

чем в 2015!м. На сегодняшний день дого!
воры с вузами заключили 23468 человек
— на 9,8% абитуриентов меньше, чем в
прошлом году, но 7463 человека приняты
не были либо вообще отказались от пла!
нов учиться в Литве. Молодёжь не стре!
мится поступать в высшие учебные заве!
дения республики из!за низкого качества
образования и высокой стоимости обуче!
ния. Плата за учёбу в ведущих литовских
университетах фактически не отличается
от платы в европейских вузах. 

Население Литвы продолжает сокра!
щаться. С начала нынешнего года страну
уже покинули на 6,5% человек больше,
чем за аналогичный период 2015 года. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Прибалтийский блеф

КОМИТЕТ крестьянского
развития (Codeca) Гватема!

лы объявил через социальные
сети тысячам сельских труже!
ников по всей стране, что он
готовит массовую  акцию про!
теста против правительства
Джимми Моралеса.

На призыв откликнулись 
20 из 22 департаментов страны.
26 октября сотни членов крес!
тьянских организаций, объ!
единённых в Codeca, потребо!
вали, как и в феврале нынеш!
него года, национализации
производственных объектов  и
закупочных фирм, отмены на!
логовых льгот для крупных
компаний, а также закона госу!
дарственно!частного партнёр!
ства, который нацелен на лик!

видацию многих  рабочих мест.
Крестьяне настаивают на

отставке Моралеса, продаж!
ных прокуроров, местных
властей и  депутатов, требуют
суда над бывшим президен!
том Оскаром Бергером и рас!
следования деятельности ны!
нешнего главы государства
Альваро Арсу, который при!
ложил немало усилий, чтобы
ускорить приватизацию в
стране. Сельские труженики
осуждают преступную поли!
тику правых неолибералов
Гватемалы в отношении до!
стойных представителей Ве!
несуэлы, Эквадора, Боливии,
Бразилии и Аргентины.

(Пренса Латина).
Фото с сайта garaev.net

Крестьяне против
приватизации

Манёвры на фоне
реальной угрозы

В Таджикистане прошли совместные с Китаем антитеррористичес�
кие учения. Масштабные манёвры проходили на фоне сложной ситуа�
ции в соседнем Афганистане. Но этим военно�техническое сотрудни�
чество Душанбе и Пекина не ограничивается: КНР превращается в 
гаранта безопасности республики.

У ЧЕНИЯ, состоявшиеся
20—24 октября на поли!
гоне Шитарв в Горно!Ба!

дахшанской автономной обла!
сти, стали одними из крупней!
ших в современной истории
Таджикистана. Участие в них
приняли 10 тысяч таджикских
военнослужащих и усиленная
мобильная рота Народно!ос!
вободительной армии Китая, а
также авиация, бронетехника
и артиллерия.

Согласно сценарию учений,
из соседнего Афганистана про!
рвалась крупная группировка
боевиков. Её цель — закре!
питься в Горном Бадахшане и
использовать его как плацдарм
для дестабилизация обстанов!
ки в Синьцзян!Уйгурском ав!
тономном районе Китая. Как
объявили по завершении воен!
ных игр министр обороны Тад!
жикистана Мирзо Шерали и
китайский генерал Ван Гой, ус!
ловные экстремисты были
полностью разгромлены, а
подразделения двух стран про!
демонстрировали слаженность
действий. «В случае необходи!
мости мы готовы оказать друг
другу поддержку в борьбе с
международным террориз!
мом», — заявил глава таджикс!
кого оборонного ведомства. 

Выбор времени и места ма!
нёвров не был случайным. Ус!
ловный враг вполне может
стать реальным, а сценарий
учений — превратиться в самые
настоящие боевые сводки. По!
лигон Шитарв расположен в
Ишкашимском районе, грани!
чащем с Афганистаном. От на!

стоящих боевиков его отделяет
только река Пяндж да немного!
численные подразделения аф!
ганской армии. Уезды Вардудж
и Бахарак, контролируемые та!
либами, находятся всего в 30—
50 километрах от границы. 

Но этими уездами влияние
боевиков не ограничивается. За
последние полгода они в разы
увеличили подконтрольную им
территорию в граничащих с Та!
джикистаном провинциях. В

начале октября «Талибан» за!
хватил город Кундуз и удержи!
вал его больше недели. В насто!
ящий момент афганские сило!
вики восстановили контроль
над населённым пунктом, но
значительная часть одноимён!
ной провинции по!прежнему
находится в руках экстремис!
тов. Бои идут в непосредствен!
ной близости от границы. При
этом в результате атак на пози!
ции правительственных сил та!
либы захватывают всё больше
оружия и военной техники.
Только за последние недели в
провинции Кундуз боевики за!
владели 45 бронированными
автомобилями. По некоторым
данным, в их распоряжении те!
перь есть даже танки.

В Таджикистане опасаются
попыток вооружённого про!
рыва границы. Сразу после на!
чала наступления талибов на
Кундуз пограничные войска
были приведены в боевую го!
товность. Однако исключи!
тельно на собственные силы в
Душанбе не надеются. За по!
следние месяцы в республике
прошла серия учений с участи!

ем военнослужащих 201!й рос!
сийской военной базы. 

Но если сотрудничество с
Москвой можно назвать тра!
диционным, то контакты в во!
енной сфере с Пекином — яв!
ление новое. Тем не менее сто!
роны сделали в этом направле!
нии целый ряд важных шагов.
Пекин уже профинансировал
строительство погранзаставы в
Хатлонской области и Дома
офицеров в Душанбе. А в кон!
це сентября правительство по!
ручило Госкомитету нацио!
нальной безопасности заклю!
чить с КНР соглашение о стро!
ительстве ещё одиннадцати
погранзастав и учебного цент!
ра для пограничников. Необ!
ходимое оборудование также
поставит китайская сторона.

Стоит напомнить и о про!
шедшей в августе встрече
представителей высшего ар!
мейского командования Ки!
тая, Таджикистана, Афганис!
тана и Пакистана. Участники
переговоров договорились со!
здать региональный антитер!
рористический союз, что, в ча!
стности, подразумевает обмен
разведывательной и оператив!
ной информацией.

Впрочем, озабоченность Пе!
кина наверняка вызывают не
только исходящие из Афганис!
тана угрозы. Несколько недель
назад одно из американских
СМИ опубликовало материал
под названием «Долгосрочный
план для стран Средней и Юж!
ной Азии». В нём говорится о
разработке Вашингтоном стра!
тегии по выталкиванию из ре!
гиона России и Китая. Среди
конкретных мер — направле!
ние американских офицеров
под видом инструкторов на од!
ну из баз в Горном Бадахшане,
усиление агентурной сети под
прикрытием американского
посольства в Душанбе, укреп!
ление контактов с органами
безопасности Таджикистана.

Так что повышенное внима!
ние Китая к республике вполне
объяснимо. В этом отношении
сотрудничество Душанбе и Пе!
кина является полностью взаи!
мовыгодным и служит интере!
сам стабильности в регионе.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта centrel.com

Латинская Америка

Возле офиса телеканала «Интер», который не�
давно неонацисты пытались сжечь вместе с те�
левизионщиками, 26 октября прошла акция ки�
евлян, недовольных отсутствием отопления в
своих домах. Группа граждан c мегафоном под
прикрытием плакатов блокировала и без того за�
мурованный намертво главный вход в офис кана�
ла. На сей раз обошлось без погрома. Активисты
оказались не националистами, а обыкновенны�
ми жертвами строительной компании «Киевгор�
строй», в домах которых отключили отопление. 
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Российской Федерации

Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

ППППооооддддввввиииижжжжнннниииикккк    ззззееееммммллллииии    ррррууууссссссссккккоооойййй

Д АЖЕ ТЕПЕРЬ, когда прошло
150 лет со дня рождения Челы�
шова и сто лет после его смер�

ти, веет от этого российского мужика
неукротимой былинной удалью. И
поведения был соответствующего, и
внешний вид подходящий. Богатыр�
ское сложение дополнялось роскош�
ными усами, кончики которых заги�
бались к вискам. Глубоко посаженные
глаза горели, как у религиозного фа�
натика. Он и был фанатиком, только
его религией была трезвость.

Вот что писал о его выступлении в
Госдуме один из современников, пуб�
лицист Михаил Меньшиков:

«На трибуне стоял высокого роста
брюнет, промышленник из крестьян, в
русской поддёвке, без крахмального бе�
лья… Могучий голос, способный пере�
кричать парламент, а главное — захва�
тивший оратора вопрос могучей важ�
ности, хотя вовсе не политический, а
бытовой. Трудно изобразить замеша�
тельство парламента и министров…» 

Могучей важности вопрос — это
массовое пьянство в народе. Обвинял
Челышов в этом власть — вот чем объ�
ясняется замешательство парламента и
чиновников. Этот выходец из крестьян
имел мужество говорить правду без ог�
лядки. И обеспечил себе множество
врагов как в Самаре, где жил, так и в
стольном Питере. В стотысячной Са�
маре он многие годы был гласным (де�
путатом) местной Думы, а два года —
городским головой. И вёл беспощад�
ную войну с теми, кто спаивал народ. В
начале прошлого столетия в городе бы�
ло 450 пивных, 400 трактиров, сотни
различных лавчонок, которые торгова�
ли спиртным, два пивзавода, несколько
винокуренных предприятий. Ведущую
роль в этой компашке играл пивной ко�
роль фон Вакано.

— Я должен сказать откровенно, что
разницы между палачом и винозавод�
чиком не вижу, — вот какие заявления
делал Челышов на заседаниях город�
ской Думы и в российском парламенте.

Он знал, что говорил. В 1902 году в
России было продано 63 миллиона вё�
дер водки (без учёта вина и пива), а че�
рез четыре года уже 85 миллионов. Эта
цифра увеличивалась почти на десять
процентов ежегодно. В 1874 году в ар�
мию было призвано почти два с поло�
виной миллиона богатырей: рост под
два метра, косая сажень в плечах. А к
концу XIX века, когда из года в год на�
растало употребление спиртных напит�
ков, народ измельчал настолько, что
допустимый рост новобранцев убавили
на полтора вершка — это примерно
семь сантиметров. А объём груди пере�
стали измерять вообще.

Вот почему с гневом и болью говорил
Челышов о вреде пьянства в своих вы�
ступлениях в Государственной думе,
обличая алчность виноторговцев и по�
литику власти. В итоге он добился со�
здания в Госдуме комиссии по борьбе с
пьянством. Отчаянную смелость надо
было иметь, чтобы бросить вызов могу�
щественному клану губителей народа.
Максим Горький писал о нём так: «Че�
лышов есть воплощение России в её
чистом, стихийном и добром виде». На
активного борца с пьянством печатали

фельетоны и карикатуры, ему посвяти�
ли целый номер журнала «Хулиган».
Самарский пивной король фон Вакано
нанял целую группу провокаторов, что�
бы опорочить Челышова. Однако среди
них нашлись честные люди. Материа�
лы о подкупе были опубликованы в ме�
стной газете. Фон Вакано был вынуж�
ден признать свою вину.

Имелась у Челышова и поддержка за

рубежом. Профессор психологии
Огюст Форель из Швейцарии прислал
телеграмму: «Желаю вам успеха в деле
освобождения России от оков алкого�
лизма». Приходили телеграммы под�
держки из Франции, Германии, США.

В Самаре, став председателем мест�
ной Думы, городским головой, он хода�
тайствует об открытии политехничес�
кого института, который и в наши дни
является одним из лучших вузов горо�
да. Издаёт газету «Самарский край». В
1911 году выпустил книгу «Пощадите
Россию, или Правда о кабаке, выска�
занная самим народом…» Он не раз
предлагал возместить доходы казне от
продажи водки: «Нам, людям имущим,
надо поделиться… Если мы уступим на�
ши материальные средства, то это по�
ведёт к нашему же благу». 

Челышов зашёл так далеко, что вы�
звал скрежет зубовный у всякого во�
рья. Будучи городским головой, учре�
дил институт контролёров с самыми
широкими полномочиями, с участием
представителей из народа. В советские
времена это назовут народным кон�
тролем. Сразу же было вскрыто нема�
ло хищений и злоупотреблений. Резко
выросла доходность городских пред�
приятий, водопровода и электросетей.
Он постоянно что�то строил, но поло�
вину зарплаты рабочих�выпивох отда�
вал их жёнам, дабы дети не голодали. 

Теперешняя российская свобода пе�
чати, многократно хвалённая перест�
ройщиками, даже близко не стоит с че�
лышовской. Городской голова ввёл для
журналистов «открытые листы», кото�
рые давали право на свободный вход во
все городские учреждения и просмотр
необходимых документов. Это было
уже выше понимания членов Думы.
Воспользовавшись отъездом Челышова
в Петербург, гласные большинством го�
лосов отменили и контролёров, и «от�
крытые листы» для прессы. Последняя
речь городского головы была такой:

— Гласность, как и контроль, сущест�
вовали в управе около двух лет. Теперь
же, когда Дума уничтожила контроль и
когда гласности устраивают препятст�
вия, я считаю невозможным для себя и
убыточным для города руководить го�
родским хозяйством.

Он снял с себя цепь — символ влас�
ти — и вышел из зала.

Но борьба с пьянством продолжа�
лась. Челышов и его сторонники в го�
родской Думе добились разрешения
ввести «сухой закон» в Самаре. Она
стала первым в России городом, где
алкогольной мафии был поставлен
заслон. А потом «сухой закон» был
принят по всей стране. Причём он да�
вал право самим жителям большинст�
вом голосов решать, нужен кабак, до�
пустим, в селе или нет.

Умер Челышов в 1915 году, не до�
жив до пятидесяти лет. Официальная
версия — перитонит. Неофициальная
— ему помогли умереть в расцвете сил
и способностей.

— Эту версию тоже нельзя исклю�
чать — так считает секретарь по идео�
логии Самарского обкома КПРФ
Сергей Ракитин. — Ведь он покушал�
ся на самое главное для алкогольной
мафии — её доходы.

Весь город провожал Челышова в по�
следний путь. Люди прорывались через
оцепление, лезли через забор на клад�
бище, чтобы увидеть своего голову по�
следний раз. А «сухой закон» остался в
силе и после Великой Октябрьской со�
циалистической революции. Отменён
был только после смерти В.И. Ленина,
но государство сохранило за собой мо�
нополию на алкогольную продукцию.

— Я с радостью оценил принятое в
восьмидесятых годах постановление
ЦК КПСС о борьбе с пьянством и
опубликовал тогда в газете Куйбышев�
ского обкома партии «Волжская ком�
муна» статью о Челышове и вообще об
истории борьбы за здоровый образ
жизни без водки, вина и пива, — вспо�
минает вице�президент Международ�
ной академии трезвости, самарский
писатель и краевед Евгений Бажанов.
— К сожалению, перестройка открыла
широкий простор пьянству…

Сегодня Самара — один из самых
пьющих городов России. РФ входит в
пятёрку стран — самых активных по�
требителей алкогольной продукции. А
по числу гибнущих от алкогольных
суррогатов нам, пожалуй, и равных
нет. Против этого пьяного разгула по�
стоянно выступают коммунисты. Ли�
дер КПРФ Геннадий Зюганов не раз
предлагал ввести государственную мо�
нополию на производство и реализа�
цию алкогольной продукции, но
власть имущие имеют свой интерес в
этом преступном бизнесе. А Челышо�
вых среди теперешних российских
градоначальников нет. Кладбище, где
он был похоронен, давно снесли. В
Самаре нет ни памятника ему, ни ме�
мориальной доски на доме, где он жил.
Нет ни улицы, ни закоулка, названно�
го именем подвижника.

— У нас охотнее ставят памятники
кошкам и литературным персонажам,
чем достойным людям, — с досадой
сказала мне руководитель обществен�
ного благотворительного фонда «Куль�
турное наследие» Наталья Арнольд.

Об этом же говорил и Евгений Бажа�
нов, выступая накануне юбилея Челы�
шова в городской Думе. Он предложил
на том месте, где была могила бывшего
городского головы, установить заклад�
ной камень, к которому жители Самары
могли бы приносить цветы. Нужно вста�
вить стёкла в челышовском доме, кото�
рые вылетели несколько лет назад во
время пожара. И так далее…

Выступление Бажанова в гордуме
восприняли без восторга. Но чиновни�
ки всё�таки почтили своим присутст�
вием торжественное собрание в город�
ской библиотеке, однако перед вы�
ступлением Бажанова дружно вышли
из зала. А следом за ними, как по ко�
манде, исчезли все телекамеры. Так что
в эфир предложения краеведа и писа�
теля не попали. Такая теперь в Самаре
свобода слова и печати.

Но Челышовский праздник всё�таки

состоялся. В Струковском парке обще�
ственный оргкомитет организовал кон�
церт, в котором приняли участие мно�
гие творческие коллективы города. Са�
марцы пели песни, водили хороводы.
Многие пришли на праздник в русских
национальных костюмах и военной
форме тех лет. Оркомитет выпустил га�
зету и буклет к юбилею Челышова. Его
внуку Михаилу Кабатченко, прини�
мавшему участие в торжествах, оргко�
митет вручил памятный альбом, посвя�
щённый славному деду. Международ�
ная академия трезвости наградила сво�
ими орденами самарских пропагандис�
тов здорового образа жизни. 

Незадолго до юбилея в Самаре вы�
шла книга писателя Дмитрия Агалако�
ва «Апостол народной трезвости. Ми�
хаил Дмитриевич Челышов». Ещё одна
книга (составитель — профессор А.Н.
Маюров, президент Международной
академии трезвости) содержит сотни
высказываний Челышова, его размыш�
ления по проблеме пьянства. Издатель
планирует вручить книгу всем депута�
там Госдумы и членам Совета Федера�
ции РФ, всем министерствам и ведом�
ствам Российской Федерации. 

А в Самаре во время празднования в
Струковском парке начался сбор по�
жертвований на памятник Челышову.
Продолжался недолго — запретила ад�
министрация парка. Но памятник всё
равно будет. А пока имя апостола на�
родной трезвости можно найти на так
называемой стене Славы, в одной ко�
лонке с градоначальником Алабиным,
который кормил горожан хлебом из
гнилого зерна, за что и был отдан сенат�
ской комиссией под суд. Под портре�
том Алабина — фото купца Шихобало�
ва — того самого, что поставлял это
гнилое зерно. Ещё ниже — фон Вакано,
пивной король, злейший враг Челышо�
ва. А под снимком этого «фона» — пор�
трет Челышова. Не случайно помести�
ли его в самый конец этого ряда одиоз�
ных деятелей, каждому из которых по�
священы хвалебные слова. Кажется,
что сам он на снимке возмущён таким
соседством и грозно топорщит усы. Был
бы жив, расшвырял бы их со стены Сла�
вы по сторонам. А пока терпите, Миха�
ил Дмитриевич! Не успеем мы, так дети
или внуки наши всё равно избавят вас
от соседства с этой компашкой. И воз�
дадут должное вашим заслугам перед
народом.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

●● Вручение внуку Михаила Челышова Михаилу Кабатченко памятно�
го альбома.

●● Портрет Михаила Челышова на стене Славы.

Апостол
трезвости

Так ли было, не так ли — спросить не у кого. А пишут вот что. Михаил
Челышов, депутат Государственной думы III созыва, был приглашён на
приём к самодержцу российскому Николаю II по какому0то торжественно0
му случаю. Когда провозгласили тост: «Здоровье государя!», Челышов под0
нял бокал шампанского, но пить не стал. И объяснил это так:

— Я желаю здоровья его императорскому величеству, но даже во имя его
здоровья не буду портить своё здоровье…

Эти дерзкие слова прозвучали в присутствии самого императора.

Из творцов отечественной
шахматной школы

«Писать о Рюмине и легко и трудно. Легко потому,
что о нём многое известно и хорошо укладывается в
рамки биографического очерка. Трудно потому, что
у любого современника Рюмина, в особенности
лично с ним знакомого, не может не появиться же#
лания найти какие#то особые, новые, тёплые слова,
попытаться полнее воссоздать образ замечатель#
ного шахматного мастера». И.А. Кан.

ВНАЧАЛЕ 1930�х годов
Николай Николаевич Рю�
мин был одним из силь�

нейших шахматистов страны. В
1931 году он буквально разгро�
мил в матче Н. Григорьева —
6,5:1,5. В чемпионате СССР то�
го же года он почти весь турнир
боролся за первое место с Бот�
винником, но проиграл ему в
15�м туре ключевую партию.
Второе место тоже, конечно,
было большим успехом. Удачно
выступил он и в чемпионате
СССР 1935 года, разделив тре�
тье�четвёртое места.

Трижды Рюмин становился
чемпионом Москвы — в 1931,
1934 и 1935 годах, два раза зани�
мал в чемпионатах столицы вто�
рое место. Хорошо выступил он
и в ленинградском турнире 1934
года с участием Эйве и Кмоха, в
котором разделил второе�тре�
тье места, причём выиграл у
голландского гроссмейстера,
который через год станет чемпи�
оном мира. В Московском меж�
дународном турнире 1935 года
Рюмин нанёс сенсационное по�
ражение самому Капабланке и
удостоился похвалы великого
кубинского шахматиста. Рюмин
обладал оригинальным атакую�
щим стилем игры, не раз удоста�
ивался призов «За красоту». 

После 1936 года он заболел
туберкулезом и перестал высту�
пать в турнирах, но полностью
из шахмат не ушёл: в 1939—1941
годах он был ответственным се�
кретарём Всесоюзной шахмат�
ной секции. В 1940 году получил
звание заслуженного мастера
спорта СССР. В 1941�м мотори�
зованные соединения вермахта

рвались к Москве. На восток
уходили эшелоны. Они пере�
брасывали за Урал заводы и спе�
циалистов, вывозили женщин и
детей. В одном из них пришлось
уехать и Рюмину.

Николай Рюмин скончался в
ноябре 1942 года в эвакуации в
Омске. 

Фрагмент из партии маэстро

Н. Рюмин — Х.Р. Капабланка
Москва, 1935 год

Ход белых.
26. Фd4! Фg5 27. Фb4 b6? — в

трудном положении кубин�
ский гроссмейстер допускает
ошибку. Хотя и после лучшего:
27... Лaa8 28. f4! белые имеют
большой перевес. Теперь Рю�
мин использует свой любимый
стратегический приём —
«связка»:

28. Лd2! Сxb5 29. Лfd1 h6 
И, не дожидаясь ответа про�

тивника, чёрные сдались, так
как после сильнейшего про�
должения 30. Кe4 Кxe4 31.
Лxd8 Кc5 32. Сf1 Сc6 33. Фxb6
позиция проиграна. 

А между тем… 
«Никогда не меняйте команду0победителя», — сказал легендарный

английский тренер сэр Альф Рамсей. Магнус Карлсен следует совету
человека, который привёл Англию к единственной победе в чемпиона0
те мира по футболу. Команда, которая едет в Нью0Йорк, чтобы под0
держать его в ноябрьском матче против Сергея Карякина, совпадает с
той, которая участвовала в победе Карлсена в Сочи почти два года на0
зад. В команду входят: Э. Агдестейн (менеджер), П.0Х. Нильсен (тре0
нер), Б. Квисвик (врач), М. Форселл (повар) и Х. Карлсен (отец чемпи0
она мира и директор Magnuschess AS).

Для подготовки к поединку за мировую шахматную корону, призовой
фонд которого составляет 1 миллион евро, Сергей Карякин решил при0
влечь знаменитую российскую теннисистку Анну Чакветадзе, которая
стала его официальным консультантом по общефизической подготовке.

Прощание

И З КИЕВА пришла горе�
стная весть: умерла Ва�
лерия Заклунная, заме�

чательная артистка, сильный,
яркий и глубокий человек. Ме�
нее года оставалось до её 75�лет�
него юбилея — праздника для
всего Киевского национально�
го академического театра рус�
ской драмы имени Леси Укра�
инки, которому она отдала 
50 лет творческой жизни. Ни�
кто не ожидал этой смерти.
Всколыхнулись чувства зрите�
лей во всех концах нашей ог�
ромной, насильственно разру�
шенной, но существующей в
нашем сознании страны — по�
всюду помнят и любят Вале�
рию Заклунную. Интернет по�

лон тёплых слов, обращённых
к ней, живой и прекрасной:

«Восхищён вами навсегда.
Какая харизма, внутренняя и
внешняя красота — это вдох�
новляет жить! (Сургут)». «До�
рогая Валерия Гавриловна!
Спасибо, что вы есть, такая та�
лантливая, красивая, уникаль�
ная Женщина с большой бук�
вы (Курск)». «Одна из краси�
вейших женщин мира. И, ко�
нечно, талант! Спасибо Вам,
любимая актриса и землячка!
(Владивосток)». «Спасибо за
изумительные роли в кино!
(Оренбург)». «Я увидела Вас в
фильме ещё в юности и реши�
ла, что дочь назову в честь Вас.
Вы удивительны в своём ис�
кусстве, долгих творческих лет
Вам (Гомель)». «Гордимся Ва�
ми и верим, что всё прекрасное
и светлое, что несёт Ваше ис�
кусство, возродит нашу преж�
нюю разумную и чистую жизнь
(Мариуполь)».

Это разнообразие адресов в
высшей степени отвечало чув�
ству Родины, которое испыты�
вала сама актриса. Для неё Со�
ветский Союз был не геогра�
фическим, а кровным поняти�
ем. «Это моя большая и малая
Родина, — говорила она. — И
моя вечная боль, потому что я

никогда не соглашусь с тем,
что произошло. Как по живому
разорвали человека…»

Москва была для неё таким
же родным городом, как и Ки�
ев: в Москве она окончила
школу�студию МХАТ, здесь
много и целеустремлённо ра�
ботала на «Мосфильме», выез�
жала отсюда в творческие экс�
педиции в разные концы стра�
ны, чаще всего в Сибирь.
Именно кинокартина «Сиби�
рячка» принесла ей первый
большой успех — это был опыт
отображения характера совре�
менницы, созидательницы со�
ветской жизни. Играя одну из
энтузиасток социалистическо�
го строительства, она наглядно
воплотила тезис: «Труд в СССР
— дело чести, доблести и ге�
ройства». Вспоминая об этой
своей работе, Валерия Гаври�
ловна с гордостью говорила
потом, что научилась водить
самосвал и собственноручно
сбросила бетонную глыбу в ос�
нование будущей ГЭС.

Работа над образом социаль�
ной героини потребовала от неё
личных качеств: серьёзности,
ответственности, трудовой дис�
циплины. Меньше всего думала
она о своей внешности, появля�
ясь на экране в неказистой ра�

бочей одежде, но её природная
красота не требовала оправы.

В 1970�е годы Валерия За�
клунная была чрезвычайно
востребована. Роль Катерины
Дерюгиной, сыгранная в теле�
сериале «Любовь земная» и в
его продолжении «Судьба»,
сделала её поистине любими�
цей народной. Эта роль при�
несла ей в 1978 году Золотую
медаль имени Александра Дов�
женко. А год спустя — и Госу�
дарственную премию СССР.
Военно�патриотическую тему
она развивала в своём творчест�
ве многие годы, начиная с филь�
мов «Фронт за линией фронта»
и «Фронт в тылу врага». Героини
фильмов «Особо важное зада�
ние» и «Чрезвычайные обстоя�
тельства» обязаны ей той цель�
ностью и одухотворённостью,
которые она несла в себе.

По натуре своей это была
подвижница — вот такие энту�
зиасты в 1930�е годы ехали на
далёкие стройки, поступали в
аэроклубы. В юности Валерия
вовсе не собиралась быть акт�
рисой: училась в техникуме,
овладевала специальностью
чертёжника�конструктора, ра�
ботала на заводе при научно�
техническом объединении
«Квант». И чуть не расплака�

лась однажды от счастья, уз�
нав, что в очередном запущен�
ном спутнике есть малая толи�
ка её труда.

Интерес к лётному делу был
у неё всегда, и потому с такой
отдачей играла она знамени�
тую лётчицу Марину Раскову.
Говорили, что даже внешне
они похожи; роднил их и врож�
дённый артистизм. Но главное
— идеология. Убеждённая в
правоте коммунистических
идей, Валерия Заклунная в
1974 году вступила в партию —
этот ответственный шаг был
вехой её человеческого и твор�
ческого роста. Она стала серь�
ёзнее относиться к выбору ро�
лей, поверять их самой жиз�
нью. Ей нравились сильные и
цельные характеры, она чувст�
вовала их соответствие време�
ни и необходимость искусству.

Но не только героические
роли играла в кино эта разно�
сторонняя многоплановая акт�
риса. Стоит вспомнить хотя бы
Глашу, роковую красавицу, по�
другу бандита Горбатого в теле�
фильме «Место встречи изме�
нить нельзя»: как говорится,
мал золотник, да дорог. Понят�
но, почему Валерию Заклун�
ную называли красивейшей
женщиной ХХ века.

А всего она сыграла в кино
более 40 разнохарактерных ро�
лей. Притом главной для неё
оставалась работа в театре, где
она была ведущей актрисой, пе�
реигравшей весь классический
русский и советский репертуар.
За эту работу она была удостое�
на звания народной артистки
УССР. Всего же у Валерии За�
клунной было более 30 орденов,
медалей и почётных званий.

Когда рухнула страна, Вале�
рия Гавриловна сохранила
свой партбилет и не отказалась
от званий. «Мне стыдно, что
знаменитые актёры, обласкан�
ные Советской властью, не
обиженные званиями, награ�
дами и славой, рассказывают
теперь, как тяжело им жилось
при «тоталитаризме», — сказа�
ла она журналистам. — Я не
могу чернить своё прошлое».

Её крепостью по�прежнему
был театр. Она больше не сни�
малась в кино, да и что мог пред�
ложить ей кинематограф 90�х
годов? Зато в родном театре обо�
шлось без перестройки и пере�
ворота. Она продолжала рабо�
тать, не делая скидок на возраст,
усталость, разочарования. И в
своём искусстве оставалась та�
кой же глубокой, искренней,
свежей, по�прежнему способ�

ной воплотить любой возраст и
любое состояние души.

Тяга к активной обществен�
ной жизни ей не изменяла. В
2002 году она стала депутатом
Верховной Рады от Коммуни�
стической партии Украины и
весь созыв работала во фракции.
Мужества этой женщине было
не занимать. Но две «цветные»
революции прошли по ней кат�
ком. Как провела она последние
годы, можно догадаться. С та�
кой репутацией, как у неё, жить
было опасно. Крепким тылом
стала семья. А щитом — осозна�
ние значительности, крупности
всей своей жизни, прожитой
вместе со страной.

Это что�нибудь да значит:
родиться 15 августа 1942 года в
Сталинграде! Её родители по�
знакомились на фронте: он —
лейтенант, она — младший
лейтенант медицинской служ�
бы. До последнего срока буду�
щая мама скрывала свою бере�
менность, вот и пришлось ро�
жать в бункере — огромной
трубе, содрогавшейся от грохо�
та канонады. Роженицу с ре�
бёнком удалось быстро пере�
править в тыл. Это были дни
смертельной опасности.

Вновь Валерия Гавриловна пе�
режила смертельную опасность в

мае 1986 года, когда оказалась в
Чернобыле в самом эпицентре
трагических событий всего через
неделю после катастрофы. Её по�
селили на одной базе с вертолёт�
чиками, засыпавшими аварий�
ный реактор гравием и песком.
Лучше всего могла рассказать об
этом она сама: «У меня в прихо�
жей наготове стояла сумка с круг�
лыми металлическими коробка�
ми — моими фильмами. При оче�
редном выезде из зоны их изъяли
— они зашкаливали. В мае—июне
я неоднократно въезжала в зону
4�го реактора — всего на 20 дней.
Я не могла ответить отказом, ког�
да меня попросили поехать и под�
держать ликвидаторов на передо�
вой. Тогда никто не думал о по�
следствиях. О командировках не
было речи. В особо опасные зоны
выписывали пропуска — благода�
ря этим сохранившимся «на па�
мять» пропускам мне впоследст�
вии была присвоена 2�я катего�
рия участника�ликвидатора по�
следствий катастрофы».

Сталинград и Чернобыль ста�
ли двумя вехами, двумя точками
отсчёта в её жизни, как и в жиз�
ни страны. Валерия Заклунная
носила в себе дозу радиации,
как солдат носит настигшую его
пулю.

Лариса ЯГУНКОВА.

Сохранившая верность Советской Родине

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь
««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится
подписка на газету «Правда» на первое полугодие 2017
года. Кроме того, ещё не поздно оформить подписной
абонемент на декабрь 2016 года.

Наш индекc
остаётся прежним — 50102.

Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена
подписки, по0прежнему приведены в I томе Объединённого ка0
талога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в ли0
цо» очень просто: его обложка — зелёного цвета.


